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ПРАВО Закон разрешил бывшим
судьям поступать на госслужбу

Мундир заменит 
мантию

Владислав Куликов

НОВЫЙ закон снял целый ряд 
ограничений на трудоустройст-
во для бывших судей. Теперь лю-
дям, снявшим мантию, разреше-
но поступать на госслужбу. Свой 
статус они не потеряют.

Когда судья уходит с почетом 
на пенсию в расцвете сил, перед 
ним всегда встает нелегкий вы-
бор, чем заниматься. До сих пор 
чуть ли не единственной воз-
можностью не остаться чистым 
домоседом были наука и препо-
давание. В остальных случаях от-
ставнику надо было отказывать-
ся от судейских льгот.

По закону статус судьи в от-
ставке практически приравнен к 
судейскому статусу. Получается, 
человек по-прежнему судья, 
только не при должности. 

— За лицом, пребывающим в 
отставке, сохраняется звание су-
дьи, гарантии личной неприкос-
новенности, принадлежность к 

судейскому сообществу, — поя-
сняет адвокат Сергей Бородин.

Но также на судью в отставке 
распространяются и все требо-
вания, предъявляемые к дейст-
вующим судьям. В случае несо-
блюдения запретов или за совер-
шение порочащих проступков, 
отставника могут лишить стату-
са. Поэтому многие судьи-пен-
сионеры вынуждены сидеть 
дома. Хотя их знания и опыт 
вполне могут пригодиться госу-
дарству.

Поэтому сейчас закон изме-
нился. Как разъяснил Совет су-
дей России, теперь «судья, пре-
бывающий в отставке, независи-
мо от возраста и судейского ста-
жа, вправе замещать иные госу-
дарственные должности, дол-
жности государственной служ-
бы, муниципальные должности, 
должности муниципальной 
службы, быть третей-
ским судьей, арби-
тром». 

2

В России отложен 
старт продаж 
смартфонов Samsung 
Galaxy Note 7 из-за их 
взрывоопасности
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Прямая речь Президент Республики Беларусь Александр 
Лукашенко дал интервью «Российской газете» и ТАСС

Дружбой с Россией 
не торгую

Игорь Дунаевский, 
Евгений Шестаков,
Вашингтон—Москва 

В 
понедельник кандидат в 
президенты США от Демо-
кратической партии Хилла-

ри Клинтон отменила запланиро-
ванную ранее предвыборную по-
ездку в Калифорнию, где она со-
биралась выступить с речью, по-
священной экономике. Штаб 

Хиллари честно объяснил кор-
ректировку планов диагностиро-
ванной у претендента на Белый 
дом пневмонией. Впрочем, аме-
риканские СМИ признают, что с 
этой честностью экс-госсекре-
тарь как минимум запоздала. А ее 
кампания в будущем может стол-
кнуться с серьезными трудностя-
ми. Такое мнение высказали сра-
зу несколько ведущих американ-
ских СМИ, комментируя недомо-

гание 68-летней Хиллари, кото-
рая в воскресенье была вынужде-
на спешно покинуть траурную 
церемонию в центре Нью-Йорка 
в память о жертвах террористи-
ческих атак 11 сентября 2001 
года. Сразу после инцидента из-
бирательный штаб объяснил не-
домогание бывшей первой леди 
«перегревом и обезво-
живанием». Но эту вер-
сию оспорила пресса. 

Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

Н
и у кого не остается 
сомнений, что выбо-
ры в белорусский 
парламент прошли 
чисто, гладко и без 

нарушений. Впервые за послед-
ние годы в парламент Республи-
ки Беларусь избраны представи-
тели оппозиционных партий. На-
кануне выборов интервью у пре-
зидента Беларуси Александра Лу-
кашенко для «Российской газе-
ты» и ТАСС взял Михаил Гусман

Наступает череда юбилеев: в 
этом году — юбилей СНГ, в буду-
щем — 25 лет установления дипот-
ношений между Россией и Бела-
русью. А я подсчитал: с 2000 года 
вы 85 раз побывали в России. По-
нимая, что есть, наверное, ка-
кие-то трудности и проблемы, 

как вы в целом оцениваете сегод-
няшнее состояние наших отно-
шений?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Сегодня, ду-
мая о нашей встрече, я задал 
себе вопрос: А что Михаил от 
меня хочет? Почему я оказался 
востребован больше всего в 
России именно сейчас? И ре-
шил: спрошу у него по старой 
дружбе, что он от меня хочет 
услышать — как обычно, правду 
или…?

Насколько я могу судить, не-
правда — это вообще не ваш 
стиль.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Я этого не лю-
блю.

Поэтому ничего другого, кроме 
правды, я от вас и не жду. А в 
правде есть разное — и плохое, 
и хорошее, что-то в ней являет-
ся вашей болью или радостью.  
Именно это я и хочу услышать.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО:  Знаете, мы 

очень много сделали, больше, 
чем кто-либо из постсоветских 
республик и бывших социали-
стических стран, в плане единст-
ва, в плане того, чтобы наши на-
роды не были обиженными рас-
падом Советского Союза. Мы 
приняли много решений, кото-
рые уравнивают белорусов и рос-
сиян в правах. Самое главное: вот 
вы, россиянин, родились в Азер-
байджане, приехали в Беларусь. 
Вы почувствовали, что приехали 
в другую страну? Не почувство-
вали. Все россияне говорят: здесь 
теплее, спокойнее. Особенно к 
москвичам и питерцам тут при-
ходит какое-то успокоение. Там 
жизнь тяжелая, очень бурная, да 
еще эти пробки. У нас в часы пик 
тоже эти пробки появ-
ляются, но тем не менее 
спокойно. 

ВЫБОРЫ  Обморок в шаге от Белого дома — каковы могут быть
последствия

Трамп и Клинтон: раскрыть 
медицинские карты 

Абы кого «Батькой» не назовут. 
Он столько сделал для своей 
страны и для России.
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Австралийский доллар  48,8230
Азербайджанский манат  39,6598
Армянский драм**  13,7100
Белорусский рубль  33,2586
Болгарский лев  37,4023
Бразильский реал  19,8850

Венгерский форинт**  23,5707
Вон Республики Корея***  58,2811
Датская крона*  98,2969
Доллар США  65,0539
Евро  73,1986
Индийская рупия**  97,1897

Казахстанский тенге**  19,2555
Канадский доллар  49,6746
Киргизский сом**  93,9746
Китайский юань*  97,3890
Молдавский лей*  32,9303
Новый туркменский манат  18,6214

Норвежская крона*  78,8074
Польский злотый  16,8429
Румынский лей  16,4356 
СДР  91,2095
Сингапурский доллар  47,7565
Таджикский сомони*  82,6176

Турецкая лира  21,7921
Узбекский сум***  21,8302
Украинская гривна*  24,4242
Фунт стерлингов  86,3525
Чешская крона*  27,0731
Шведская крона*  76,4944

Швейцарский франк  66,7905
Южноафриканский рэнд*  44,7069
Японская иена**  63,6722

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.09.16 

Акцент

 За 16 лет президент Беларуси  
Александр Лукашенко 
85 раз посетил 
Российскую Федерацию

ЦИФРА

58
ДНЕЙ
осталось до выборов главы США. 

«Ростов» Курбана 

Бердыева сыграет 

сегодня с мюнхенской 

«Баварией» в Лиге 

чемпионов

4
В Заполярье построили 
новую федеральную трассу

4
Начались регулярные 
рейсы из аэропорта 
Жуковский

7
Журналистам «Фонтанки.
ру» грозит штраф за рассле-
дование

7
Верховный суд отложил 
банкротство экс-хозяина 
«Черкизона»

8
Польша призывает евро-
пейцев к культурной контр-
революции

11
В Китае стартовала онлайн-
продажа косметики, оде-
жды и шоколада из России

12
Переводчикам русской 
литературы в Москве вру-
чили премии

13
Сегодня открывается 
Всероссийский съезд сель-
ских учителей

ФУТБОЛ
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Столичный выпуск 
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Юлия Кривошапко

Р
оссия будет голосовать про-
тив предоставления Между-
народным валютным фон-

дом (МВФ) очередного транша 
финансовой помощи Украине. Об 
этом заявил российский ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

«В заключении МВФ говорит-
ся, что все условия получения 
транша Украиной были выполне-
ны. На наш взгляд, такое утвер-
ждение безосновательно. Более 
того, оно создает условия для 
принятия аналогичных решений 
в будущем», — отметил Силуанов. 

Заседание МВФ по предостав-
лению финансовой помощи Кие-
ву пройдет 14 сентября. Напом-
ним, фонд изменил правила, ко-
торые запрещали оказывать под-
держку странам, у которых есть 
просроченная задолженность пе-
ред официальными кредиторами. 
Благодаря этому Украина смогла  
претендовать на деньги фонда. 

Однако сейчас, по мнению 
российской стороны, нарушает-
ся другое действующее правило. 
Как уточнил Антон Силуанов, 
Москва так и не получила офици-
ального обращения от украин-
ской стороны о начале процесса 
переговоров по реструктуриза-
ции долга, хотя правила МВФ 
предполагают, что должник, пре-
тендующий на поддержку фонда, 
должен предпринимать необхо-
димые действия для урегулиро-
вания ситуации с кредитором.  

Москва же со своей стороны 
сделала все для того, чтобы ре-
структуризация долга Украины 
стала возможной, констатировал 
глава российского минфина. В 
частности, заявляла о готовности 
предоставить Киеву рассрочку. 
Долг составляет 3,075 миллиарда 

долларов. Силуанов напомнил, 
что Россия имела все основания 
для объявления дефолта по суве-
ренным евробондам Украины, но 
не сделала этого. 

Киеву было также предостав-
лено достаточно времени для до-
судебного урегулирования кон-
фликта — иск в Высокий суд Лон-
дона Россия подала лишь спустя 
восемь недель после того, как 
истек срок выплаты долга. 

«Но ни одна из этих позиций 
МВФ не учтена. Мы крайне разо-
чарованы таким подходом», — 
констатировал Силуанов, уточ-
нив, что Россия передаст в фонд 
письмо с информацией о ходе пе-
реговорного процесса с Украи-
ной по долгу. «Возможно, МВФ не 
имел в полном объеме всей пере-
говорной информации, хотя вся 
переговорная позиция наша яв-
лялась открытой», — заметил Ан-
тон Силуанов.

Напомним, Украина получила 
от России кредит в три миллиар-
да долларов в декабре 2013 года. 
Это были средства Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ), 
которые пошли на покупку укра-
инских евробондов. Долг должен 
был быть погашен 31 декабря 
2015 года, но Киев свои обяза-
тельства не выполнил. Вместе с 
невыплаченными процентами 

сумма долга составляет три мил-
лиарда 75 миллионов долларов. 

Высокий суд Лондона начнет 
рассмотрение дела по иску Рос-
сии к Украине 17 января 2017 
года. Между тем Москва все еще 
готова на досудебные договорен-
ности с Киевом. 

Впрочем, эксперты считают, 
что у России есть все шансы от-
стоять свою правоту в суде. «Су-
веренный статус долга признан 
МВФ, поэтому суд, вероятно, вы-
несет вердикт в пользу Москвы», 
— говорит Станислав Вернер, ви-
це-президент IFC Financial 
Center. Аналитик «Алор Брокер» 
Алексей Антонов не исключает, 
что вопрос выплаты долга может 
растянуться еще на два-три года. 
«Можно рассчитывать на то, что 
экономика Украины  начнет вос-
станавливаться и под рефинан-
сирование этого долга она может 
получить другой кредит от одной 
из международных финансовых 
организаций, — рассуждает Анто-
нов. — Во взыскании долга с со-
седнего государства других, бо-
лее быстрых путей не существу-
ет: только долгие переговоры и 
рефинансирование».

Кира Латухина

О 
достижениях в области 
строительства новых АЭС, 
работе с иностранными 

партнерами и производстве пе-
редовой медтехники шла речь на 
встрече президента с главой Рос-
атома.

«Как обычно — ситуация в от-
расли: как здесь идет работа, и 
как с нашими инопартнерами», — 
предложил Владимир Путин.

«С точки зрения работы по 
России — несколько ключевых 
итогов, — сообщил Сергей Кири-
енко. — Самое главное — это, ко-
нечно, пуски». Летом состоялось 
событие в мировой атомной отра-
сли: энергопуск нового блока на 
Нововоронежской атомной стан-
ции. «Это первый в мире блок по-
коления «3+». После Фукусимы 
много было разговоров о так на-
зываемых «постфукусимских» 
требованиях. Проектов много, 
даже строить много где начали. Но 
первый блок такой построен в 
России. Это, в общем-то, наше ли-
дерство», — подчеркнул он.

«Конечно, для нас очень важ-
но, что это референтный блок, то 
есть мы такой же строим в Бело-
руссии, по этому же проекту, та-
кой же в Венгрии, такой же в 
Египте, такой же в Бангладеш, — 
продолжил глава Росатома. — И 
поскольку у нас этот головной 
блок построен — теперь туда уже 
паломничество, иностранные де-
легации просят им показать, по-
тому что это будущее атомной 
энергетики».

«Второе, что в России важное 
произошло, — вышел на стопро-
центную мощность натриевый 
блок, быстрый реактор БН-800 в 
Свердловской области, — отме-
тил Кириенко. — Это уже следую-
щее поколение, это то, что будет 
коммерческим продуктом, на-
верное, где-то с конца 2020 года». 
«Следующее поколение — бы-
стрые технологии, — добавил он. 
— Россия — абсолютный лидер: у 
нас БН-600 успешно отработал 
более 30 лет, и вот теперь БН-800 
— самый передовой блок в мире. 
Конечно, поскольку это быстрые 
реакторы, это использование 
уже 238-го изотопа урана, кото-
рого в сто раз больше в природе, 
это возможность дожигания от-
ходов, то есть это уже гораздо бо-
лее безопасная и чистая техноло-
гия. Тоже, в общем, Россия пер-
вой смогла это сделать».

Обсудили и успешное между-
народное сотрудничество. 29 ав-
густа состоялся пуск второго 
блока АЭС «Куданкулам» в Ин-
дии, отчитался Кириенко. При-
чем характеристики блока оказа-
лись лучше, чем по контракту. «А 
цена прежняя?» — уточнил прези-

дент. «Цена — мы выполняли обя-
зательства, — ответил Кириенко. 
— Но продукт — это был тоже го-
ловной блок — сделали намного 
лучше, что и для других наших 
проектов в третьих странах тоже 

важно: все смотрели, как будет 
реализован этот проект».

Кроме того, 10 сентября состо-
ялась церемония закладки второ-
го и третьего блока в Бушере, в 
Иране. «Тоже, в общем, с трудом 
реализовывался первый блок», — 
вспомнил докладчик. «Там при-
ходилось переделывать», — заме-
тил президент. «Такого никто в 
мире не делал. Это был блок, ко-
торый 30 лет назад начали нем-
цы, потом бросили, — продолжил 
глава Росатома. — Когда мы его 
взялись достраивать, у него в 
крыше была дыра от прямого по-
падания ракетного заряда. Доде-

лали, и действительно высокое 
доверие возникло... Поэтому мы с 
ними подписали рамочное согла-
шение, что будем строить серию в 
Иране». «Иранцы уже заявили, 
что первый блок Бушера им уже 

сэкономил 27 миллионов барре-
лей нефти, и каждый блок будет 
экономить 11 миллионов барре-
лей в год. Они считают, что для 
них он уже окупился и уже при-
нес доход», — заметил он.

«У нас хорошо наращиваются 
темпы по сервису», — перешел к 
смежной теме Кириенко. «Хоро-
ший доход дает. Где-то на 74 про-
цента у нас вырос объем серви-
са», — сообщил он. «Мы сейчас 
новые контракты сразу подписы-
ваем и на строительство, и на 
весь жизненный цикл: сервис, 
эксплуатация, поставка топлива. 
Откровенно говоря, по доходу 

для российской промышленно-
сти, всей, это даже больше, чем 
стоимость сооружения», — под-
считал докладчик.

В 2,5 раза вырос объем продаж 
изотопной продукции, продолжил 
глава Росатома. «Медицина?» — 
уточнил президент. «В первую 
очередь медицина, материалове-
дение, научные исследования. 
Сейчас поставляем в самые раз-
ные страны. Австралия, Европа — 
понятно, традиционно. В Брази-
лию начали поставлять, Аргенти-
ну, Вьетнам, Индонезию, Малай-
зию, даже Японию. То есть каждый 
год увеличиваются объемы поста-
вок — и по доходам неплохо, и заказ 
для наших институтов», — ответил 
собеседник. «Но мы сейчас двига-
емся дальше: начинали просто с 
изотопов, дальше — радиофар-
мпрепараты. И, как мы вам докла-
дывали на совещании в Туле, сде-
лали полную технологическую ли-
нейку отечественной медицин-
ской техники», — сообщил он.

«Кстати, техника хорошая, 
современная, очень перспектив-
ная», — похвалил Владимир Пу-
тин. «Да. Она по характеристи-
кам не хуже, а иногда даже лучше 
иностранной, а дешевле раза в 
два как минимум», — поддержал 
глава Росатома.

Также президент провел опе-
ративное совещание с постоян-
ными членами Совбеза РФ. Обсу-
ждалась ситуация в Сирии в кон-

тексте недавних российско-аме-
риканских договоренностей. Ми-
нистр обороны доложил о резуль-
татах учений «Кавказ-2016». 
Участники обменялись мнения-
ми в связи с подготовкой к самми-
ту СНГ в Бишкеке. Затрагивались 
актуальные вопросы социально-
экономической повестки дня.

Владимир Путин, кроме того, 
обсудил работу компании «Тран-
снефть» с ее руководителем Ни-
колаем Токаревым. В частности, 
речь шла о больших проектах. 
Один из них, «Заполярье — Пур-
пе», обеспечивает доступ в новую 
нефтеносную провинцию за По-
лярным кругом. Идут работы по 
увеличению пропускных мощно-
стей магистрального нефтепро-
вода «Восточная Сибирь — Тихий 
океан» до плановых.

«Из строительства, которое 
мы ведем в области нефтепродук-
топроводов, — переориентируем 
грузопотоки с прибалтийских 
портов Вентспилса, Риги на наши 
балтийские порты», — сообщил 
глава «Транснефти». — До 2018 
года, в ближайшие годы, мы со-
кратим этот грузопоток в район 
Прибалтики до нуля».

Мундир заменит 
мантию

При этом сохраняется 
назначенное ежемесяч-
ное пожизненное со-

держание, наряду с оплатой на 
замещаемых должностях. 

Правда, на время новой служ-
бы на судью в отставке не будут 
распространяться гарантии не-
прикосновенности, членство от-
ставника в судейском сообщест-
ве на этот период приостанавли-
вается. 

«Хорошее решение, — сказал 
«РГ» руководитель Европейского 
института судебных экспертиз, 
профессор Николай Гречуха. — 
Но я бы предложил подумать над 

тем, чтобы более расширить раз-
решенное поле деятельности для 
бывших судей. Все-таки это над-
ежные и проверенные люди, пре-
красные специалисты. Можно 
подумать, чтобы разрешить су-
дьям выступать в роли судебных 
экспертов: проводить некоторые 
виды судебных экспертиз. Ведь у 
некоторых судей есть второе 
высшее образование и специаль-
ные знания в различных облас-
тях». 

Интересный вопрос: смогут 
ли вернуть статус судьи в отстав-
ке пенсионеры, ранее поступив-
шие на госслужбу. Были преце-
денты, когда экс-судью за такую 
службу лишали статуса. Но тогда 

были другие правила. Получит ли 
закон обратную силу?

Теоретически нормы, улучша-
ющие положение человека, рас-
пространяются и на прошлое. Но 
надо все-таки дождаться, какие 
решения будут приняты на пра-
ктике. Зато точно можно сказать, 
что бывшим судьям не разрешат 
работать прокурорами, следова-
телями, адвокатами. Эти двери 
для отставников закрыты, или 
надо расставаться со статусом и 
строить новую трудовую биогра-
фию. Строгий запрет в законе 
остался, его отмена даже не обсу-
ждается.

«Не допускается работа в нота-
риате, адвокатуре, в качестве про-
курора, следователя или дознава-
теля, — пояснил эксперт центра 
«Общественная дума» Павел Ив-
ченков. — Это оправдано тем, что 
за судьей его статус сохраняется 
пожизненно, а быть одновремен-
но судьей и прокурором невоз-
можно, так как пришлось бы и 
воздерживаться от оценки дейст-
вий обвиняемого (в статусе су-
дьи), и добиваться сурового нака-
зания. То же можно отнести и к 
возможности работы в адвокату-
ре, только с другой стороны».

Адвокат Сергей Бородин со-
гласен с тем, что участие в деле 
адвоката, имеющего статус судьи 
в отставке, мог бы вызвать обо-
снованные сомнения в беспри-
страстности судьи, рассматри-
вавшего дело. А вдруг тот решит, 
что коллеге больше веры лишь 
потому, что это формально кол-
лега? Но обычным чиновником 
бывший судья вполне может 
стать.

Президент Владимир Путин обсудил с Сергеем Кириенко 
строительство новых АЭС в России и за рубежом

Атом идет на Восток

Акцент

 Россия имела все основания 
для объявления дефолта 
по суверенным евробондам 
Украины, но не сделала этого

Акцент

 Летом состоялось событие 
в мировой атомной отрасли: 
энергопуск нового блока 
на Нововоронежской 
 атомной станции

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ПРЕЕМНИК
ИТАК, объявлено, что 4 декабря в Узбекистане пройдут 
выборы нового Президента. Сразу после смерти Каримо-
ва все аналитики в один голос сказали, что им будет «че-
ловек № 2» — 59-летний премьер-министр Ш. Мирзиеев. 
Теперь это зафиксировано официально — он возглавил 
страну, стал и.о. президента, и, очевидно, 4 декабря при-
ставка «и.о.» исчезнет.

Кстати, по Конституции, в случае смерти Президента 
его обязанности переходят к председателю Сената. Но Н. 
Юлдашев взял самоотвод. И легко понять, почему это 
было сделано — чтобы исключить даже любой НАМЕК на 
возможность двоевластия. В Узбекистане нет никакого 
официального Политбюро. Но есть четкая, всем извест-
ная иерархия элит. Им выпала самая неприятная и нео-
жиданная ситуация — смерть Каримова никого не спроси-
ла, нагрянула внезапно, без приглашения. Важнейшее 
дело — официальное обозначение преемника — не прои-
зошло. Это и есть Момент Истины, испытание Системы 
на излом — начнется ли брожение, раздрай элит (высшие 
чиновники, госбезопасность, семья Президента, местные 

губернаторы — хоки-
мы). Никаких, ни ма-
лейших признаков 
борьбы за власть и 
раскола элит — нет. И 
это, конечно, по-
смертное и высшее 
достижение Каримо-
ва. Такую, значит, 
Систему смог вы-
строить.

Передача власти — 
важнейший момент 
в любой Системе. 
Монархической, ав-
торитарной, демо-
кратической, оли-

гархической… Любая Система может давать сбой — при 
монархии бывают войны Алой и Белой Розы, при демо-
кратии — «разрыв Системы», военные мятежи (Чили) или 
«мирный крах» (Германия, 1933). Авторитарные режимы 
статистически особенно часто уязвимы («арабская ве-
сна»). Олигархия беременна переворотами (майдан). 
История индивидуальна (хотя предмет исторической На-
уки — как раз общие типологии). Система, созданная Ка-
римовым, самый трудный экзамен блестяще выдержала.

Конечно, во многом сплочение элит — как всегда — про-
исходит против Общего Врага.

В Узбекистане есть несколько партий. В Олий Мажли-
се (парламент) представлены 5. В отличие от Думы ни 
одна не доминирует, но, как и в Думе, все эти партии — си-
стемные, вполне лояльные Президенту, который играет 
роль персонифицированной Вертикали. В государстве 
нет «непримиримой оппозиции», которая в светской ис-
ламской стране практически наверняка будет связана с 
фундаменталистами вроде запрещенного в Узбекистане, 
как и в России, «ИГИЛ» и т.д. Их нет, нет благодаря твер-
дой и жесткой позиции Каримова. Но ясное понимание 
того, что стоит появиться трещине в Системе — и в нее мо-
жет хлынуть раскаленный поток, который потом уже ни-
какими силами не остановить, это понимание, по-види-
мому, во многом консолидирует всю узбекскую элиту, ка-
кие бы там ни были внутренние противоречия.

Теперь несколько слов о наследстве Каримова.
Здесь я постараюсь обращаться не к прилагательным, 

а к цифрам.
По переписи 1979 г. население Узбекской ССР — 15,4 

млн человек. По переписи 1989 г. — 19,9 млн. Из них 14,1 
млн — узбеки (70%), 1,6 млн — русские (8%). В настоящее 
время — 31,8 млн, из них свыше 25 млн узбеки (больше 
78%), русских — около 800 000 (2,5%). Примерно такие 
же демографические изменения прошли за эти годы во 
всех республиках Ср. Азии. Для любителей статистики: в 
1989-м население республик Ср. Азии и Казахстана со-
ставляло 49 млн чел., 34 % от населения РСФСР. Сейчас 
население тех же республик — 67,5 млн, 46% населения 
РФ. Доля Узбекистана в Ср. Азии за эти же годы выросла с 
40 до 47%.

Вполне понятно, что при таком росте около половины 
населения — люди до 27 лет. Это тоже типичная и опасная 
ситуация для мусульманских стран. И опять-таки в Узбе-
кистане (как, впрочем, и в других азиатских республиках 
СНГ) эту энергию удается «пускать в мирных целях».

Узбекистан — очень быстрорастущая экономика. В те-
чение 2013—2015 гг. ежегодный темп роста — 8%! Это 
седьмое место в мире, первое в СНГ. Причем вторая в СНГ 
по темпам, Туркмения, находится лишь на 24 месте в 
мире со своими 6,5% роста в 2015 году.

Конечно, это связано с эффектом низкой базы — ВВП 
на душу населения (по ППС) в Узбекистане в 2015 г. — 6 
100 долл. (все дан-
ные для удобства 
сравнений беру из 
«Книги фактов 
ЦРУ»). Это — 160 ме-
сто из 229 стран. Но 
у Таджикистана, 
Киргизии, Молдовы 
ВВП на душу населе-
ния еще значительно 
меньше, однако и 
темпы роста много ниже! 

Учитывая, что в РФ ВВП на душу населения — 25 400 
долл. (73 место в мире), вполне понятно, что сюда едут на 
заработки. Причем после обесценения рубля к доллару 
примерно в 2 раза за последние 3 года число узбекских 
гастарбайтеров заметно снизилось (сейчас их в России 
около 1,7 млн, в нулевые было в среднем 2,5 млн). В 2014-
м переводы из России в Узбекистан составляли 5,6 млрд 
долл., в 2015-м — 2,4 млрд. При этом торговый оборот Рос-
сии с Узбекистаном за первое полугодие 2016-го — 1 269 
млн долл. Это 89% от оборота за 2015 г. — в общем среднее 
падение, примерно как с большинством стран СНГ. Доля 
Узбекистана во внешней торговле России — 0,6%. В эк-
спорте из Узбекистана Россия стоит на 5 месте (8,4%), а в 
импорте Узбекистана делит 1—2 место с Китаем (20,8% от 
всего импорта).

Узбекистан — нейтральная страна, как записано в их 
Конституции. Каримов умело вел дела с Россией, Китаем, 
соседями по Ср. Азии (избежал военных столкновений) и 
сохранял суверенитет. При этом, конечно, связи с Рос-
сией — самые прочные, что символически проявилось и в 
том, что единственный лидер Великой Державы, который 
приехал в Самарканд на могилу Каримова, — Путин. Вооб-
ще, Путин крайне популярен в Узбекистане, как и во всех 
странах Ср. Азии.

А еще про Узбекистан надо знать, что, по данным 
World Happiness Report, его жители — самые счастливые 
люди в мире.

Передача власти — 
важнейший момент 
в любой Системе.  
Монархической, 
авторитарной, 
демократической, 
олигархической… 

 Каримов умело 
вел дела с Россией, 
Китаем, соседями 
по Ср. Азии

Закон запрещает 
судьям в отставке 
работать прокуро-
рами, следователя-
ми, нотариусами 
и адвокатами

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Вчера президент провел оператив-
ное совещание с постоянными чле-
нами Совета безопасности. 
Обсуждались ситуация в Сирии 
в контексте недавних российско-
американских договоренностей 
и другие вопросы.

Читайте также: «РГ» 
запустила портал 
бесплатных правовых 
консультаций
pravo.rg.ru
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ФИНАНСЫ Антон Силуанов: Россия не поддержит 
МВФ по третьему киевскому траншу

Долг преткновения 

За развитием ситуации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5642
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ЦИК требует
от Киева
организовать
голосование
для россиян

ЗАПРЕТ 
УДАРИТ 
БУМЕРАНГОМ

Виталий Петров

ДОСРОЧНОЕ голосование рос-
сиян за рубежом на выборах в 
Госдуму проходит спокойно и 
без эксцессов. Такой вывод сде-
лали вчера члены Центральной 
избирательной комиссии на за-
седании ведомства. Что касается 
проблем с организацией голосо-
вания россиян на Украине, то в 
ЦИК надеются, что власти стра-
ны изменят мнение и отменят за-
прет.

Напомним, досрочное голо-
сование проводится в шести 
странах для всех избирателей на 
девяти участках, а голосование 
групп избирателей предусмо-
трено в 53 странах на 77 избира-
тельных участках. «Сегодняш-
ний день начался на площадке 
министерства иностранных дел, 
где мы отрабатывали вопросы 
взаимодействия субъектовых 
комиссий, Центризбиркома, по-
сольств. Какие-то технические 
вещи обнаружились, но это ра-
бочие ситуации, и в порядке дру-
жеского сотрудничества они бу-
дут устраняться», — сообщил 
член ЦИК Василий Лихачев, ку-
рирующий в комиссии вопросы 
международного взаимодейст-
вия. По его словам, досрочное го-
лосование по зарубежным 
участкам проходит в штатном 
режиме и каких-либо жалоб нет. 
«Я думаю, что к моменту подве-
дения итогов мы будем иметь 
достойные результаты», — сказал 
член ЦИК. 

Между тем, говоря об органи-
зации голосования для россиян в 
разных странах, председатель 
Центризбиркома Элла Памфи-
лова заявила, что российские 
граждане могут столкнуться на 
территории Украины с абсур-
дной ситуацией, попирающей 
все международные нормы по 
обеспечению голосования за ру-
бежом. Напомним, что ранее 
Петр Порошенко поручил мини-
стру иностранных дел Павлу 
Климкину проинформировать 
Россию о невозможности прове-
дения выборов в Госдуму на 
украинской территории.

Несмотря на все сложности, 
Памфилова все же выразила над-
ежду, что Киев изменит позицию 
по организации голосования для 
россиян на территории россий-
ских диппредставительств, по-
скольку ситуация с запретом го-
лосования может, по ее мнению, 
«ударить бумерангом» и по са-
мой Украине самым неожидан-
ным образом. «Но на всякий слу-
чай мы организовали также 
участки для голосования в при-
граничных с Украиной странах, 
с их согласия», — уточнила глава 
ЦИК.

Впрочем, в комиссии полага-
ют, что за пять дней до думских 
выборов вопрос об обеспечении 
голосования россиян на Украине 
окончательно не закрыт. «Мы ис-
ходим из того, что каждый гра-
жданин РФ имеет право на голо-
сование», — сказал Лихачев. Сей-
час эту тему ведомство активно 
обсуждает с мониторинговой 
группой БДИПЧ ОБСЕ и его ру-
ководителем Яном Петерсеном.

При этом ЦИК не наблюдает и 
не ожидает проблем в других 
странах при организации и про-
ведении голосования, а избира-
тельные участки во всех 145 
странах, где организовано голо-
сование для россиян, обеспече-
ны бюллетенями. «Более того, 
учитывая культурные традиции 
ряда восточных стран, мы специ-
ально организовали несколько 
пунктов для досрочного голосо-
вания, чтобы у людей была воз-
можность проголосовать не 
только 18 сентября, но и в вы-
ходной для этой страны день. Не-
давно наш коллега Василий Ли-
хачев летал в Сирию — там тоже 
организован участок для голосо-
вания, никаких проблем нет», — 
сообщила Элла Памфилова. Она 
также рассказала, что собирает-
ся проголосовать на своем изби-
рательном участке, а после вы-
боров надеется наверстать нако-
пившуюся потребность в обще-
нии с близкими, времени на ко-
торое в предвыборный период у 
нее практически не остается.

ЦИК организовал 
участки для голосо-
вания в пригранич-
ных с Украиной 
странах
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РЕЗОНАНС 
Комментарий министра 
после публикации «РГ»

Династия плюс, 
а не минус

В ПУБЛИКАЦИИ «Семейные обузы» («РГ» от 8 сентя-
бря) было приведено письмо директоров музеев-запо-
ведников и комментарий Владимира Толстого, советни-
ка президента РФ по культуре: не уволят ли, борясь с 
коррупцией, из театров и музеев всех, кто связан родст-
венными узами?  Сегодня мы публикуем комментарий 
министра культуры Владимира Мединского.

МНЕНИЕ

— Существует постановление правительства, подготовленное 

минтрудом. Предполагалось, что оно будет касаться в первую 

очередь прямых соподчиненностей, отношений «отец — сын», 

«муж — жена» — в части распоряжений финансами. Каждое учре-

ждение культуры является федеральным учреждением и распо-

ряжается в том числе и бюджетными средствами. Поэтому 

исключение близких родственников на должностях директор и 

главный бухгалтер, наверное, правильно.

Вместе с тем мы должны понимать, что учреждения культуры 

имеют очень серьезную особенность, связанную с исторически-

ми, десятилетиями, а иногда и столетиями формировавшимися 

творческими династиями. Когда дети служат в тех же театрах, на 

творческих актерских должностях, что и их родители. Когда в 

цирке из поколения в поколение передаются особенности цир-

кового искусства. Есть династии дрессировщиков, династии 

акробатов. Когда в удаленных усадьбах зачастую именно  на-

следники выдающихся деятелей культуры продолжают десяти-

летиями являться хранителями этих усадеб и мемориальных 

квартир.

В данном случае, мне кажется, надо подходить избирательно к 

этой практике. И мы внесли соответствующий проект поправок 

в правительственные документы, которые касаются возможно-

сти исключения для представителей творческих династий в 

сфере культуры, а именно — в цирке, в театре, в музеях (особен-

но это касается музеев и усадеб, находящихся в сельской мест-

ности). Мне кажется, этот нюанс очень важно учесть. В данном 

случае, династийность в творческом процессе — это большой 

плюс сферы культуры, а не минус.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил проблемы современной урбанистики 
и рассказал о перспективах строительства жилья 

Здесь будет город-сад
Владимир Кузьмин

П
р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев 
требует учитывать 
запрос граждан на 
создание комфор-

тной среды проживания при 
планировании городского раз-
вития.

Глава правительства принял 
участие в работе форума «Город-
ское развитие и совершенствова-
ние качества городской среды». 
Урбанистическая тема для Рос-
сии относительно молодая, но 
уже вынесена на уровень нацио-
нальных приоритетов развития 
государства. 

«Чем город удобнее для жиз-
ни, тем динамичнее он развивает-
ся, тем лучше люди живут, — под-
черкнул премьер, выступая на 
пленарном заседании форума. — 
Именно это определяет перспек-
тивы развития города и всего го-
сударства. Потому что экономика 
государства — это экономика 
крупных городов». 

Повышение качества город-
ской среды, это еще и вопрос пре-
стижа страны, потому что хоро-
шие специалисты, выбирая, куда 
отправляться для работы, смо-
трят в том числе и на этот фактор.

Российские города за послед-
ние десятилетия значительно из-
менились. 

Главный показатель — их рост 
и строительство жилья. 

«С 2000 года в нашей стране 
было построено более 900 мил-
лионов квадратных метров жи-
лья и под 1 миллиард нежилой не-
движимости», — заявил Дмитрий 
Медведев. 

Самым успешным оказался 
прошлый год, когда по объемам 
ввода жилья получилось превзой-
ти показатели РСФСР. «Более чет-
верти граждан нашей страны жи-
вут в домах, которые построены 
за последние 15 лет», — добавил 
глава кабинета министров.

Количество, правда, не всегда 
переходит в качество. 

Как выразился премьер, в ка-
ждом городе есть своя централь-
ная площадь или улица, которые 
точно приведены в надлежащий 

вид, а вот вдали от них ситуация 
гораздо хуже. 

«Обустройством обычных го-
родских кварталов, где проходит 

обычная жизнь людей, занима-
ются по остаточному принци-
пу», — констатировал он.

Эту ситуацию премьер при-

звал менять, поскольку горожа-
не составляют три четверти от 
населения страны и они хотят 
жить в комфортных дворах и с 
развитой инфраструктурой. А из 
более 1100 российских городов 
далеко не все отвечают таким 
пожеланиям. 

«Запрос на комфортную сре-
ду будет только возрастать и его 
необходимо учитывать при пла-
нировании городского разви-
тия», — указал Медведев.

С 1 января 2017 года вступают 
в силу поправки в Градострои-
тельный кодекс, которые уста-
навливают минимально допусти-
мое количество социальной, 
транспортной и коммунальной 

инфраструктуры для каждой тер-
ритории и предусматривают воз-
можности участия общественно-
сти в работе над планировкой на-
селенных пунктов. Кроме того, с 
2012 года существенно расшире-
ны и уточнены полномочия муни-
ципалитетов по благоустройству 
территорий, а федеральные ми-
нистерства, ведомства и агентст-
ва своевременно ремонтируют 
свои здания и приводят в порядок 
прилегающие территории.

С 2010 года правительством 
проводится конкурс на звание 
самого благоустроенного город-

ского или сельского поселения 
России. 

С 2017 года запускается еще 
один конкурс — «Лучшая муници-
пальная практика». В рамках него 
особое внимание будет уделено 
градостроительной политике и 
благоустройству.

Есть и интересные обществен-
ные инициативы. Например, 
«Наш двор», которая реализует-
ся в ряде регионов для благоу-
стройства дворов многоэтажек. 
По дороге на форум Дмитрий 
Медведев вместе с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным заехал 
в один из таких дворов — около 
25-этажного «дома на ножках» 
на проспекте Мира. 

Местные жители рассказали 
главе правительства, что доволь-
ны преобразованиями, потому 
что еще несколько лет назад 
двор выглядел совершенно ина-
че. Хотя и после появления дет-
ской площадки горожане обра-
щают внимание на отдельные 
недоработки, на нехватку озеле-
нения и инфраструктуры для 
подростков. 

«Доведут до ума. Зелень, ко-
нечно, нужно восстанавливать. 
Хотя двор внешне выглядит сим-
патично. Мягко говоря, у нас не 
каждый двор в нашей стране так 
выглядит», — заметил премьер-
министр на это. Но столичному 
градоначальнику указал на необ-
ходимость учесть пожелания мо-
сквичей.

Дмитрий Медведев вместе 
с Сергеем Собяниным осмотрели 
один из дворов на проспекте Мира.

Акцент

 Российские города 
за последние десятилетия 
значительно изменились. 
Главный показатель — их рост 
и строительство жилья

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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жилья было постоено в стране 
с 2000 года
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ЭНЕРГЕТИКА Разногласия между
сетями и энергосбытами, 
ведущие к катастрофическому 
росту неплатежей, требуют 
правового урегулирования

Платежный сбой

Валерий Львов

К 1 ОКТЯБРЯ правительство 
должно представить свои пред-
ложения по изменению законо-
дательства, которые приведут к 
повышению платежной дисци-
плины на российском рынке 
электроэнергии. Такое поруче-
ние дал глава государства — он 
был вынужден вмешаться в ситу-
ацию, так как долги отрасли 
этим летом обновили очередные 
максимумы.

Проблема неплатежей в элек-
троэнергетике усугубляется спе-
цификой модели рынка, считают 
эксперты. Генерирующие компа-
нии производят и продают элек-
троэнергию, которую покупают 
энергосбыты для перепродажи 
конечному потребителю. Достав-
ляют электроэнергию сетевые 
компании, которые обязаны обес-
печить недискриминационный 
доступ к ее передаче. То есть не су-
ществует законного основания, 
по которому сети могут прекра-
тить предоставление этой услуги, 
даже если она не оплачена.

В каждой области есть гаран-
тирующий поставщик — энер-
госбытовая компания, которая 
обязана заключить договор на по-
ставку энергии с любым обратив-
шимся к нему потребителем, рас-
положенным в его регионе. Сам 
гарантирующий поставщик ниче-
го не производит, являясь, по 
сути, торговым посредником. Он 
перепродает энергию и собирает 

платежи, самостоятельно распо-
ряжаясь полученными средства-
ми. Таким образом, сбытовые 
компании контролируют 2/3 все-
го денежного оборота отрасли, 
объем которого оценивается в 
2,5—3 трлн рублей ежегодно. При 
таком порядке сумм неудивитель-
но, что именно в этом сегменте 
возникает основная задолжен-
ность.

На рост долгов и разногласий 
между энергосбытами и сетями 
влияет и катастрофическая недо-
строенность розничного рынка — 
если на оптовом рынке (ОРЭМ) 
коммерческий оператор (ПАО 
«АТС», АО «ЦФР») и платежная 
система на базе уполномоченно-
го банка были созданы изначаль-
но и развивались, то на рознице 
до сих пор нет ничего подобного. 
Споры участников годами разре-
шает исключительно арбитраж-
ный суд, правильность конечных 
цен на электроэнергию из-за ог-
ромного количества их вариантов 
невозможно проверить. 

Не добавляет порядка и «заши-
тый» в законодательстве кон-
фликт между сетями и сбытами — 
первые обязаны покупать элек-
троэнергию для компенсации по-
терь в своих сетях исключительно 
у вторых. Существующая децен-
трализация функции учета элек-
троэнергии превращает форми-
рование взаимных обязательств 
между участниками розничного 
рынка электроэнергии в весьма 
нетривиальную задачу. Прибавим 
сюда многочисленные варианты 
региональных сетевых «котлов» — 
сверху, снизу, смешанный — полу-
чаем сложнейшую многомерную 
систему отношений миллионов 
участников, которая на много по-
рядков сложнее той, что сущест-
вует на ОРЭМ. Но на ОРЭМ ком-
мерческая инфраструктура име-
ется, а на рознице ее нет.

Директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин 
объясняет, что по динамике роста 
задолженности можно легко выя-
вить истинные причины ситуа-
ции: «В первую очередь сбытовые 
компании оплачивают покупае-
мую электроэнергию на оптовом 
рынке. Если гарантирующий по-
ставщик не оплатит счета генери-
рующей компании, возникнет 
ряд санкций, так что эта задол-
женность — приоритетная. В свою 
очередь, долги перед сетями счи-
таются обычными долгами, то 
есть не имеют какого-то особого 
статуса. По этой причине после 
платежей на оптовом рынке у 
энергосбытов может возникнуть 
некоторый соблазн не платить се-
тям, уходить в долгие судебные 
споры, использовать эти деньги 
по другому назначению».

Кстати, несколько лет назад 
взаимоотношения энергосбытов 
и генерации удалось регламенти-
ровать достаточно жестко. За на-
рушение обязательств по оплате к 
гарантирующему поставщику 

могут быть применены меры 
вплоть до лишения статуса участ-
ника рынка, что автоматически 
влечет за собой потерю бизнеса. 
После введения этих норм рост 
задолженности сбытов перед ге-
нерацией остановился. 

«Мы видим, что долги на опто-
вом рынке составляют порядка 
50 млрд рублей, и это в четыре 
раза меньше объема долгов на 
розничном рынке. Причина в том, 
что ответственность на оптовом 
рынке удалось отрегулировать, и 
сейчас она гораздо жестче, чем 
раньше», — подчеркивает Пикин.

Аналогичных мер регулирова-
ния в паре «сети — сбытовая ком-
пания» введено не было, и долги 
здесь растут, принимая угрожаю-
щие размеры. Недавняя история с 
энергосбытовым холдингом 
«Энергострим», по данным СМИ, 
показала незащищенность сетей 
от крупных финансовых потерь. 
Тогда из-за многомиллиардной 
задолженности перед сетевыми 
организациями 12 компаний хол-
динга прекратили работу.

По похожему сценарию разви-
вается ситуация с компаниями 
группы «Межрегионсоюзэнер-
го». Деятельность сбытов группы, 
работающих на территории Ар-
хангельской, Вологодской, Свер-
дловской, Челябинской областей 
и Республики Хакасия, привлекла 
внимание региональных властей 
и стала поводом для обсуждения 
на самом высоком уровне. Напри-
мер, губернатор Архангельской 
области Игорь Орлов на встрече с 
главой государства настаивал на 
жестких санкциях и предлагал ли-
шить «Архэнергосбыт» статуса 
гарантирующего поставщика за 
долги. Сейчас общий уровень за-
долженности «Межрегионсо-
юзэнерго» перед «Россетями» 
(крупнейший оператор энергосе-
тей) составляет 8 млрд. руб. Эф-
фективных мер воздействия на 
сбыты нет: оплаты можно добить-
ся лишь по исполнительным ли-
стам со значительными задер-
жками, обусловленными длитель-
ными судебными разбирательст-
вами.

Задолженность образуется на 
всех уровнях, начиная с операци-
онных, и даже обрастает уголов-
ными делами. Показателен в этом 
смысле пример «Владимирэнер-
госбыта», руководство которого, 
как сообщали СМИ, меняло 
структуру математических рас-
четов нерегулируемых цен на 
электроэнергию, что приводило к 
завышению стоимости потребле-
ния. Итог аферы, как писала прес-
са, — фигурант в розыске, убыток 
составил миллионы рублей.

В результате этих и других на-
рушений общая просроченная за-
долженность сбытов за услуги по 
передаче электроэнергии только 
перед компаниями группы «Рос-
сети» достигла отметки в 93 млрд 
рублей. В 2013 году она составля-
ла 56 млрд — тенденция очевидна.

По словам директора департа-
мента по связям с органами влас-
ти Ассоциации «НП ТСО» Ната-
льи Готовой, «из-за неплатежей у 
крупных сетевых компаний от-
сутствует источник как для своев-
ременного расчета с территори-
альными сетевыми организация-
ми, магистральными сетями, так 
и для реализации ремонтной и 
инвестиционной программ, вы-
полнения обязательств перед по-
требителями».

Эта проблема решаемая. Пре-
жде всего следует обратить вни-
мание на неоднородную, крайне 
сложную для правоприменения 
нормативно-правовую базу отра-
сли. Большинство разногласий 
между сетями и сбытами являют-
ся типовыми, однако по ним в 
разных субъектах РФ зачастую 
формируется противоположная 
по смыслу судебная практика.

Также проблема может быть 
решена после появления норма-
тивных правовых актов, опреде-
ляющих механизмы реализации 
федерального закона № 307-ФЗ 
об укреплении платежной дисци-
плины потребителей энергетиче-
ских ресурсов. «Необходимо чет-
ко прописать ответственность за 
неисполнение обязательств перед 
сетями. Сделать ее такой же, как и 
перед оптовым рынком. Для 
злостных неплательщиков необ-
ходимо в качестве обеспечения 
вводить банковские гарантии, 
авансовые платежи за поставляе-
мые услуги на определенный объ-
ем», — отмечает Сергей Пикин.

«Действующая модель расче-
тов на розничном рынке не отра-
жает действительности процесса 
энергоснабжения. Физически 
сбыт не участвует в процессе по-
ставки электроэнергии и не несет 
ответственности за надежность и 
бесперебойность энергоснабже-
ния. Нужна новая модель рынка, 
которая бы хеджировала риски 
сетевых компаний», — заключает 
Наталья Готова.

Споры участников 
рынка годами 
разрешает 
исключительно 
арбитражный суд

ПРОБЛЕМА Российских 
моряков могут не пустить 
в рейсы в следующем году

Спишут 
без справки

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС совместно с минздравом намерены в бли-
жайшее время скорректировать национальное законо-
дательство, чтобы российских моряков в следующем 
году не снимали с судов в иностранных портах. 

А такое может произойти. Дело в том, что по междуна-
родной Конвенции о труде в морском судоходстве уже с 
нового года начнут действовать новые требования к ме-
дицинскому досмотру моряков перед выходом в рейс. 
Моряки должны проходить освидетельствование, а не 
осмотр, как это происходит сейчас в нашей стране. В рос-
сийском  же законодательстве даже нет такого понятия 
«освидетельствование», нет там и списка тех, кто отвеча-
ет за здоровье моряков.

По международным требованиям за допуск в рейс 
должны отвечать конкретные врачи. Их список в обяза-
тельном порядке должен быть представлен в Междуна-
родную морскую организацию. 

Если порядок будет нарушен, то наши моряки не смо-
гут ходить за границу как на судах под российским фла-
гом, так и под флагом другой страны. Они потеряют воз-
можность зарабатывать и кормить семью. 

Тем, что их спишут на берег, обеспокоены в Россий-
ском профсоюзе моряков и в Ассоциации компаний по 
подбору, обучению, найму и трудоустройству моряков. 
Представители этих организаций, как стало известно 
«Российской газете», обратились в минтранс с просьбой 
сделать все возможное, чтобы исключить такие риски. 
Если этого не сделать, судовладельцы могут просто по-
ставить свои суда на прикол.

Появление в российском законодательстве «меди-
цинского освидетельствования» предполагает, что врач 
будет смотреть не только на общее состояние здоровья, 
но и проверять — нет ли у моряка болезней, с которыми 
по международным нормам он не может выйти в море.  

В законодательных поправках, которые готовят мин-
транс и минздрав, речь также идет о создании списков 
медицинских комиссий, которые будут отвечать за до-
пуск моряков в рейс. То есть будет разработана матрица, 
по которой в России начнут готовить врачей, отвечаю-
щих за здоровье моряков. При этом они будут работать 
только в государственных клиниках или «нести вахту» в 
портах. А вот частные клиники к освидетельствованию 
моряков не допустят. 

Учитывая вопрос безопасности мореплавания, не 
исключено, что «морских» врачей в дальнейшем будут 
готовить в транспортных ВУЗах, предполагают экспер-
ты. Но это еще вопрос далекой перспективы, отмечают в 
минтрансе. 

АВТОПРОМ Продажи 
российских машин 
за рубеж упали на треть

Не доехали

Тарас Фомченков

ЭКСПОРТ и импорт автомобилей за семь месяцев 2016 
года упали в России на 30 процентов. Если с поставками 
из-за рубежа все понятно — в полном объеме они восста-
новятся параллельно с покупательной способностью 
россиян, то снижение продаж наших авто за рубеж оза-
дачило экспертов.

С начала года в Россию было ввезено только 147 ты-
сяч 800 машин, и этот показатель на 28,2 процента мень-
ше, чем за тот же период прошлого года, подсчитали ана-
литики агентства «Автостат». Преобладающее число ав-
томобилей, по данным Федеральной таможенной служ-
бы, приехали к нам из стран дальнего зарубежья — 143,2 
тысячи, остальные — из стран СНГ. 

А вот экспорт просел серьезнее. С января по июль 
2016-го мы продали за границу только 37,8 тысячи штук 
легковых автомобилей (минус 35,1 процента по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года). Это странно, гово-
рят эксперты, особенно если учесть, что после ослабле-
ния рубля к доллару и евро наши машины стали чуть ли не 
самыми дешевыми в Европе. 

Еще  недавно с легковушками, которые сходят с кон-
вейеров сборочных производств внутри нашей страны, 
были связаны серьезные надежды. Предполагалось, что 
их цена станет конкурентной по сравнению с аналогами, 
выпускаемыми в Европе. Что касается качества сборки 
российских BMW и Ford, то оно  находится под контр-
олем международных автомобильных концернов.

И дальнее зарубежье действительно активно прио-
бретало наши авто. Среди стран, по асфальту которых 
колесят новые машины из России, — ряд государств Евро-
пы, Азии и Латинской Америки. А также  Китай, Иран, 
Ирак, Индонезия, Сирия, Куба, Египет и Монголия. «Ка-
чество сборки в России неплохое. И это касается не толь-
ко исконно российских моделей, но и отечественных 
иномарок», — уверен автомобильный эксперт Игорь 
Моржаретто. Но продажи не растут, а падают. В чем же 
причина?

Один из возможных вариантов объяснения — Казахс-
тан. «Эта страна ранее занимала большую долю россий-
ского экспорта автомобилей, а сейчас там не очень хоро-
шая ситуация с покупательной способностью. Плюс туда 
везли машины не только юридические, но и физические 
лица, а «физики» практически полностью откололись», 
— говорит исполнительный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов.

По его словам, нужно около нескольких лет, чтобы 
компании адаптировались к реальности и начали вновь 
увеличивать объем экспорта.

Авиация Начались регулярные рейсы из «Жуковского»

Полетели

Татьяна Шадрина 

П
ервые гражданские 
регулярные рейсы 
стартовали вчера из 
четвертого столично-
го аэропорта, кото-

рый расположен в городе Жуков-
ском.

Счет «открыл» самолет авиа-
компании «Белавиа». С начала 
зимнего расписания, которое на-
чнет действовать с 28 октября, 
уточнили в Росавиации,  ожидает-
ся, будут летать и российские ави-
акомпании. Поданы заявки на по-
леты по 23 направлениям. А рейсы 
в Минск из Жуковского уже стали 
ежедневными. Стоимость билета 
в одну сторону — примерно 2,5 ты-
сячи рублей, в обе стороны — чуть 
больше 4,5 тысячи. Путешествие 
туда и обратно (Москва—Минск) 
из других столичных аэропортов 
обойдется в два раза дороже.  
«Снижение стоимости билета в 
два раза — это маркетинговый 
ход», — считает исполнительный 
директор отраслевого агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. Бе-
лорусский перевозчик сможет 
привлечь больше пассажиров. 

Учитывая, что статус у воз-
душной гавани Жуковского меж-
дународный, то авиакомпания 
сможет наращивать частоту по-
летов, не оглядываясь на количе-
ство рейсов в трех других мо-
сковских аэропортах, —  пояснил 
«РГ» главный редактор отрасле-
вого портала Avia.ru Роман Гуса-
ров. — И учитывая цену,  многие, 
кто летит в Европу, чтобы сэко-
номить, будут брать транзит че-
рез Минск из Жуковского, про-
гнозирует Гусаров. Но не стоит 
рассчитывать, что другие пере-
возчики тоже будут в два раза 
меньше просить за билет из Жу-
ковского, прогнозирует Пантеле-
ев, так как даже низкие аэропор-

товые сборы не могут позволить 
авиакомпаниям снизить стои-
мость перевозки. Но не исключе-
но, что цены  других перевозчи-
ков все-таки будут несколько 
ниже, чем авиабилет из столицы 
в другие города.

Привлекать пассажиров при-
дется именно низкими ценами, 
так как у аэропорта есть одно сла-
бое место — до него трудно до-
браться. Это создает сложности 
тем, кто решит прилететь в один 
из аэропортов столицы из россий-
ских городов, а потом отправить-
ся в Европу через Жуковский. Тра-
ты на такси «съедят» всю эконо-
мию на авиабилетах, предупре-
ждают эксперты.

Только когда число пассажи-
ров в Жуковском в год будет более 
двух миллионов, станет выгодным 
пускать сюда аэроэкспресс, отме-
тил Гусаров. Пока же в этом году 
новый аэропорт обслужит 350-—
400 тысяч пассажиров. Добирать-
ся им придется «Спутниками» с 
Казанского вокзала до платформы 
«Отдых», где открыли перрон под 
эти электрички. Далее до аэропор-
та на автобусах. Среднее время в 
пути составит 37—38 минут. 

Билет на электричку стоит 160 
рублей. Цена автобуса 100 рублей 
(детям 25 рублей). Итого: 260 ру-
блей. На обычной электричке де-
шевле — 202 рубля. Можно еще до-
ехать автобусом от метро «Ко-
тельники». Цена билета 79 рублей.  
Можно поехать в аэропорт и на 
своей машине. И выгодно это бу-
дет тем, кто летит семьей более, 
чем на семь суток. Чем дольше 
авто будет на стоянке, тем меньше 
тариф. Стоянка более недели 
обойдется в 250 рублей в сутки. А 
за одни сутки возьмут 600 рублей. 

Желающих дешево слетать из Минска в Жуковский было так много, что пришлось «на ходу» менять небольшой «Эмбраер» на вместительный «Боинг». 

В аэропорту Жуковского обязательно попросят пройти досмотр при входе.

Акцент

 Привлекать пассажиров 
придется низкими ценами, 
так как пока до аэропорта 
в Жуковском трудно доехать
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Так выглядит новый аэропорт с высоты птичьего полета.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Первый Уральский открытый фестиваль 
российского кино в Екатеринбурге
14 сентября (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» состо-
ится пресс-конференция, посвященная Первому Уральскому откры-
тому фестивалю российского кино, который состоится в Екатерин-
бурге и городах Свердловской области с 21 по 27 сентября. 
В пресс-конференции примут участие президент фестиваля Глеб Пан-
филов, председатель жюри Владимир Меньшов, режиссер Алек-
сандр Митта, директор фестиваля председатель Свердловской орга-
низации СК РФ Владимир Макеранец, программный директор фе-
стиваля обозреватель «РГ» Валерий Кичин.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Евгения Волкова, Мурманск

В
 Заполярье открыли движе-
ние по новой федеральной 
трассе, которая соединяет 

Санкт-Петербург, Карелию и 
Мурманск до границы с Норвеги-
ей. Пропускная способность сов-
ременной скоростной 4-полосной 
дороги превышает 20 тысяч авто-
мобилей в сутки. Раньше эта доро-
га относилась к третьей техниче-
ской категории. 

— Это хороший пример эффек-
тивных инвестиций в инфра-
структуру, в развитие стратегиче-
ски важного для России Северо-

Западного региона. Запуск этого 
участка дороги даст новый им-
пульс для развития торговли, ма-
лого и среднего бизнеса и вообще 
для развития этого красивого, 
удивительно богатого региона 
России, — сказал спикер Государ-
ственной Думы Сергей Нарыш-
кин на церемонии открытия.

Автомобильную федеральную 
дорогу общего пользования от-
крыли в 1986 году. Тогда щебенку 
впервые заменили асфальтобе-
тонным покрытием. Трасса М18 
«Кола» — большой отрезок евро-
пейского маршрута Е105. Она 
также соединяется с маршрутами 
— Е6 и М10. Петербуржцы называ-
ют это направлением Мурман-
ским шоссе, а жители Заполярья, 
наоборот, говорят про него — «ле-
нинградка». После 2017 года 
единственная дорога, которая 
связывает Северную столицу и 
практически край российского 
континента, получит новый учет-
ный номер — Р-21. 

К переименованию дорога го-
това и выглядит современно. На 
новой трассе встречные потоки 
разделены специальным огражде-
нием. Построены три транспор-

тные развязки и кольцевое пере-
сечение. Новый участок пути обо-
рудован мостами, путепровода-
ми, надземными пешеходными 
переходами и даже специальны-
ми лыжными проездами. Стои-
мость реконструкции превысила 
10 миллиардов рублей. Для регио-
на это первая дорога высшей тех-
нической категории 1В, которая 
позволит водителям набирать 
скорость до 90 километров в час.

— Завершение строительства 
такой необходимой мурманча-
нам дороги стало замечательным 
подарком к столетию Мурманска. 
Мы с интересом следили, как 
стремительно преображалась ав-
тотрасса, принимая свой оконча-
тельный облик. Думаю, северяне 
по достоинству оценят современ-
нейшую объездную, — предполо-
жил глава Мурманска Алексей 
Веллер.

Транспорт и связь одно из при-
оритетных направлений разви-
тия Баренцева Евро-Арктическо-
го Региона (БЕАР). 

— Сегодня по программе разви-
тия транспортной системы Рос-
сии в Кольском Заполярье реали-
зуется проект «Комплексное раз-

витие Мурманского транспор-
тного узла». Он включает в себя 
развитие инфраструктуры мор-
ского, железнодорожного, авто-
мобильного транспорта. Предпо-
лагается сделать так, чтобы в ре-
гионе работал круглогодичный 
глубоководный морской хаб — 
центр переработки контейнер-
ных и нефтеналивных грузов, пе-
ревалки угля и генеральных гру-
зов, интегрированного в между-
народный транспортный коридор 
«Север — Юг», — сообщили в реги-
ональном правительстве.

Инвестпроект по реконструк-
ции автомобильной дороги М18 
«Кола» должен способствовать 
экономическому росту страны, 
развитию опорной сети дорог 
России и улучшить качество жиз-
ни населения. Ведь Мурманск — 
регион тупиковый. Дальше запо-
лярной столицы только Атланти-
ка. Благополучие людей и про-
гресс промышленности, реализа-
ция арктических проектов на-
прямую зависят от дорожной 
сети. 

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

10 
МЛРД РУБЛЕЙ
Стоимость реконструкции трассы 
Мурманск — Санкт-Петербург

ТРАНСПОРТ Новая федеральная трасса объединила регионы 
Северо-Запада

Заполярье стало ближе
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СЛЕДСТВИЕ Задержан 
очередной коррупционер 
в погонах

Опять взятка

Иван Егоров

НЕ УСПЕЛ отгреметь скандал с громким задержанием 
полковника антикоррупционного главка МВД Дмитрием 
Захарченко, который «хранил» в квартире сестры свыше 
120 млн долларов и 2 млн евро, как отличился еще один 
полицейский полковник. 

Вчера стало известно о том, что следователи возбуди-
ли уголовное дело в отношении бывшего сотрудника 
правоохранительных органов по подозрению в мошен-
ничестве в размере 3 млн рублей.

— Следственными органами ГСУ СКР по Москве рас-
следуется уголовное дело в отношении 45-летнего Алек-
сандра Сошникова. Он обвиняется в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенничество в особо крупном раз-
мере), — сообщила 
старший помощник 
руководителя сто-
личного главка СКР 
Юлия Иванова.

По ее словам, по 
версии следствия, 
вечером 7 сентября 
Сошников, являясь 
бывшим сотрудни-
ком органов вну-
тренних дел, вблизи 
дома по улице Со-
сновой получил от 
знакомого денежные 
средства в размере 3 млн рублей. За эти деньги он об-
ещал повлиять на исход уголовного дела, а именно ре-
шить вопрос о непривлечении своего знакомого к уго-
ловной ответственности. 

— В действительности такой возможности обвиняе-
мый не имел, а полученные деньги намеривался присво-
ить себе, — отметила представитель СКР.

Это преступление, по ее словам, было выявлено и пре-
сечено благодаря совместной работе следователей ГСУ 
СКР по Москве и сотрудников управления собственной 
безопасности столичного главка полиции.

Как сообщили в столичном главке СКР, в настоящее 
время фигуранту судом избрана мера пресечения в виде 
домашнего ареста. Расследование уголовного дела про-
должается.

Ранее о задержании Сошникова сообщил «Интерфак-
су» источник в правоохранительных органах. 

— Начальник следственной части УВД СЗАО столич-
ной полиции полковник Александр Сошников задержан 
в своем кабинете по подозрению в мошенничестве в осо-
бо крупном размере, — рассказал собеседник агентства.

По его словам, по версии следствия, начальник след-
ственной части пообещал задержанному изменить меру 
пресечения с содержания под стражей на более мягкую, 
а затем и вовсе закрыть уголовное дело. Свою услугу он 
оценил в 3 млн рублей. При этом, пообещав решить во-
прос и взяв деньги, полицейский написал заявление об 
уходе на пенсию и фактически ушел в отставку. Вчера 
также стало известно, что защита полковника Дмитрия 
Захарченко, обвиняемого в получении взятки и превы-
шении должностных полномочий, обжаловала его арест.

ПРОЦЕСС Защита просит 
отпустить сотрудников 
ЧОПа

Охрана для вора

Иван Егоров

МОСГОРСУД в понедельник начал проверять закон-
ность ареста сотрудников ЧОП «Защитник», входивших, 
по версии следствия, в преступное сообщество крими-
нального авторитета Захария Калашова.

Адвокаты подали жалобы на арест Вадима Прохорова, 
Александра Голубева и Яна Сорокина. Ранее Тверской 
суд столицы арестовал до 22 октября шестерых сотруд-
ников ЧОП «Защитник», который, по версии следствия, 
оказывал охранные услуги Калашову, известному как 
«вор в законе» Шакро Молодой. По версии следствия, со-
трудники «Защитника» Батыр Бекмурадов и Александр 
Голубев, а также Ян Сорокин, Зелимхан Патиев, Алексей 
Максимов и Вадим Прохоров обвиняются в вымогатель-
стве десяти миллионов рублей у бизнесмена Льва Гара-

мова. Он обратился 
в полицию, так как 
ему поступали мно-
гочисленные сооб-
щения с угрозами. В 
феврале он также 
был избит.

Подозреваемые в 
вымогательстве 
были задержаны 20 
августа. Все фигу-
ранты вину в вымо-
гательстве и участии 
в преступном сооб-
ществе Шакро Моло-

дого отрицают. И утверждают, что Гарамов в своих пока-
заниях не отрицает факт долга на эту сумму. В то же вре-
мя в ходе обысков у чоповцев было изъято боевое ору-
жие, которое, по данным следствия, они использовали 
при оказании криминального давления на бизнес, а так-
же документы и аудиозаписи, подтверждающие их учас-
тие в преступлениях. Что касается личности арестован-
ных, то, например, Александр Голубев — это учредитель и 
замдиректора ЧОП «Защитник», в прошлом — офицер. А 
задержанный Батыр Бекмурадов — вице-президент «Со-
юза десантников России».

Шакро Молодой также был арестован, но в рамках 
дела о вымогательстве, которое привело к массовой пе-
рестрелке у ресторана на Рочдельской улице. Крими-
нального авторитета обвиняют в вымогательстве 8 мил-
лионов рублей у владелицы ресторана, а также в органи-
зации преступного сообщества. 14 декабря 2015 года по-
сле неудавшихся «переговоров» о возвращении «долга» 
возле ресторана «Элемент» произошла перестрелка — в 
результате два переговорщика были убиты, еще семь по-
страдали. Самого Шакро Молодого арестовали 13 июля, 
после чего, по некоторым данным, последовали аресты 
высокопоставленных сотрудников СКР, которые, по вер-
сии следствия, собирались за вознаграждение помочь 
ближайшему подручному Калашова — Андрею Кочуйко-
ву, известному как Итальянец, выйти на свободу.  19 
июля глава управления собственной безопасности СКР 
Михаил Максименко, его заместитель Александр Ламо-
нов и первый замглавы столичного главка ведомства Де-
нис Никандров были задержаны сотрудниками ФСБ и 
СКР по подозрению в получении взятки в особо крупном 
размере и в тот же день отправлены под стражу.

Интернет Управление глобальной паутиной уйдет из-под контроля минторга США 

Сеть распутают
Юлия Воронина, 
Татьяна Шадрина 

П
ервый шаг к между-
народному управле-
нию Интернетом бу-
дет сделан 30 сентя-
бря 2016 года.

Большинство государств дав-
но выступает за то, чтобы управ-
ление Интернетом осуществля-
лось международным органом. 
Пока же его критическая сеть 
(основа всего Интернета) управ-
ляется Администрацией адре-
сного пространства Интернет 
(IANA), которая подчиняется 
минторгу США. Речь идет о  про-
странстве IP-адресов (уникаль-
н ы й  с е т е в о й  а д р е с  у з л а  в 
компьютерной сети) и  доменах 
верхнего уровня (.com, .info, .org 
и т.д.).  

И пользователи из других 
стран давно опасаются, что в 
один не совсем прекрасный мо-
мент Интернет может быть за-
блокирован и они не смогут об-
щаться друг с другом. И вот на-
конец  создана компания, кото-
рая заменит Администрацию 
адресного пространства Интер-
нет. Это некоммерческая корпо-
рация по обеспечению общест-
венных интересов (PTI). Она 
уже объявила о своей регистра-
ции, правда, тоже в США — в 
штате Калифорния.

«Корпорация по управлению 
доменными именами и IP-адре-
сами (ICANN) переводит свою 
организационно-правовую 
структуру под формальные и 
юридические требования, выд-
вигаемые различными страна-
ми. И это хорошая новость», — 
прокомментировал «РГ» ситуа-
цию гендиректор регистратора 

доменных имен REG.ru Алексей 
Королюк. Но предупредил, что 
не следует ожидать «потери 
контроля над ключевыми фун-
кциями определения Интернета 
американским правительством 
и ИТ-корпорациями США». Тем 
не менее первый шаг к междуна-
родному управлению Интерне-
том сделан. 

А в том, что необходимо дви-
гаться именно в этом направле-
нии, сегодня уже мало кто сом-
невается, разве только в самих 
США. «Стремительное развитие 
Интернета и то, какую роль се-
годня он играет и в жизни лю-
дей, и в экономике, — заслуга от-

нюдь не только американских 
корпораций и США, но и ИТ-
компаний самых разных стран, 
— продолжает Алексей Королюк. 
— Это значит, что формирование 
новой международной структу-
ры управления Интернетом на 
базе стран с самыми большими 
долями интернет-пользовате-
лей стало необходимостью».  И 
Россия будет играть в этом деле 
значительную роль. «Сегодня 
наша страна имеет представите-
лей в различных институтах 
корпорации ICANN и теперь, в 
связи с реструктуризацией, бу-
дет принимать еще большее 
участие в регулировании через 

Publ ic  Technical  Ident i f iers 
(PTI)», — уверен эксперт. 

Кстати, по его словам, для 
простых  пользователей «вряд 
ли что-то изменится из-за сме-
ны власти». Но это только на 
первых порах.

Сегодня, напоминает вице-
президент ICANN по России, 
странам СНГ и Восточной Евро-
пы Михаил Якушев, гарантия 
достоверности информации — 
одна из основных проблем, ко-
торая возникает в Интернете. 
Попасть на нужный сайт стано-
вится сложнее, так как поиско-
вые системы не всегда дают при-
оритет ресурсам с первоисточ-
никами, особенно в националь-
ных доменах. И многим пользо-
вателям приходится «копаться в 
Сети». И чтобы облегчить им по-
иск, важно обеспечить стабиль-
ность работы национальных до-
менных зон в Интернете. Это 
основная задача глобального ре-
гулятора Интернета, подчерки-
вает Якушев. «Национальные 

домены, — поясняет эксперт,  — 
это то, что мы можем называть 
сетевой собственностью. Если 
они кому-то принадлежат, то 
есть хоть какая-то гарантия не-
изменности, достоверности ин-
формации. А самое главное — га-
рантия поиска организации, 
того лица, которое владеет этим 
доменом». 

Эксперты надеются,  что 
«смена власти» поможет стра-
нам общими усилиями более 
эффективно обустроить жизнь в 
Интернете.  Главное, предусмо-
треть механизмы, которые  ни-
кому не позволят «перетянуть 
одеяло на себя». Здесь тоже пер-
вые шаги сделаны, вернее пред-
усмотрены. 

Решения Правительственно-
го консультативного комитета 
США будут иметь обязывающую 
силу только в случае, если они 
приняты всеми членами едино-

гласно. Предусмотрена и защита 
на случай злоупотребления 
властью самим руководством 
корпорации. В ней создается но-
вая структура, которая будет на-
делена самыми широкими пол-
номочиями вплоть до полной 
смены руководства, если его 
действия пойдут вразрез с инте-
ресами интернет-сообщества. 

В российском Координаци-
онном центре национального 
домена сети Интернет считают, 
что новая схема управления 
представляется в достаточной 
мере защищенной от чрезмер-
ного влияния тех или иных на-
циональных правительств и по-
литических сил. 

Акцент

 Смена власти в Сети для  
пользователей сначала мало 
что изменит. Но потом у них 
появятся новые возможности

Все фигуранты вину 
в вымогательстве 
и участии в преступ-
ном сообществе 
Шакро Молодого 
отрицают

За решение вопроса 
о прекращении 
 уголовного дела 
полковник 
Сошников попросил 
3 миллиона рублей
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Сделан шаг к новому управлению 
Интернетом, и IP-адреса никто 
не отключит, как эти девайсы. 

КОММЕНТАРИЙ 

ИНТЕРНЕТ СТАНЕТ ПРОЗРАЧНЕЕ 
Андрей Воробьев,
директор Координационного центра национального домена сети 
Интернет:

— Чтобы ясно понимать суть происходящего, следует прежде всего вспом-

нить функции IANA и механизмы их осуществления.

Ключевым и критически важным являются три момента. Первый — админи-

стрирование файла корневой зоны системы доменных имен (DNS Root Zone 

File).

Второй — распределение ресурсов нумерации Интернета — IP-адресов и уни-

кальных номеров Автономных систем (ASN). 

И третий — регистрация и поддержание регистров номеров портов и параме-

тров протоколов Интернета. Второй и третий моменты проходят без участия 

правительства США, главным образом за счет прямого взаимодействия с Ре-

гиональными интернет-регистраторами и Инженерным советом Интернета.

Процесс обеспечения и поддержания работы верхнего уровня системы до-

менных имен (DNS) намного сложнее. В нем участвуют несколько сторон. 

Прежде всего, это сама IANA, контролируемая Корпорацией по управлению 

доменными именами и IP-адресами. Она получает, рассматривает и утвер-

ждает либо отклоняет запросы на внесение изменений  в файл корневой 

зоны DNS. 

Техническим менеджером, который непосредственно вносит изменения в 

файл корневой зоны, генерирует обновленную версию файла и рассылает его 

операторам корневых серверов DNS, выступает компания Verisign. И нако-

нец, Национальная администрация по телекоммуникациям и информации 

США (NTIA) является администратором корневой зоны. Она осуществляет 

проверку того, насколько предполагаемые изменения соответствуют утвер-

жденным правилам, процедурам и политикам.

Именно эта сложная схема и подлежит реформированию в рамках передачи 

ответственного управления функциями IANA. По сути, правительство США 

слагает с себя функции администратора корневой зоны.

ЦИФРА

80
МИЛЛИОНОВ 
человек сегодня в России 
 пользуются Интернетом.

Читайте также: 
Как студенты из России 
делают приложения 
для глобальной аудитории
rg.ru/art/1290802

ПОТРЕБРЫНОК  В России начались
проверки продукции
пчеловодов

Неправильный мед

Марина Гусенко 

НА ЭТОЙ неделе стартует все-
российское исследование меда, 
организованное Роскачеством. 
Эксперты закупят образцы 70 
его торговых наименований в 20 
регионах страны и отдадут их в 
аккредитованные лаборатории. 

Приобретаться мед будет как 
в сетевых и специализированных 
магазинах, так и на рынках, в том 
числе в традиционных «медо-
вых» регионах — в Башкирии, на 
Алтае, на Дальнем Востоке. Ро-
скачество совместно с ведущими 
НИИ, ассоциациями и крупней-
шими производителями меда 
разработали проект ГОСТ-Р, ко-
торый возьмут за основу при ис-
следовании. Мед протестируют 

по 40 показателям, в том числе 
проверят на содержание пести-
цидов, токсинов и антибиотиков. 
Кроме того, проведут идентифи-
кацию натурального меда, пото-
му что  сейчас его часто «подде-
лывают» с помощью сахара. 

Как пояснил «РГ» член прав-
ления Руспродсоюза Дмитрий Га-
лаганов, ситуация с качеством 
меда значительно отличается. В 
магазинах фальсификата мень-
ше, потому что есть внутренний 
контроль служб качества торго-
вых сетей, а также контроль со 
стороны  Россельхознадзора и 
Роспотребнадзора. Здесь среди 
нарушений имеет место, как пра-
вило, не грубая фальсификация, 
а чаще всего некорректное бота-
ническое происхождение меда, 
когда на банке написано, напри-
мер, «кориандровый», а на са-
мом деле в ней — луговое разно-
травье. На ярмарках, рынках, а 
потребители именно там больше 

всего любят мед покупать, контр-
оля объективно меньше, и здесь 
есть факты грубой фальсифика-
ции, когда медом называют смесь 
меда с разного рода сладкими 
субстанциями: патокой, сахар-
ным сиропом, глюкозо-фруктоз-
ными сиропами, жирами, арома-
тизаторами, красителями. Все 
эти добавки в разы удешевляют 
продукт, выдаваемый продавца-
ми за мед, делают его пластич-
ным, ярким, ароматным, что ча-
сто привлекает покупателей. 

Объективно отличить мед от 
подделки можно только в лабора-
тории, продолжает эксперт. Од-
нако для того чтобы не нарваться 
на самую вредоносную, грубую 
фальсификацию, когда за мед вы-
дается сладкая субстанция неиз-
вестного состава, нужно знать 
следующее. Первое. В России не 
так много сортов меда: в основ-
ном липовый, гречишный, под-
солнечниковый, разнотравье. 
Весьма мало меда акации, кашта-
на, дягиля, донника, эспарцета. 
Все остальные виды — совсем  
большая редкость. Выбирая ред-
кие сорта, вы рискуете стать жер-
твой мошенников. Экзотические 
сорта можно покупать только 
если вы точно знаете, откуда они, 
и доверяете источнику. 

Второе. Один пчеловод, как 
правило, на пасеке собирает 
один, максимум два сорта меда. 
Если на ярмарке человек, выдаю-
щий себя за пчеловода, предлага-
ет 3, 4 и более сортов, утверждая, 
что весь мед с его пасеки, тут, 
скорее всего, обман. Если даже в 
ветсвидетельстве указан список 
сортов, риск того,что вы купите 
фальсификат, высок. Свидетель-
ство может быть поддельным.

 И третье. Настоящий мед име-
ет выраженный вкус и аромат 
меда, как ни банально это звучит. 
Если мед на мед не похож: слиш-
ком жидок, пластичен, ярок — 
стоит воздержаться от его покуп-
ки. По мнению эксперта, лучше 
всего брать мед в проверенном 
месте у проверенного пчеловода. 

Читайте также: 
В России перестанет 
дорожать рыба 
и продукция из нее
rg.ru/art/1305900

Порой медом назы-
вают смесь меда 
с разного рода слад-
кими субстанциями: 
патокой, сахарным 
сиропом, жиром
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ПЕТИЦИЯ Киевляне против 
переименования 
Московского проспекта 

Бандеры майдана

Анна Федякина

ТЫСЯЧИ жителей Киева выступили против присвое-
ния имени лидера украинских нацистов Степана Банде-
ры Московскому проспекту. Об этом свидетельствует 
электронная петиция на сайте Киевского городского со-
вета, которая всего за сутки набрала 7,5 тысячи подпи-
сей.

Автором инициативы стал житель украинской столи-
цы Игорь Щукин. В тексте петиции он отметил, что Бан-
дера даже для самих украинцев является фигурой прово-
кационной, поэтому его имя не следует давать одной из 
центральных улиц города. «Как житель Киева и гражда-
нин Украины настаиваю на том, чтобы название носило 
географический, художественный или какой-либо иной 
характер», — говорится в прошении.

Напомним, что Московский проспект в Киеве был пе-
реименован в рамках закона о «декоммунизации», всту-
пившего в силу в мае 2015 года. За это решение проголо-
совали 87 из 120 депутатов горсовета столицы Украины. 
Также своих названий лишились улица Суворова, переу-
лок и улица Кутузова.

ТОРГОВЛЯ Минимум треть прилавков на розничных рынках в России отдадут 
продавцам пищевых продуктов

Пригласили к столу 
Сергей Куликов

П
родавцам одежды, обуви, 
ковров и кухонных при-
надлежностей придется 

потесниться. В правительстве 
решили отдать как минимум 30 
процентов мест на розничных 
рынках под торговлю продоволь-
ствием. 

Это сделано в первую очередь 
для того, чтобы увеличить долю 
продаж на розничных рынках в 
общем объеме торгового оборота. 
В последние годы эта доля неу-
клонно снижается — с 19,6 про-
цента в 2006 году до 8,8 процента 
в 2014-м. В три раза сократилось 
и количество торговых мест — с 
1,2 миллиона до 394 тысяч. При-
чем быстрее всего со специализи-
рованных рынков исчезали имен-
но торговцы продуктами, а ведь 
для частников и мелких фермеров 
это зачастую единственное место 
для реализации излишков собст-
венного урожая.  

Чтобы исправить ситуацию, 
решено было разработать прави-
ла и порядок расчета минималь-
ной обеспеченности населения 
торговыми местами. Вчера их ут-
вердил премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев. Теперь в сред-

нем на тысячу человек в России 
должно приходиться не менее 1,5 
рыночных места по продаже про-
довольствия (сейчас, по данным 
минпромторга, этот показатель 
равен 1,3 места). Однако для каж-
дого региона рассчитывается 
свой показатель с учетом местной 
специфики, есть и специальная 
методика расчета. Например, для 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов, где рыноч-
ная торговля продовольствием 
традиционно развита благодаря 
благоприятным условиям, уста-
новлены повышенные коэффици-

енты обеспеченности рыночны-
ми местами. А для Урала и Сиби-
ри, где рынки можно по пальцам 
пересчитать, коэффициенты не-
сколько ниже. 

При этом для некоторых ре-
гионов вообще нет нормативов. 
«Среди них — регионы Крайнего 
Севера и приравненные к ним 
местности, — объясняет управ-
ляющий партнер Центра право-
вых отношений Иван Хапалин. — 
Не надо директивно требовать 
роста торговых мест там, где нет 
условий для выращивания фрук-
тов и овощей. Этот документ 

больше рассчитан на южные ре-
гионы и регионы средней поло-
сы России». 

По оценкам того же минпро-
мторга, норматив минимальной 
обеспеченности торговыми ме-
стами на розничных рынках вы-
полняется сегодня только в 23 ре-
гионах страны. Теперь же там, где 
рынков не хватает, необходимо 
будет увеличить количество мест. 
В постановлении правительства 
подчеркивается, что ограничива-
ется только нижний порог, то есть 
рыночных мест может быть и 
больше, если есть спрос со сторо-
ны населения. 

Насколько эффективными 
окажутся принятые меры, гово-
рить пока рано, полагают экспер-
ты. Главное — необходимо сохра-

нить рыночную торговлю, кото-
рая имеет серьезное значение для 
большей части населения страны.

Между тем рынки «под откры-
тым небом» в регионах потихонь-
ку переезжают в капитальные 
строения. Сделать они это долж-
ны были еще в 2012 году, однако 
этот срок несколько раз отклады-
вали — до 2015 года, а затем и до 
2016 года. С 1 января этого года 
требование вступило в силу в го-
родах федерального значения Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а регио-
нам передали право устанавли-
вать эти сроки самостоятельно.

Минздрав обновил нормы 
потребления продуктов — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1299655

Гран-при конкурса вручили дебютанту из Минска Кириллу 
Пашкину.
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ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Иностранцам в России за прилавок путь заказан 
Ограничения на работу иностранцев в России были введены в 2007 году, когда 

власти уменьшили долю иностранных продавцов на российских розничных 

рынках до 40 процентов. С 2011 года им вообще было запрещено торговать на 

рынках - только в магазинах и супермаркетах, или если иностранец является 

владельцем торговой точки. В 2013 году вступили в силу поправки в «Закон о 

правовом положении иностранных граждан в РФ», запрещающие нанимать 

иностранцев для работы в розничной торговле под видом «высококвалифици-

рованных специалистов». Исключения сделаны лишь для «осуществляющих ру-

ководство и координацию деятельности, связанной с ведением торговли».

ЭМБАРГО

Польские 
садовники 
хотят отмены  
санкций

ЯБЛОКИ 
ГНИЮТ

Ариадна Рокоссовская 

ТОЛПА с транспарантами «Са-
доводство, не эмбарго», «Пра-
вительство Польши - это бесси-
лие, некомпетентность, хаос, 
беспорядок», «Уважайте труд 
садовника» прошла в понедель-
ник по центру Варшавы от ми-
нистерства к министерству. Под 
окнами резиденции премьера, 
министерства финансов, МИД, 
министерства развития, мин-
сельхоза и даже представитель-
ства Еврокомиссии участники 
демонстрации, организованной 
Союзом садовников Польши, 
требовали пересмотра антирос-
сийских санкций, чтобы они мо-
гли продавать яблоки в Россию, 
или компенсации правительст-
вом потерь, вызванных низки-
ми ценами на эти фрукты. По 
данным польского информаци-
онного агентства PAP, в нынеш-
нем сезоне вырос экспорт поль-
ских яблок в Египет и страны 
Северной Африки, но больше 
всего — 400 тонн — купили бело-
русы. В целом было продано 
около 970 тысяч тонн яблок, что 
на 200—300 тысяч меньше, чем в 
самом благоприятном за по-
следние годы сезоне 2013/14, 
когда около 700 тысяч тонн 
было отправлено в Россию. «Мы 
боремся за выживание», — гово-
рил выступавший в понедель-
ник перед демонстрантами гла-
ва союза садоводов Мирослав 
Малишеский и пояснял, что 
цена яблок в продаже упала 
ниже стоимости их производст-
ва, и это — следствие того, что их 
нельзя продавать в РФ, всегда 
бывшую традиционным рын-
ком сбыта этих фруктов. 

ОТДЫХ Туры
по России
стали самыми
продаваемыми

БЛИЖНИЙ 
КРУГ

Алена Узбекова

САМЫМИ востребованными у 
наших граждан стали туры по 
родной стране, и это произошло 
в новейшей истории впервые, 
рассказал на пресс-конферен-
ции руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов, подводя итоги 
высокого туристского сезона.

Причем речь идет даже не о са-
мостоятельных традиционных 
поездках к морю или о походах в 
горы с ночевками в палатках, а о 
покупке сформированных туро-
ператорами пакетных туров, 
включающих дорогу к месту от-
дыха, проживание и в некоторых 
случаях даже питание и экскур-
сии. Средняя цена такого недель-
ного тура к морю прошедшим ле-
том составляла 30—40 тысяч ру-
блей на человека, что было де-
шевле аналогичных турпакетов 
за рубеж. Эксперты видят глав-
ную причину всплеска интереса к 
организованным путешествиям 
по России в разнице валют не в 
пользу заграничных курортов, а 
также в ограничении полетов в 
Турцию и Египет. В Ростуризме 
также отмечают значимость ин-
тересных предложений. «Дейст-
вуют различные факторы. Да, 
рубль упал по отношению к евро 
и доллару — это важно, но никто 
не может отрицать, что мы пред-
лагаем конкурентоспособный 
турпродукт. Были приложены 
усилия, чтобы разнообразить 
российские предложения за счет 
событийного, познавательного, 
санаторно-курортного отды-
ха», — отметил Олег Сафонов. 

По предварительным данным 
ведомства, летом зафиксирован 
12-процентный рост турпотока в 
Краснодарском крае и 25-процен-
тный — в Крыму. Примерно на 20 
процентов увеличился поток ту-
ристов в Калининградскую об-
ласть, Татарстан, на 12 процен-
тов — в Алтайский край и Карачае-
во-Черкесию. Кстати, для любите-
лей пляжного отдыха в теплых 
краях сезон еще не окончен. Туры 
можно купить вплоть до октября. 

Безопасность В России отложили продажу новых смартфонов 

И в небо их не берут

Ирина Жандарова

О
фициальную продажу 
смартфона Samsung 
Galaxy Note 7 в Рос-
сии, которая должна 
была стартовать 16 

сентября, все-таки отложили. 
Компания обещает вернуть день-
ги тем, кто уже заказал модель, но 
таких покупаталей немного, заве-
ряет производитель. Задержка 
продаж связана с неисправно-
стью аккумулятора. Из-за дефек-
та устройство может взорваться. 

Точную дату начала продаж в 
компании пока не озвучивали, но 
заверили, что позже осенью смар-
тфоны из новой партии поступят 
на прилавки. В России рекомендо-
ванная цена устройства составит 
65 тысяч рублей.

И хотя производитель объявил 
отзывную кампанию  и в других 
странах, авиаперевозчики боят-
ся, что смартфоны все-таки могут 
«попасть в небо» и привести к 
авиакатастрофе. 

Ограничения на использова-
ние этого смартфона ввела фин-
ская авиакомпания Finnair, 
крупнейшие авиаперевозчики 
США (American Airlines, Delta 
Airlines и United Airlines) и Ав-
стралии (Qantas, Jetstar, Virgin 

Australia), Сингапура и Индоне-
зии (Singapore Airlines, Garuda 
Indonesia), Пакистана и ОАЭ.

Рекомендации предусматри-
вают, что смартфон не рекомен-
дуется включать на борту, заря-
жать и сдавать в багаж, так как по-
жар в багажном отделении само-
лета крайне трудно вовремя заме-
тить и устранить. 

Долгое время в авиации дей-
ствовали строгие правила ис-
пользования электронных при-
боров. «Причина была во влия-
нии электромагнитных волн 
приборов на работу бортовых 
систем», — говорит Роман Гуса-
ров, главный редактор портала 
Avia.ru. Сейчас доказано, что ра-
боте бортовых систем техника не 
мешает. И авиакомпании посте-
пенно разрешают эксплуатацию 

мобильных устройств в течение 
всего полета.

Но назрела другая проблема — 
опасность провоза на борту само-
лета техники с литий-ионными 
батареями. На них работает по-
давляющее число мобильных 
устройств, в том числе и смар-
тфон Samsung. 

Неприятности с такими бата-
реями уже случались на борту са-
молетов. «Было несколько возго-
раний аккумуляторов ноутбуков 
определенной фирмы», — расска-
зывает Роман Гусаров. Тогда авиа-
компании пришли к решению ог-
раничить перевозку этой техники. 

Но далеко не всегда дело огра-
ничивалось запретами. На счету 
литий-ионных аккумуляторов 
ряд серьезных авиационных ин-
цидентов. За 10 лет, по данным 

Associated Press, возгора-
ние аккумуляторов приве-
ло к уничтожению трех 
грузовых самолетов и ги-
бели четырех пилотов. В 
2013 году в самолетах 
Boeing-787 Dreamliner 
в США и Японии прои-
зошли пожары из-за 
аккумуляторов, ко-
торые, к слову, были 
бортовыми.

С 1 апреля 2016 
года Междуна-
родная организа-
ция граждан-
ской авиации 
(ИКАО) ввела запрет 
на перевозку литий-ионных 
аккумуляторов в грузовых отсе-
ках самолетов. Он относится толь-
ко к партиям грузов, а не к лич-
ным вещам пассажиров.

Принятые перевозчиками и 
ИКАО решения не устраняют про-
блему самовозгорания батарей. 
Запрет на использование и заряд-
ку устройств не гарантирует без-
опасности полета. Нагрев и взрыв 
аккумулятора провоцируют пе-
репады давления, температур и 
удары. 

В ИКАО авиации рассчитыва-
ют на разработку огнезащитной 
упаковки к 2018 году, которая по-
зволит предотвратить взрыв ба-
тарей в полете.

Акцент

 В самолете нагрев и взрыв 
аккумулятора  провоцируют 
перепады давления, 
температур и удары 

Европейские авиакомпании 
будут штрафовать 
пассажиров за жалобы — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1300220
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СОБЫТИЕ Подведены итоги 
конкурса рассказов 
«Дама с собачкой»

Счастье 
по Чехову

Андрей Васянин

ВЕЧЕР в честь лучших мастеров короткого романтиче-
ского рассказа конкурса «Дама с собачкой», учрежден-
ного порталом «ГодЛитературы.РФ» «Российской газе-
ты» и литературными мастерскими Майи Кучерской, 
прошел в Доме-музее А.П. Чехова на Садово-Кудринской. 

Минчанин Кирилл Пашкин, выпускник Белорусского 
государственного университета культуры и искусства, 
прозы не писал, лишь набрасывал что-то по мелочи и за-
читывал своей девушке Тане. Та посоветовала Кириллу по-
пробовать силы в каком-нибудь творческом конкурсе — и 
юноша нашел в Интернете «Даму с собачкой». И написал 
нам свой самый первый рассказ «Солнечный удар» — о 
любви, поразившей человека, на курорте огретого юж-
ным солнцем, попавшего в больницу и влюбившегося в 
медсестру. И этот рассказ получил Гран-при.

— Самый обыкновенный рассказ, настолько обыкно-
венный, чтоб каждому было понятно, что это про него, — 
говорил нам Кирилл, держа в руках главный приз — серти-
фикат на двоих на недельное проживание в гостинице со-
чинского курорта «Роза Хутор». — Я хотел заставить людей 
понять, что это ненормально — быть счастливым лишь две 
недели отпуска. Неужели нужен какой-то удар судьбы, 
чтоб все это изменилось?

Если Гран-при достался дебютанту, то остальные при-
зовые места — профессиональным писателям. Третье ме-
сто заняла Екатерина Златорунская из Саранска с рас-
сказом «До свидания, лето». По словам члена жюри кон-
курса писательницы Майи Кучерской, произведение Зла-
торунской — «текст невероятной зрелости». Приз за вто-
рое место взяла Мария Фариса из Брянска с «Последними 
днями октября». В зачитанном со сцены отрывке сполна 
отразилось пугающее чувство юного героя произведения 
к искушенной Ифиджении. А диплом за первое место ди-
ректор Государственного литературного музея Дмитрий 
Бак вручил москвичке Светлане Кочериной за рассказ 
«Тополь» о мачо-дровосеке, покорившем по-чеховски ра-
финированную интеллигентку. Тройка призеров получи-
ла призы от «Литературных мастерских Майи Кучерской 
CWS» — сертификаты на бесплатное обучение в Литера-
турных мастерских.

В ближайших номерах «РГ—Недели» ждите рассказ-по-
бедитель читательского голосования — рассказ Натальи 
Салтановой «Етишкин богомышь». Конечно же, он тоже о 
любви: «Он взял мою руку, положил туда что-то, сжал мои 
пальцы. Потом мягко притянул к себе и обнял...»

Все рассказы, получившие призы конкурса, доступны 
на сайте ГодЛитературы.РФ. Редакция благодарит Дом-
музей А.П. Чехова за помощь в организации вечера.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Майя Кучерская, 
писатель, член жюри

Когда выясняется, что у нас столько пишущих людей во всех кон-

цах страны и даже света, это радостно — люди занимаются литера-

турой, культурой, то есть хорошим. Много было работ, которые 

при качественной редактуре можно было бы превратить пусть не 

в шедевры, но в замечательные образцовые тексты. Хотя все рас-

сказы, вышедшие в финал — очень необычны, вполне профессио-

нальны, не «залачены» и, что особенно важно, совсем не похожи 

друг на друга и по форме, и по содержанию, и по стилю. Это до-

брый знак нешаблонности мышления и, собственно, таланта.

Смартфоны оденут в огнезащит-
ный чехол, чтобы обеспечить 
безопасность полетов.

Работы конкурсантов читайте на сайте
godliteratury.ru
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СУД Продление ареста 
генералу СКР суд решал 
в закрытом режиме

Арестанты 
класса VIP

Владимир Федосенко

ВЧЕРА при рассмотрении ходатайства о продлении на 
три месяца срока ареста заместителю начальника ГСУ 
СК РФ по Москве Денису Никандрову, обвиняемому в 
получении крупной взятки, его адвокаты заявили отвод 
не только всему составу Лефортовского районного суда 
столицы, но и прокурору гособвинения. Кроме того за-
щита просила рассмотреть дело в другом суде.

Никандров пытался убедить суд, что «данный прокурор 
находится в подчинении замгенпрокурора Виктора Гриня, 
который незаконно вынес постановление о возбуждении 
уголовного дела и его передачи по подследственности».

 Но просьбы адвокатов остались без удовлетворения. 
Зато было принято решение ходатайство следствия о 
дальнейшем содержании в СИЗО генерала рассматри-

вать в закрытом ре-
жиме. Хотя защита 
был против этого ре-
шения, так как, по 
мнению адвокатов 
фигурантов этого 
громкого дела, в ма-
териалах нет дан-
ных, которые пред-
ставляют какую-ли-
бо охраняемую зако-
ном тайну. Адвокат 
Никандрова заявил, 

что в СИЗО его подзащитного «посещают сотрудники 
ФСБ и требуют от него самооговора, в связи с этим и 
просят закрыть процесс». И заявил, что этим «нарушает-
ся принцип гласности». 

Адвокат обосновал свое ходатайство тем, что в адрес 
председателя суда было направлено письмо от руковод-
ства ФСБ, которое выходило за рамки сопроводитель-
ных писем, а именно была просьба о рассмотрении хода-
тайства о продлении срока ареста в закрытом режиме. 

Никандров поддержал своих адвокатов, добавив, что 
на него оказывают давление. 

Напомним, Никандров, начальник УСБ СК РФ Миха-
ил Максименко и его заместитель Александр Ламонов 
были задержаны сотрудниками ФСБ 19 июля этого года. 
Все они были арестованы Лефортовским судом Москвы. 
Затем им предъявили обвинение по части 6 статьи 290 
УК РФ — получение взятки должностным лицом или груп-
пой лиц по предварительному сговору в особо крупном 
размере. Кстати, максимальное наказание по этой ста-
тье предусматривает до 15 лет заключения. И штраф 
предусмотрен немалый — до 70-кратной суммы взятки.

 А по данным следствия, обвиняемые получили один 
миллион долларов за переквалификацию обвинения на 
более мягкое, с дальнейшим освобождение из-под 
стражи криминального авторитет. Его кличка Италья-
нец. Он — один из участников конфликта в кафе на 
Рочдельской улице в Москве, где в результате пере-
стрелки в декабре 2015 года два человека были убиты и 
восемь ранены.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
отложил банкротство 
экс-хозяина «Черкизона»

Исмаилов пока 
не банкрот

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Верховный суд РФ отказал экс-владельцу столич-
ного Черкизовского рынка Тельману Исмаилову в пере-
смотре решения судов нижестоящих инстанций об отме-
не процедуры банкротства, возбужденной по заявлению 
предпринимателя Бориса Зубкова. Ему Исмаилов задол-
жал 15 миллионов рублей.

Эта судебная тяжба началась еще в декабре прошлого 
года. Тогда Арбитражный суд Московской области при-
знал Исмаилова банкротом. В марте нынешнего года Де-
сятый арбитражный апелляционный суд отменил реше-
ние о банкротстве Исмаилова. Кассационный суд в мае 
подтвердил это постановление. 

Но Арбитражный суд Московской области 29 августа 
признал обоснованным заявление Банка Москвы о бан-
кротстве. Суд тогда 
ввел в отношении 
должника процедуру 
реструктуризации 
долга и включил в ре-
естр его кредиторов 
17,4 миллиарда ру-
блей долга перед бан-
ком. На одном из за-
седаний юрист Банка 
Москвы  представил 
документы, подтвер-
ждающие наличие у 
должника имущест-
ва, вырученные день-
ги от реализации которого могут быть направлены на фи-
нансирование процедуры банкротства.

А восьмого сентября опять-таки Арбитражный суд 
Московской области оставил без рассмотрения личное 
заявление Исмаилова о собственном банкротстве, по-
данное еще в ноябре 2015 года.

Дело приостановлено до вступления в законную силу 
решения по иску Банка Москвы об оспаривании ликви-
дации фирмы, принадлежащей Исмаилову. 

Эти судебные акты Исмаилов обжаловал в ВС РФ. Суд в 
определении отметил, что доводы заявителя жалобы об 
обоснованности требований Зубкова подлежат отклоне-
нию как направленные по существу на переоценку пред-
ставленных доказательств наличия и размера задолженно-
сти Исмаилова, что не относится к полномочиям суда при 
кассационном производстве. Так же суд указал, что доводы 
о том, какое заявление (Зубкова или Банка Москвы) счи-
тать поданным первым, не влияют на правильность приня-
того судом округа судебного акта, поскольку заявление 
Зубкова в любом случае необоснованно, в силу чего, буду-
чи как первым, так и вторым заявителем, его требования 
не могут быть включены в реестр требований кредиторов 
должника. В настоящее время арбитражный суд Москов-
ской области по заявлению Банка Москвы ввел процедуру 
реструктуризации долгов в отношении Исмаилова.

Предприниматель Исмаилов контролирует группу 
компаний АСТ и входил в рейтинг богатейших бизнесме-
нов России. В 2009 году он столкнулся с претензиями к 
деятельности Черкизовского рынка. После проверок ры-
нок был закрыт из-за многочисленных нарушений. 

Верховный суд РФ 
оставил в силе 
постановления, 
которые отменили 
решения о банкрот-
стве Исмаилова

Мария Голубкова, 
Российская газета, 
Санкт-Петербург

И
н т е р н е т - г а з е т у 
«Фонтанка.ру» мо-
гут оштрафовать на 
300 тысяч рублей. 
Виной тому — экспе-

римент редакции с покупкой тво-
рога, который горел, как пластик.

Разбираясь в происхождении 
этой молочной продукции, со-
трудники «Фонтанки» выясни-
ли: сертификаты (или по-друго-
му декларации) соответствия, 
которые должны подтверждать 
качество продуктов, попадаю-
щих на прилавки магазинов, по 
сути — ничего не значащие бу-
мажки. Журналисты беспрепят-
ственно зарегистрирова ли 
5-процентный творог под собст-

венной торговой маркой, попро-
сту заплатив посредникам за па-
кет необходимых документов. 
Информация о твороге с марки-
ровкой «Сливочный» появилась 
в госреестре Федеральной служ-
бы по аккредитации (Росаккре-
дитация), а на руках у «Фонтан-
ки» — сразу две декларации, пото-
му что сначала журналисты ре-
шили, что такая легкая процеду-
ра — сбой в системе. Запросив 

разъяснения от регистрирующих 
органов.

Теперь за декларацию несуще-
ствующего творога им может 
грозить штраф в размере до 300 
тысяч рублей. Основание — ста-
тья 14.44 КоАП РФ «Недостовер-
ное декларирование соответст-
вия продукции». Однако, по мне-
нию главного редактора интер-
нет-издания» Александра Горш-
кова, если ведомство действи-

тельно попытается наказать жур-
налистов, то тем самым «распи-
шется в полной своей несостоя-
тельности». Ведь в Росаккредита-
ции официально сообщили, что 
только в 2015 году в реестре за-
регистрировано 971 005 декла-
раций, и сколько из них таких же 
«липовых» — не скажет никто.

«Какой смысл в декларациях, 
если никто не проверяет их на со-
ответствие, а мы покупаем и 
едим неизвестно что», — отметил 
он.

Представители надзорного ор-
гана пояснили изданию, что сер-
тификат соответствия — не гаран-
тия качества продукции, а лишь 
возможность отследить ее проис-
хождение в случае массового от-
равления. А контролирующие 
функции возложены на совсем 
другие органы — Роспотребнадзор 

и прокуратуру. А реестр деклара-
ций о соответствии, мол, необхо-
дим для учета таких заявлений.

Юристы полагают, что осно-
вания для штрафа все-таки есть.

— В действиях авторов ста-
тьи, направленных на недосто-
верное декларирование, содер-
жатся признаки администра-
тивного правонарушения, пред-
усмотренного статьей 14.44 
КоАП РФ, — считает адвокат 
Анастасия Расторгуева. — Что 
касается продажи сертифика-
тов, то обнаружить его можно 
только при соответствующей 
проверке. С этим вряд ли что-то 
можно сделать. Может быть, 
стоит подумать над ответствен-
ностью, возможно, персональ-
ной, крайне жесткой и освещае-
мой в СМИ для того, кто проста-
вил «продажный» штамп.

Конфликт Журналистам «Фонтанки.ру» грозит штраф за расследование

Горящий творожок
Акцент

 Какой смысл в декларациях, 
если никто не проверяет 
их на соответствие

Начался один из главных исламских праздников — Курбан-Байрам, или Праздник жертвоприношения. Он завершает собой обряд хаджа — ежегодного паломничества мусульман всего 
мира в Мекку. «На протяжении веков этот светлый праздник играет огромную роль в жизни мусульманской уммы, служит сближению людей, приобщает их к непреходящим ценностям 
ислама, воспитывает бережное, уважительное отношение к древней истории, обычаям и заветам предков», — говорится в поздравлении президента РФ Владимира Путина.
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Суд арестовал трех 
высокопоставлен-
ных офицеров СКР 
за взятку в один 
миллион долларов

ЧП За стрельбу на дороге 
могут дать пять лет заключения

Свадьба холостыми

Владимир Баршев

СВАДЕБНЫХ гостей, которые 
салютовали на празднике из 
травматического оружия, при-
влекли по уголовной статье. 
Стрельба на свадьбах происхо-
дит с некоторой периодичность. 
Однако уголовные дела по ним 
возбуждаются не столь часто. 

Накануне в районный отдел 
полиции Южного округа Мо-
сквы поступило сообщение о 
том, что в Шипиловском прое-
зде из автомобиля доносятся 

выстрелы. Через несколько ми-
нут на Новоцарицынском шоссе 
сотрудники вневедомственной 
охраны остановили пять инома-
рок представительского класса, 
в которых находились молодые 
люди. Одновременно на Каспий-
ской улице была остановлена 
еще одна машина. В ходе лично-
го досмотра у участников сва-
дебного кортежа стражи поряд-
ка обнаружили и изъяли три 
травматических пистолета, 15 
патронов к ним и 4 магазина. 

Все задержанные были до-
ставлены в отдел полиции для 
разбирательства. Возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ст. 213 УК РФ «Хулиганст-
во». Двое подозреваемых задер-
жаны в порядке статьи 91 УПК.

Стрельба оказалась не един-
ственным нарушением. Поли-
цейские составили 17 админи-
стративных протоколов в отно-
шении водителей кортежа, в том 

числе за выезд на встречку и из-
лишнюю тонировку.

Уголовная статья «Хулиган-
ство» в отношении таких стрел-
ков применяется редко. Такие 
случаи участились в столице на-
чиная с 2012 года. Первый пре-
цедент привлечения к уголов-
ной ответственности «свадеб-
ных стрелков» создал началь-
ник столичной полиции Анато-
лий Якунин – следственным по-
дразделением в 2012 году было 
возбуждено уголовное дело по 
статье «Хулиганство». Тогда на 
ул и ц е  А ка д е м и ка  А н ох и н а 
18-летний гость свадьбы не-
сколько раз выстрелил в воздух 
из травматического пистолета. 
Суд приговорил правонаруши-
теля к двум годам условно с 
трехлетним испытательным 
сроком.

Палить после этого случая 
стали реже, но не перестали. Для 
борьбы с этим явлением в 2014 
году были внесены поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, где подобная 
стрельба наказывается штра-
фом до 50 тысяч рублей с конфи-
скацией оружия, патронов и ли-
шением права на приобретение 
и ношение всего этого. 

— Ранее граждане, стреляв-
шие во время движения в сва-
дебных кортежах в столице, 
привлекались только к админи-
стративной ответственности, — 
сообщила руководитель пресс-
службы столичной полиции Со-
фья Хотина. — Неотвратимость 
наказания привела к тому, что 
количество таких преступлений 
сходит на нет. В данном случае 
позиция столичных полицей-
ских также будет принципиаль-
ной. Стоит отметить, что за ху-
лиганские действия правонару-
шителям может грозить срок до 
5 лет.

Даже если это будут услов-
ные сроки, это все равно будет 
судимость, которая может силь-
но подпортить карьеру. 

Иван Егоров

М
осгорсуд вчера не стал 
блокировать пожизнен-
но популярный в русско-

язычном сегменте Интернета 
музыкальный сайт в связи с ми-
ровым соглашением сторон. Еще 
до начала заседания портал по-
пулярной музыки договорился о 
мировом соглашении со звуко-
записывающей компанией 
«Вельвет Мьюзик», которая пе-
ред этим настаивала, что пор-
тал незаконно распро-
страняет фонограммы 
Константина Меладзе. 

— Суд постановил 
утвердить мировое со-
глашение между звуко-
записывающей компа-
нией и музыкальным 
порталом, по усло-
виям которого от-
ветчик обязуется 
прекратить создавать 
технические условия для 
незаконного использова-
ния фонограмм «У меня поя-
вился другой» и «Это было пре-
красно» — такое решение огла-
сил судья.

Судебные издержки по усло-
виям соглашения не возмещают-
ся, производство по иску с тре-
бованием о блокировке сайта 
прекращено. Теперь портал мо-
жет законно распространять фо-
нограммы Константина Меладзе 
в исполнении популярного кол-
лектива ВИА ГРА. Как сообщил в 
суде представитель портала, 
раньше этот портал был пират-
ским, но в настоящее время со 
всеми правообладателями за-
ключены мировые соглашения и 
музыка теперь распространяет-
ся абсолютно законно. Впервые 
в России в октябре прошлого 

года Мосгорсуд заблокировал на 
постоянной основе доступ к 11 
сайтам  с нелегальным контен-
том - торрентам. 
Напомним, что в 
мае 2015 года 
в с т у п и л и  в 
силу поправ-
ки в закон, ко-
торые позволя-
ют пра-

вообладателям через суд 
блокировать доступ к 
пиратским сайтам.

ПРАВО Мосгорсуд не стал блокировать 
популярный музыкальный сайт

Обещали не быть 
пиратами

Константин 
Меладзе защи-
тил права 
на свою музыку 
в Интернете.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Режим 
перемирия 
в Сирии будут 
отслеживать 
беспилотники

ВОЗДУШНЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА с 19.00 на всей террито-
рии Сирии возобновился режим 
прекращения боевых действий.

«Для его соблюдения россий-
ской стороной выполнены все 
необходимые подготовительные 
мероприятия», — сказал в поне-
дельник вечером на брифинге в 
Москве начальник Главного опе-
ративного управления Генштаба 
РФ Сергей Рудской.

Он напомнил, что 9 сентября 
в Женеве между Россией и США 
была достигнута договорен-
ность о восстановлении переми-
рия и направлении гуманитар-
ной помощи в район города 
Алеппо. Для обеспечения режи-
ма прекращения огня во всех си-
рийских провинциях наши воен-
ные развернули оперативные 
группы.

А сам контроль за обстанов-
кой в САР, по словам Рудского, 
представители Минобороны 
России будут осуществлять, в 
том числе, с помощью беспилот-
ных летательных аппаратов.

Кроме того, решено активи-
зировать работу с сирийской ар-
мией и взаимодействие с амери-
канскими партнерами по имею-
щейся «горячей линии». Тем бо-
лее что опыт подобного сотруд-
ничества у наших военных уже 
имеется. Помимо прочего, такое 
взаимодействие необходимо для 
предотвращения провокаций и 
тщательной фиксации возмож-
ных нарушений.

Рудской сказал, что наши лет-
чики продолжат наносить удары 
по целям террористов на терри-
тории Сирии. «Для определения 
объектов поражения россий-
ской и американской сторонами 
создается Совместный исполни-
тельный центр, что позволит ко-
ординировать нанесение ударов 
ВКС России и авиации коали-
ции, возглавляемой США», — 
уточнил генерал и добавил, что в 
нашем минобороны рассчиты-
вают, что американская сторона 
выполнит свои обязательства, 
связанные с перемирием.

— Осознаем все трудности 
обеспечения режима прекраще-
ния боевых действий в Сирии. 
Понимаем, что может возник-
нуть ситуация, как в августе это-
го года, когда были сорваны по-
ставки гуманитарной помощи 
ООН в восточную часть города 
Алеппо из-за нежелания воору-
женных оппозиционных группи-
ровок, в том числе подконтроль-
ных США, пропустить конвои 
ООН через занятую ими терри-
торию, — подчеркнул начальник 
Главного оперативного управле-
ния Генштаба РФ.

По его мнению, для опера-
тивного обмена информацией и 
координации действий должен 
быть немедленно восстановлен 
канал связи между российским 
Центром примирения на Хмей-
миме и аналитической военно-
политической группой США в 
Аммане. Между тем, по данным 
нашего минобороны, 608 насе-
ленных пунктов уже присоеди-
нились к процессу примирения. 
С лидерами вооруженных фор-
мирований так называемой 
умеренной оппозиции подписа-
но 69 заявочных листов о пре-
кращении огня. Российский ми-
ротворческий центр совместно 
с сирийскими властями продол-
жает оказывать гуманитарную 
помощь жителям населенных 
пунктов, освобожденных от бо-
евиков. На брифинге была орга-
низована видеосвязь с началь-
ником российского центра в 
Хмеймиме Владимиром Сав-
ченко. Он не скрывал, что пло-
дотворной работе по примире-
нию враждующих сторон в Си-
рии мешает тот факт, что США 
до сих пор не представили ин-
формацию, позволяющую чет-
ко определить в районах актив-
ных боевых действий места и 
объекты запрещенной в РФ тер-
рористической организации 
«Джебхат ан-Нусра». В то же 
время, по имеющимся у генера-
ла сведениям, правительствен-
ные войска Сирии готовы воз-
обновить режим прекращения 
огня. 

По данным 
Минобороны РФ, 
608 населенных 
пунктов уже присо-
единились к про-
цессу примирения

Подобная стрельба 
наказывается штра-
фом до 50 тысяч 
рублей с конфиска-
цией оружия
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СКАНДАЛ Польша призывает европейцев к культурной контрреволюции

Варшава занялась «конекрадством»
Ариадна Рокоссовская,
Москва — Крыница-Здруй

С
итуация в Польше оказа-
лась снова на повестке дня у 
нескольких авторитетных 

европейских институтов одновре-
менно. Но польские лидеры счита-
ют, что у них все в порядке, а вот 
критикующий их Евросоюз пора 
бы реформировать. Вслед за вен-
герским премьером Виктором Ор-
баном Варшава призывает к евро-
пейской «культурной контррево-
люции».

Напомним, что в январе, после 
того как пришедшая к власти в 
Польше партия «Право и Справед-
ливость» провела реформы, огра-
ничивающие полномочия консти-
туционного суда и ставящие обще-
ственные СМИ под фактический 
контроль этой партии, в отноше-
нии страны впервые в истории Ев-

росоюза был задействован меха-
низм реагирования на системные 
угрозы для правового государст-
ва. Ситуацией в Польше занялись 
также Европарламент и Венеци-
анская комиссия (Европейская 
комиссия за демократию через 
право — консультативный орган 
при Совете Европы. — Прим. ред.).

На днях в Страсбурге, как 
ожидается, будет принята оче-
редная резолюция европейских 
парламентариев о ситуации в 
Польше, а в Варшаву вновь при-
бывают эксперты Венецианской 
комиссии. Они представят свою 
точку зрения в октябре, когда Ев-
рокомиссия будет принимать ре-
шение о том, вводить ли санкции 
в отношении Польши. Но, по мне-
нию главы правящей партии 
Ярослава Качиньского, который, 
по данным местных СМИ, опре-
деляет внутреннюю и внешнюю 

политику своей страны, не явля-
ясь при этом ни премьером, ни 
президентом, этот визит не име-
ет никакого значения. «Отсутст-
вие объективности и игнориро-
вание польских законов застав-
ляют нас не принимать оценки 
Венецианской комиссии всерьез. 
Мы можем с ней разговаривать. 
И все», — прокомментировал этот 
визит Качиньский. Его однопар-

тийцы пошли еще дальше и на-
звали этот приезд «страноведче-
ским».

Правящая партия «Право и 
Справедливость» явно не пережи-
вает по поводу разворота в евро-
пейской политике страны, когда-
то слывшей наиболее проевропей-
ской в ЕС. Варшава ищет и нахо-
дит союзников в других государ-
ствах Евросоюза, прежде всего в 

странах Вышеградской группы. 
На прошедшем в польском курор-
тном городке Крыница-Здруй эко-
номическом форуме стало понят-
но, что новым польским лидерам 
по пути с властями Венгрии, кото-
рых поляки еще не так давно кри-
тиковали, возможно, яростнее 
других стран — членов Европей-
ского союза. В ходе состоявшейся 
на форуме дискуссии Виктора Ор-
бана с Ярославом Качиньским 
венгерский лидер сказал: «Я счи-
таю, что Брексит — это колоссаль-
ный шанс, возможность культур-
ной контрреволюции. Мы должны 
говорить о важности националь-
ных и религиозных ценностей, 
должны их сохранять и обозна-
чить это в европейских докумен-
тах. Британцы сказали, что они хо-
тят быть британцами. А тем вре-
менем в последние 20 лет евро-
пейские элиты убедили себя, что 

правильным направлением разви-
тия Европы является ликвидация 
наших самоидентичностей. Они 
говорили: это в прошлом, быть по-
ляком, чехом, венгром — несовре-
менно, быть представителем хри-
стианской или любой другой ре-
лигии — несовременно, предлага-
ли новую самоидентичность. Миг-
ранты могут вытеснить жителей 
европейских стран, в некоторых 
из них это уже произошло. Но та-
кого понятия, как европейский 
народ, не существует». Орбан под-
черкнул, что у Польши и Венгрии 
не всегда совпадают интересы, но, 
по его словам, они доверяют друг 
другу, и, перефразируя венгер-
скую пословицу, «венгры с удо-
вольствием пойдут с поляками 
красть коней». «Мы можем красть 
коней, у нас есть такая конюшня 
под вывеской «Евросоюз», — под-
держал его Качиньский.

Трамп и Клинтон: раскрыть 
медицинские карты 

Г-жа Клинтон спешно по-
кинула траурную цере-
монию всего через час 

после приезда, около 9.30 утра по 
местному времени. Но как сообщи-
ли метеорологи, температура воз-
духа на этот момент в Нью-Йорке 
составляла всего 22 градуса, и 
было довольно свежо.

Примерно в 11.45  кандидат в 
президенты США вышла из квар-
тиры своей дочери, где она прихо-
дила в себя после «перегрева», зая-
вив журналистам, что «превосход-
но себя чувствует и это замеча-
тельный день в Нью-Йорке». И 
только ближе к середине дня Лиза 
Бардек, лечащий врач Хиллари, 
официально сообщила, что ее па-
циентка еще в минувшую пятницу 
из-за регулярного кашля прошла 
обследование и у нее диагностиро-
вали пневмонию. «Ей выписали ан-
тибиотики, рекомендовали отды-
хать и скорректировать график», — 
пояснила Бардек. Позже в Интер-
нете появилась сделанная очевид-
цами видеозапись, на которой вид-
но, как охранники подхватывают 
падающую в обморок бывшую 
первую леди и помогают ей сесть в 
машину.

В понедельник источники в 
штабе кандидата от республикан-
ской партии Дональда Трампа со-
общили CNN, что миллиардер дал 
указание с уважением отнестись к 
ситуации с Клинтон и не публико-
вать негативных комментариев на 
тему ее здоровья. В свою очередь, 

Трамп решил воздержаться от 
предвыборных выступлений в свя-
зи с годовщиной терактов 11 сентя-
бря. Следствием этого решения 
стал внезапно возникший инфор-
мационный «голод» прессы, осве-
щающей избирательную кампа-
нию. «Непривычное молчание 
Трампа позволило журналистам 
сконцентрировать все внимание в 
этот день на болезни Клинтон», — 
объяснили причины повышенного 
интереса к произошедшему с экс-
госсекретарем в CNN. Причем 
большинство публикаций, подроб-
но описывающих ситуацию, не со-
держали слов сочувствия.  

В понедельник британская The 
Telegraph  сообщила о якобы на-
чавшемся среди демократов пои-
ске возможной замены для Хилла-
ри. Это произойдет в том случае, 
если г-жа Клинтон сама объявит о 
желании выйти из гонки за прези-
дентское кресло. В  этом случае но-
выми кандидатами станут, с высо-
кой степенью вероятности, вице-
президент США Джо Байден или 
проигравший праймериз сенатор 
от штата Вермонт Берни Сандерс. 
«Инцидент с Клинтон встряхнул 
предвыборную борьбу: Физиче-
ская слабость перед объективами 
камер превращает теории загово-
ра о ее здоровье в законную тему 
кампании», — гласит заголовок ста-
тьи в газете Politico, которая цити-
рует источник из окружения Хил-
лари: «Это не конец света, но хоро-
шего в этом ничего нет. Это добав-
ляет новый, ненужный ей эле-
мент». Газета пишет, что даже сто-
ронники Клинтон советуют ей рас-
крыть больше деталей о состоянии 

своего здоровья, хотя пока бывшая 
первая леди избегала публичности 
в этом вопросе.

«Здоровье Клинтон только что 
стало серьезной темой для избира-
тельной кампании, — полагает обо-
зреватель Washington Post Крис 
Силлизза. — …Это переводит вопро-
сы о ее состоянии из категории кон-
сервативной теории заговора в 
центральную тему президентской 
гонки на ближайшие дни». Он обра-
щает внимание, что штаб кандида-
та сообщил о том, что ей стало луч-
ше, лишь через полтора часа после 
того, как ее увезли в полуобмороч-
ном состоянии. Силлизза конста-
тирует, что через 58 дней амери-
канцам предстоит выбрать своего 
лидера на следующие 4 года и на-
стаивает на раскрытии данных о 
здоровье Клинтон: «Верить на сло-
во штабу о состоянии ее здоровья в 
свете воскресного эпизода — этого 
недостаточно. Разумные люди мо-
гут и будут задавать вопросы».

Телеканал Fox News предложил 
Клинтон не дожидаться требова-
ний извне о публикации детальной 
информации о состоянии здоро-
вья, а сделать это, чтобы снять все 
нарастающие сомнения в ее дее-
способности. До сих Клинтон отри-
цала проблемы со здоровьем, от-
шучиваясь, что избирательная 
кампания «проходит в альтерна-
тивной реальности, где ей прихо-
дится отвечать на вопросы, жива 
ли она». Но после инцидента 11 
сентября такого рода ирония в гла-

зах многих американцев выглядит 
неуместной. Сторонники ее основ-
ного конкурента-республиканца 
Дональда Трампа в соцсетях отреа-
гировали еще более активно, при-
звав ее выйти из гонки и сопрово-
ждая свои сообщения хэштэгом 
#HillaryforHospice (в переводе с 
англ. «Хиллари в клинику для без-
надежно больных». — РГ).

Инцидент с Клинтон стал одной 
из главных тем в социальных сетях 
в воскресенье. Момент для того, 
чтобы споткнуться, Хиллари «вы-
брала» действительно неудачный. 
Во-первых, в последние недели 
Трамп и его сторонники не раз вы-
сказывали мнение, что Клинтон 
якобы скрывает трудности с состо-
янием здоровья, которое оставляет 
желать лучшего и не позволит ей 
справляться с обязанностями гла-
вы государства. Однако убедитель-
ных данных на этот счет прежде не 
публиковалось. Поэтому сторон-
ники Клинтон и симпатизирую-
щие ей СМИ лишь высмеивали на-
падки Трампа, называя их фанта-
зиями и теориями заговора. Пнев-
мония и недомогание на жаре, со-
провождавшиеся обмороком, ко-
нечно, не обязательно указывают 
на серьезные трудности со здоро-
вьем, но все же теперь небрежно 
отмахнуться от вопросов о здоро-
вье у Клинтон едва ли получится. 
На что указывает и тон коммента-
риев в Politico и Washington Post – 
газет, в целом более симпатизиру-
ющих демократам и, соответствен-
но, Хиллари. Комментаторы-сто-
ронники Клинтон пытаются «пере-
вести стрелки» и обратить внима-
ние на то, что Трамп еще старше 

Клинтон — ему 70, он не занимает-
ся спортом, известен любовью к 
фаст-фуду и также не делал пу-
бличными данные о своем здоро-
вье за исключением короткой за-
писки от доктора, которую послед-
ний, по собственному признанию, 
составил за 5 минут. Слова про 
Трампа, может быть, и справедли-
вы, но пневмония и недомогание 
на публике случились не у него. По-
жар полыхает в лагере Клинтон, и 
ей первой предстоит развеивать 
опасения избирателей о своем здо-
ровье. Сам ход кампании в послед-
ние недели не оправдывал надежд 
сторонников Клинтон. Последние 
без устали повторяли, что много-
численные скандальные заявления 
Трампа настроили против него 
большую часть электората, что 
вкупе с крайне низкими рейтинга-
ми среди «цветных» меньшинств и 
избирателей-женщин лишает его 
даже теоретических шансов на по-
беду в президентской гонке. Но, со-

гласно соцопросам, хотя у Клинтон 
и есть некоторое преимущество, 
упрочить его пока не получается, а 
в последние недели разрыв между 
ними и вовсе сократился до не-
скольких процентов. Более того, 

несколько общенациональных 
опросов теперь отдают победу 
Трампу. Он сам уже пожелал Хил-
лари Клинтон скорейшего выздо-
ровления. «Я только надеюсь, что 
она поправится, вернется в изби-

рательную кампанию, и мы ее уви-
дим на дебатах», — казал он в эфире 
Fox News. 

Снимок с падающей в обморок Клинтон издания США не опубликовали. Но заголовки, вроде красноречивого «Я еще поболею», говорят сами за себя.    
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политике страны
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ВЫБОРЫ Россия не примет 
во внимание условия 
Киева о проведении 
выборов в Госдуму на 
украинской территории

Демарш 
не пройдет

Надежда Ермолаева

РОССИЯ не будет обсуждать ни с какой страной свои 
внутренние электоральные процессы. Об этом заявил 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, ком-
ментируя намерение киевских властей запретить прове-
дения выборов в Госдуму «на украинской территории».

«Российская сторона не готова воспринимать какие-
либо требования», — сказал Песков, отметив, что тезисы 
с условиями, выдвинутые украинской стороной, не мо-
гут приниматься во внимание ни при каких обстоятель-
ствах.

Напомним, что в субботу пресс-секретарь президента 
Украины Петра Порошенко Святослав Цеголко сообщил 
об указании главы государства министру иностранных 
дел Павлу Климкину проинформировать Россию о невоз-
можности проведения выборов в Госдуму «на украин-
ской территории». МИД Украины, стараясь хотя бы как-
то обосновать решение президента, выдвинул совершен-
но абсурдное требование, а именно: «голосование на вы-
борах в Госдуму пройдет на Украине, если Россия отка-
жется от выборов в Крыму». Отметим, что на Украине 
предполагалось открыть участки для голосования в По-
сольстве России в 
Киеве и Генеральных 
консульствах России 
в Одессе, Львове и 
Харькове.

Доктор юридиче-
ских наук, профес-
сор, член Россий-
ской Ассоциации 
международного 
права, Чрезвычай-
ный и Полномочный 
Посол Василий Ли-
хачев в беседе с корреспондентом «РГ» заявил, что реше-
ние киевских властей запретить проведение парламент-
ских выборов на территории российских дипломатиче-
ских представительств является попранием всех между-
народных норм по обеспечению беспрепятственного го-
лосования иностранных граждан за рубежом. «Когда 
ЦИК РФ организовывал выборы в Госдуму на террито-
рии российских диппредставительств на территории Ук-
раины, он исходил из безусловного факта, что граждане 
РФ, проживающие на территории Украины, обладают ак-
тивным избирательным правом. Это право наших гра-
ждан вытекает из Конституции РФ, а также общеприз-
нанных норм, которые зафиксированы во Всеобщей де-
кларации прав человека, в пактах о правах человека 
ООН от 1966 года, Европейской конвенции об основных 
правах и свободах человека и многих других», — расска-
зал Лихачев.

По его словам, после заявлений Украины о намере-
нии запретить выборы в Госдуму на украинской терри-
тории встал вопрос о том, а насколько правомерны и 
дружественны являются действия самого Киева. «Усло-
вия, которые выдвинула Украина относительно пред-
стоящей избирательной кампании, входят в противоре-
чие со многими принципами современного междуна-
родного права, прежде всего принципами уважения го-
сударственного суверенитета, равноправия и соблюде-
ния прав и свобод человека. Более того, позиция офици-
ального Киева вошла в противоречие со многими посту-
латами и нормами ООН, а также двусторонних отноше-
ний России и Киева. Это и Договор о дружбе и сотрудни-
честве между нашими странами, Консульская конвен-
ция 1993 года, в которых говорится, что стороны долж-
ны оказывать всяческое содействие в реализации пол-
номочий и компетенций дипломатических и консуль-
ских учреждений каждой стороны», — сказал Лихачев. 
Он в частности напомнил, что в пункте 1 и 2 статьи 28 
Консульской конвенции России и Украины 1993 года го-
ворится, что стороны должны обеспечить все условия 
для нормального функционирования и для обеспечения 
компетенции загранучреждений. А в компетенцию рос-
сийских загранучреждений как раз входит обеспечение 
прав и свобод человека, в том числе и предусмотренных 
Конституцией РФ. Следовательно, российские загра-
нучреждения имеют полное право проводить выборную 
кампанию и обеспечивать голосование, — подчеркнул 
Лихачев.

Профессор с сожалением констатирует, что Киев пока 
не собирается нормализовывать атмосферу взаимодей-

ствия с Москвой, что 
линия на русофоб-
ское движение на 
ухудшение отноше-
ний с нашим госу-
дарством продолжа-
ется.

«Что можно сде-
лать в такой ситуа-
ции? Мы должны 
привлечь внимание 
СМИ и международ-
ных организаций, 
таких как ОБСЕ, Ев-
ропарламент, Пар-
ламентской Ассамб-
леи Совета Европы, 

ООН и СНГ к тому, что Киев не выполняет свои между-
народные обязательства», — заявил Лихачев. По его 
словам, Россия уже обращалась к международным ор-
ганизациям, в том числе к БДИПЧ ОБСЕ, которая в на-
стоящее время занимается мониторингом выборной 
ситуации, с просьбой отправить своих представителей 
для того, чтобы посмотреть, как будут проходить выбо-
ры в российских загранучреждениях на территории 
Украины. «Мы подчеркиваем, что согласно требовани-
ям международного права, Украина должна обеспе-
чить полноценный и безопасный доступ граждан РФ, 
проживающих на украинской территории, к избира-
тельным участкам, способствовать безопасному изби-
рательному процессу, процедуре подсчета голосов и 
многим другим этапам избирательного процесса», — 
отметил Лихачев. Он также подчеркнул, что если эти 
требования не будут выполнены, то наши граждане 
подвергнутся дискриминации по вектору общеприз-
нанных прав и свобод человека. «Полагаю, что после 
этого последует адекватная реакция, в том числе и об-
ращение к международной общественности, правоза-
щитному движению, обращение в Европейский суд по 
правам человека и в другие международно признанные 
гуманитарные структуры», — сказал профессор Лиха-
чев. До выборов остается несколько дней. Так что, как 
отмечает наш собеседник, у украинской стороны оста-
ется время, чтобы оценить ситуацию и подтвердить, 
что Украина намерена следовать тренду соблюдения 
норм и принципов демократии и правового госу-
дарства.

Позиция официаль-
ного Киева вошла 
в противоречие со 
многими постулата-
ми и нормами ООН 

Российские загра-
нучреждения 
имеют полное 
право проводить 
выборную кампа-
нию и обеспечивать 
голосование

Ситуация с состоянием здоровья кандидата в президенты США от Демократической партии Хиллари Клинтон создает ус-

ловия для победы ее соперника-республиканца Дональда Трампа. Об этом лидер партии ЛДПР Владимир Жириновский 

заявил в понедельник в эфире телеканала «Россия 1».

«Это исторический момент. У Трампа все условия для победы, — сказал Жириновский на передаче «60 минут». — Это победа 

для Америки, так как он освободит Америку от участия в третьей мировой войне с использованием ядерного оружия. Ибо 

Клинтон могла подвести США и весь мир к этой страшной войне. А он (Трамп. — Прим. «РГ») вернет домой тысячи американ-

ских солдат, он будет сокращать военные базы США, разбросанные по всему миру. 70 лет Америка воюет без перерыва».

«Мы не будем копаться в здоровье Клинтон, — добавил Жириновский. — Нам ее жалко. Это деликатная тема. Но главе госу-

дарства нельзя скрывать состояние здоровья».

Кроме того, Жириновский отметил, что для ядерной державы важно иметь здорового лидера: «Ядерная держава, она одна 

из двух великих держав, и больной президент. А если будет принимать решение: бомбить, не бомбить? И в это время судо-

роги, она теряет сознание… Клинтон — это прошлое. Она могла бы мстить за мужа, за то что ее еще восемь лет назад не 

сделали президентом. Мы видим, что это — победа Трампа, не берем болезнь одного из кандидатов — будет праздником и 

для Трампа, и для Америки, и для всего мира».

МНЕНИЕ

Жириновский в прямом телеэфире сообщил 
о вполне вероятных итогах выборов в США
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Дружбой с Россией не торгую
Вас на границе никто не 
разбудил, вы приехали, 
и у вас не спрашивают, 

кто вы, откуда и лицо ли вы кав-
казской национальности или ка-
кой-то еще. (Гусман смеется.)

Здесь особая страна. И росси-
яне, они тут как дома, даже еще 
лучше.

Святая правда.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Вот вы и отве-
тили на вопрос: это то великое, 
что достигнуто. Оно нам просто 
так не досталось, у нас три года 
практически националисты 
были у власти, друзья нынешних 
отдельных украинских (даже не 
сегодняшних, а вчерашних) на-
ционалистов. Мы могли бы зайти 
очень далеко. И только прези-
дентские выборы в свое время 
спасли нас. Неизвестно откуда 
взялся этот Лукашенко и провел 
референдум по Союзу Беларуси и 
России. У нас люди с удовольст-
вием принимают россиян, А мы 
едем в Россию. Сложно, трудно, 
но мы имеем соответствующие 
права, что и россияне. Наши 
люди, граждане России и Белару-
си, могут обучаться в вузах, шко-
лах и там, и здесь. Я всего не пере-
числяю, о пенсиях не говорю.

И по дороге к нам и белорусы мо-
гут спать спокойно, никто не 
разбудит.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Я и говорю, что 
вы — к нам, мы — к вам. И нет того, 
что есть, к сожалению, сейчас с 
Украиной, с другими республи-
ками. Некоторые даже и визы 
ввели по отношению к России, 
границы выстроили! Я уже не го-
ворю о западных наших соседях в 
Восточной Европе — они уже в 
НАТО, они уже нас боятся. Но 
между белорусами и россиянами 
этого нет. Это великое достояние, 
достижение.

В рамках этого мощного про-
екта — строительства Союзного 
государства — мы многое сделали. 
Мы отошли от той пропасти, ко-
торая могла бы быть между Бела-
русью и Россией, которая наме-
чалась там, под Смоленском. Мы 
сняли эти барьеры (помните, с 
Черномырдиным шлагбаумы 
убирали). Я настаивал на этом. 
Мы прошли большой путь — от 
шлагбаумов, от чемоданов, на ко-
торых сидели россияне и другие в 
Беларуси.

Но было бы неправдой, если 
бы мы обращали внимание и го-
ворили только о положительной 
стороне. У нас масса проблем. На 
этом пути мы не понимали в чем-
то, наверное, Россию? Россия 
хваталась то за газовую трубу, то 
за нефтяную трубу — и размахи-
вали, перекрывая нам то газ, то 
нефть, то не пропускали наши то-
вары в Российскую Федерацию. 
Мы где-то, наверное, не совсем 
правильно вели себя, хотя стара-
лись старшего брата не обижать 
и не злить. Это тоже правда. Но и 
сегодняшний день по отдельным 
моментам не лучший: когда нам 
вдруг ни с того ни с сего начина-
ют сокращать подачу нефти в Бе-
ларусь, вопреки нашей догово-
ренности, потому что якобы мы 
мало платим за природный газ. 
Ну при чем тут газ и нефть, есть 
договоры! Сейчас уже в СМИ это 
проскальзывает, хотя я преду-
преждал президента России: нам 
не надо в СМИ разворачивать эту 
кампанию и омрачать наши отно-
шения, ведь многое сделано.

А возьмите оборону. Белорус-
ская армия — 75 тысяч, мы сейчас 
к 55 опускаемся. Это числен-
ность для Беларуси огромная. Са-
мая современная армия, как на-
товцы признают, на постсовет-
ском пространстве в рамках СНГ 
защищает не только Беларусь, но 
и Россию. Наша  ПВО…

Вы не выдаете военного секрета?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Нет-нет, мы же 
подписывали Договор о единстве 
ПВО. Россия очень нас просила, 
чтобы это было нашей общей ча-
стью. У нас совместное ПВО, сов-
местная группировка на запад-
ном направлении, натовцы это 
знают, и главная основа — бело-
русская армия.

То есть мы главную функцию 
— безопасность, оборона — осу-
ществляем здесь вместе. Мы со 
своей армией, пусть она и 55 ты-
сяч будет или 75, не сможем про-
тивостоять современным угро-
зам без России. В то же время 
Россия без Беларуси, без нашей 

роли в обороне, в том числе на-
шего Отечества, как я говорю, 
совместного, не обойдется на за-
падном направлении.Есть опре-
деленные моменты на уровне вы-
сокой политики. 

Александр Григорьевич, какое 
место занимает Россия в вашем 
сердце, в вашей душе, как у пре-
зидента, как у человека?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Если бы у меня 
спросили: «Ты кто больше — бело-
рус или россиянин?», то, если аб-
солютно честно, я бы затруднил-
ся ответить.

Надеюсь, белорусы не обидятся 
(смеется).
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Нет, я и не бо-
юсь этого. Белорусы знают, как я 
отношусь к Беларуси, и знают, 
что такое Беларусь в моем сер-
дце. Я однажды экспромтом ска-
зал, что Беларусь — как хрусталь-
ный сосуд, слабенький хрусталь-
ный сосуд, который я несу в сво-
их руках уже два десятилетия и 
боюсь уронить.

Но руки серьезные и надежные, 
поэтому белорусы в них и верят.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Знали, кого из-
бирали. (Смеется.) Я, конечно, 
Россию не несу в руках, там есть 
свои руки.

И руки, надежные, сильные.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: И россияне, 
чувствуют мое отношение к рус-
скому человеку, россиянину. Рос-
сия для меня никогда не была чу-
жой — я родился практически под 
Смоленском, на границе с Рос-
сией, хотя тогда границ не было, 
и учился в русской школе, и для 
меня русский человек мало чем 
отличается от белорусского. Чем 
отличается? Я говорю: белорус — 

это русский человек со знаком 
качества. Никто не обиделся. По-
этому для меня нет разницы, что 
русский, россиянин (россиянин 
не только русский), что белорус. 

Наверное, поэтому 16 лет на-
зад было создано Союзное госу-
дарство России и Беларуси. Но 
здесь такой у меня вопрос: как 
институт, вы считаете, оно все-
таки состоялось? И в чем оно со-
стоялось? В чем еще требует до-
полнительной наладки? Чем вы 
недовольны или что, наоборот, 
радует вашу душу? Все-таки, по-
нимаете, это серьезное такое зву-
чание: Союзное государство Рос-
сии и Беларуси. Недавно Высший 
Совет собирался. Что беспокоит 
вас в этом плане?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Вы, наверное, 
знаете, что я еще и Председатель 
этого Высшего Госсовета. Поэто-
му, наверное, я несу, немножко 
большую ответственность за 
функционирование этого меха-
низма. То, о чем я начал говорить, 
стало возможным после подписа-
ния соглашения, потом договора 
о строительстве Союзного госу-
дарства. Мы его не создали.

Идет процесс.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Мы наметили 
договор о Союзном государстве. 
Это его строительство. У нас его 
нет, Союзного государства, мы 
его выстраиваем. В экономике, в 
политике, в отношениях между 
людьми. Подписали договор о Со-
юзном государстве. И в этом дого-
воре мы подписали все этапы, ко-
торые должны пройти до созда-
ния Конституции Союзного госу-
дарства. Вот когда появилась Кон-
ституция, сформированы органы 
власти, валюта — все прописано в 
этом договоре, — если бы мы это 
выполнили все, вот это, можно 
сказать, уже начало существова-
ния самого Союзного государст-
ва. Оно потом будет совершенст-
воваться, где-то мы будем идти 
вперед, в сторону, влево, вправо, 
может, откатываться назад, но 
оно уже будет существовать. Мы 
согласно договору это не сделали, 
и за это нас можно критиковать. 
Но, наверное, и у нас тогда были 
завышенные надежды, что вот мы 
подписали договор, и за 2—3 года 
все немедленно реализуем, и у нас 
появится Конституция, и согла-
сно этой Конституции, что очень 
важно, особенно в России, и 
власть поделим, и выборы, и так 
далее, общие органы власти... А 
когда начали реализовывать, ока-
залось не так просто. И противни-
ков много, и вроде очевидные 
вещи не так просто провести. И 
вот то, о чем я говорил, что мы 
безбарьерную среду  создали, что 
у нас равные права люди имеют, 
что у нас создается единое эконо-
мическое пространство.

И Союзное государство яви-
лось прообразом ЕврАзЭС, Евра-
зийского экономического союза. 
Мы же отсюда брали эти все при-
меры. Правда, мы в Евразийском 
союзе еще не достигли той интег-
рации, которая у нас есть между 
Беларусью и Россией в Союзном 
государстве в процессе его стро-
ительства. Но тем не менее отсю-
да началось и ЕврАзЭС, мы вско-
лыхнули и СНГ (те, кто остался в 
нем, начали придавать большое 
значение).

То есть разноуровневая интег-
рация подхлестнула этот про-
цесс, подстегнуло процессы ин-
теграции, союзное строительст-
во. Хотя в России не все тогда к 
этому были готовы, и если бы не 
решительность Ельцина, кото-
рый взял и рубанул — да, пойдем. 
Ведь в чем была проблема? Мно-
гие Ельцину говорили: «Слушай-
те, ну что мы только с Беларусью, 
давайте и с Казахстаном Союз-
ное государство, и с Узбекиста-
ном, и с Киевом, и так далее, в те 
времена. Не спешите, давайте со 
всеми». А я говорю: «Борис Нико-
лаевич, ну они готовы к этому? 
Не готовы». Мы почему на это 
пошли? Мы референдум провели 
о союзе с Россией, и у меня была 
четкая позиция. Вот народ прого-
лосовал больше 80 процентов 
(тогда, после этого национали-
стического угара!) за союз с Рос-
сией. И я шел на него спокойно. А 
Ельцин колебался, а помощники, 
знаете какие у него тогда были…
Но он отрубил, и мы заключили 
это соглашение. И с этого време-
ни мы очень многое сделали. Поэ-
тому это было историческое со-
бытие. Что касается претензий, 
народы правы, когда предъявля-
ют нам претензии, почему порой, 
когда можно принимать решения 
и идти вперед, мы топчемся на 
месте. Но это вопрос не ко мне.

Известные события, когда Евро-
пейский союз накладывал сан-

кции на Беларусь, потом же сам 
от этих санкций благополучно 
отказался. Каким вы видите раз-
витие ваших контактов с Евро-
союзом, скажем так, в какой-то 
перспективе? Нужен ли Белару-
си этот Евросоюз, если не за-
втра, то послезавтра?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Мы нужны и 
Европе, и России. Особенно сей-
час. Я всегда об этом говорил. Но 
сегодня, когда сложилась такая 
ситуация в Прибалтике и Украи-
не. Господь так создал ситуацию, 
что уже нет вопроса. Такая Бела-
русь именно и нужна Европей-
скому союзу и России. Я не хочу 
сказать, что я пророк или слиш-
ком уж был прозорлив: я здесь в 
этом котле живу. Да, угадал, поэ-
тому вот такая тихая, спокойная, 
безопасная страна, где можно 
проводить любое мероприятие 
Европы в интересах Евросоюза и 
России, она и нужна. Это показа-
ли и события в Украине.

Здесь собрались люди и при-
няли исторические решения. И 
не надо мне их приписывать. Ка-
кая тут моя роль? Я организатор 
был, я предоставил возможность. 
Ведь украинцы — это родные 
наши люди, и я не могу не пере-
живать за то, как там ситуация 
складывается. Но это не имеет 
ничего общего с тем, что здесь 
происходило. Я выполнил волю 
президента России, президента 
Франции и руководителей Герма-
нии и Украины — Ангелы Меркель 
и Порошенко. Они хотели здесь 
встретиться, я это организовал 
им, все делал для того, чтобы им 
было удобно, и они приняли 
исторические решения. За сутки, 
не спали и не ели.

Пусть они сейчас не реализо-
вываются, но это путь, который 
признан тогда был всеми, и весь 
мир это действительно поддер-
жал, даже американцы, и все ссы-
лаются на Минск-2.

В современном политическом 
словаре есть такое понятие 
«Минск-2». Это уже данность.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Откровенно 
скажу: я этим горжусь. Милости 
п р о с и м ,  е с л и  н у ж е н  буд ет 
Минск-3, 5, 25 — мы готовы. И се-
годня контактная группа где ра-
ботает? В Минске. Я встречаюсь 
иногда с представителями, мы не 
популяризируем это, я им задаю 
один вопрос: «Что вам еще надо, 
господа, для того чтобы нормаль-
но работать и принимать реше-
ния?» — «Спасибо, ничего». Мы 
им создаем все, чтобы погасить 
этот конфликт. Это наш кон-
фликт, славянский, и то, что вме-
шался Запад в него, в том числе 
по нормализации, это нас не кра-
сит, мы должны были решить, и 
мы можем разрешить этот во-
прос. И его надо разрешать. Чем 
раньше, тем лучше. Любая война 
чем-то заканчивается. Чем? Ми-
ром. Главное — последствия. По-
следствия будут настолько вы-
годны для Украины, России, Бе-
ларуси и для всего мира, насколь-
ко мы быстрее закончим этот 
конфликт.

Поэтому Беларусь нужна Запа-
ду и России. И они нам нужны. Нам 
некуда деваться, я говорю часто: 
мы между молотом и наковальней. 
«Наковальня» — огромная Россия, 
«молот» — это Европейский союз. 
И мы между этим молотом и нако-
вальней сегодня существуем, и 
надо себя вести настолько акку-
ратно, чтобы ни в коем случае этот 
хрупкий мир здесь не разрушить. 
Поэтому нас не надо упрекать, что 
мы разговариваем с Евросоюзом 
(как некоторые в России это дела-

ют). И когда мы встречаемся с за-
падниками, с американцами — у 
меня много встреч сейчас, когда 
сняли все эти санкции, подтверди-
ли, что неправильно поступили 
(но я это не педалирую, ладно, 
ошибки же бывают, но это была 
ошибка со стороны Запада), — я им 
говорю: «Ребята, вопрос, с кем 
мы, с Западом или Россией, не за-
давайте, он не стоит». Это не во-
прос для нас, Россия — это родное, 
Запад — высокотехнологичен. Эко-
номика — это часть жизни нашей 
страны. Как мы с ними не можем 
иметь отношения?! Даже с точки 
зрения прагматизма. Я уже не го-
ворю о безопасности, это важней-
ший вопрос. Поэтому нам очень 
важны отношения с Европейским 
союзом, с Западом, но достойные, 
мы недостойного не потерпим, 
даже если снова нам вернут эти 
санкции. Нам же тогда, перед сан-
кциями, говорили: вы отверни-
тесь от России, сделайте это, сде-
лайте то — и санкций не будет. Но 
мы на это не пошли. И тогда, когда 
передо мной стоял этот вопрос, я 
сказал: «Я дружбой с русскими не 
торгую». Это был мой ответ всему 
Западу. И тогда я оказался там неу-
годен. Прошло время, пришли но-
вые люди — поняли, что я был прав.

Поэтому не надо нас гнобить за 
то, что мы разговариваем с Запа-
дом, и не надо нас толкать в сторо-
ну от России. Судьба наша такая, 
что мы оказались в центре, на 
этом перекрестке, нам здесь жить. 
И надо набраться мудрости, что-
бы жить в этой ситуации.

Александр Григорьевич, вы уже 
более 20 лет президент. Чиновни-
ки вас называют главой государ-
ства. А знаете, как вас в народе на-
зывают?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Хочешь сказать, 
что Батька?

Не хочу сказать, а так и называют. 
И не только в Беларуси, но и в РФ.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Да, я знаю.

Абы кого Батькой не назовут. Это, 
я считаю, как раз очень характер-
но, что именно это доброе слово 
вам сопутствует.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Михаил, я это 
знаю. Ладно, сейчас я уже действи-
тельно Батька, но, когда мне 40 не 
было, меня, зеленого, только из-
брали, а начали называть Батькой. 
Я как-то ежился, и мне не очень 
удобно было это, а потом я к этому 
привык. Любой человек для своего 
народа, любой президент должен 
быть батькой, по-русски — отцом.

Вам еще рано подводить итоги, но 
все-таки, что из того, что сделали, 
ставите сами себе в заслугу, а по 
поводу чего сердце побаливает — 
надеюсь, что в таком переносном 
смысле?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Давайте без 
ложной скромности, мы немало 
сделали для страны. Мы ее сохра-
нили. И создали первое белорус-
ское государство — независимое 
суверенное белорусское государ-
ство. Из этого все вытекает. Кто бы 
ни был, все может забыться, но 
это не забудется. Это не вычер-
кнешь из истории, даже если мои 

враги придут к власти здесь (ко-
нечно, не дай Бог, потому что я 
знаю, что будет с Беларусью).

Второе, мы не сломали страну 
и народ. Мы не ломали их ни ре-
формами дикими, ни шоковой те-
рапией. Делали все спокойно. И 
сохранили основу — экономику. 
Можно нас критиковать, что мало 
приватизировали — много прива-
тизировали. Знаете, это философ-
ский вопрос, жизнь покажет. Но 
торопиться не надо.

Можно критиковать нас сей-
час, во время тяжелейшего кри-
зиса, который усугубился сан-
кциями против нашей родной 
России, а это наш основной ры-
нок, в Украине проблема — второй 
наш рынок. Причин много внеш-
них. И мы где-то недорабатываем. 
Но мы сохранили нашу экономи-
ку, которая худо-бедно позволяет 
жить нашему народу. Мы нищими 
по миру не разъехались, мы жи-
вем здесь. Мы имеем безопасную, 
спокойную, тьфу-тьфу-тьфу (сту-
чит по столу), страну. Это какая-
то, наверное, заслуга и президен-
та с такими полномочиями. А что 
бы я хотел еще? Хотел бы, чтобы 
люди никогда, заглядывая в коше-
лек или в собственный карман, не 
думали о том, что им на что-то не 
хватает.  

Александр Григорьевич, мы не 
виделись несколько лет, а вы по-
прежнему в прекрасной форме. 
Дайте совет, как такую форму дер-
жать? Ведь глава государства — 
очень занятой человек. Что кроме 
хоккея? 10 кило только с клюшкой 
не сбросишь.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: 13 килограм-
мов я сбросил с марта. 

Вы даже не представляете, какую 
волну зависти во мне подняли.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Все очень 
просто. Формула эта (как у тебя 
«Формула власти») очень про-
стая: есть умеренно, желательно 
не меньше четырех раз, задолго до 

сна — хотя бы за 3 часа. Это не глав-
ное, ты можешь и много есть, но 
ты должен много физически рабо-
тать, чтобы это сжечь, особенно, 
если тебе уже не 20 лет, когда все 
перегорает. Нет сладкому, мучно-
му и картофелю… Можешь три 
конфеты съесть до обеда, но после 
обеда — одну. А можно все съесть, 
но тогда надо идти в хоккей играть 
три часа. И картошка у нас вку-
сная, но я один раз в неделю ее ем. 
(Смеется.) Один раз: или драники, 
или картошку. Но если два, то надо 
в два раза больше потом отраба-
тывать это дело. Что касается 
сладкого. Я сладкоежка, я же не 
пью и не курю, поэтому и сладко-
ежка. Все, кто не пьет и не курит, 
сладкоежки. Я только в хоккейный 
день могу конфету съесть. 

Знаете, что я хотел спросить. В по-
следнюю нашу встречу вы позна-
комили с вашим сыном Колей.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Сейчас уже12 
лет, в шестой класс пошел.

Серьезный мужчина. Мне говори-
ли, что он уже и в хоккей гоняет за 
сборную школы.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Он уже за сбор-
ную Минска играет. Выиграли в 

прошлом году чемпионат «Золо-
той шайбы».

Это как раз тот вид спорта, где за 
счет папы не прокатишь.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Слушай, я бы не 
позволил себе этого.

А есть какие-то планы по жизни, 
кем он хочет быть? Потому что, с 
одной стороны, вроде и фортепи-
ано, с другой стороны — хоккей, с 
третьей,  художественная само-
деятельность и спектакли.
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Спектакли де-
лают для дома-интерната — стари-
ки у них, человек 200. Он их опе-
кает, но подтянул сюда свой класс, 
а потом и школу затянул. Я неска-
занно был рад, что он своих лю-
дей, детей, подтянул. Он картош-
ку им осенью везет туда с огорода, 
вот с того огорода, где мы были. 
Арбузы начали выращивать — он 
везет туда, притом тоннами уже. 
Мы возделываем, нам-то надо 
мало, тем более я же не ем кар-
тошку практически, нам два меш-
ка картошки хватает, на нашу се-
мью маленькую, и то еще остает-
ся, и мы с удовольствием отдаем 
это людям. И я приобщаю, это же 
сын президента все-таки. И не 
только он, у старшего сына свой 
детский дом, куда он ездит посто-
янно, помогает им. У среднего 
сына тоже свой детский дом, они с 
семьей ездят. Ну а что, они же 
больших проблем не имеют по 
жизни, а должны знать, как живут 
люди в стране, и самым немощ-
ным, их не только знать, помогать 
надо. Это уже мое, я должен их к 
этому приучить.

А он не рассказывает вам, какие  
у него по жизни большие планы?
АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО: Нет, я вот и от-
вечаю на этот вопрос. Михаил, Вы 
правильно сказали, я человек ис-
кренний, меня часто долбают, 
особенно сейчас, я недавно об 
этом сказал публично, что осо-
бенно некоторые российские 
СМИ, удивительно провластные, 
озаботились Колей: вот нет с пре-
зидентом Николая. Но он 172 сан-
тиметра уже. И я его за руку уже 
водить не могу, это уже другой че-
ловек. Вот его нет рядом, там что-
то с ним случилось... Да ничего не 
случилось, он в школе. Вот все 
озаботились: ай-ай-ай, наслед-
ник, — вот к чему я говорю, — это 
же принц наследный, это же Лука-
шенко его готовит… Слушай, ну 
это идиотизм... У нас не раньше 35 
лет ты можешь стать президен-
том. Это что, я еще 20 лет должен 
быть президентом?! Да я не дожи-
ву до этого, пока Коля будет пре-
зидентом... Это уже в стране долж-
но что-то чрезвычайное произой-
ти, чтобы после меня даже стар-
ший сын, способный, умный па-
рень, опытный уже, больше 40 
лет, сразу стал президентом. У нас 
нет в семье этого, понимаете, мы 
не властвуем, отец их не властву-
ет, он служит. А это большая раз-
ница. Одно дело — властвовать, а 
другое — служить. Служить тяже-
ло, и они видят эту ношу, которую 
мне приходится тащить. И они ви-
дят все недостатки этого. И мой 
малыш, меньший, это же понима-
ют все, говорит (я спрашиваю: 
«Коля, чем будем заниматься, 
когда вырастем?»): «Только не 
твоей работой».  Я хочу, чтобы он 
был человеком. Человеком. Все.

Лукашенко: Если бы меня спроси-
ли: «Ты больше белорус или росси-
янин?», я бы затруднился ответить.

Акцент

 У нас его нет, Союзного госу-
дарства, мы его выстраиваем. 
В экономике, в политике, 
в отношениях между людьми

Акцент

 Беларусь нужна Западу 
и России. И они нам 
нужны

Александр Лукашенко: Вот и весь секрет здоровья...

1

Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1306231
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Информационное сообщение  
Об исключении КБ «Старый Кремль» 

(ООО) из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования 

вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом Банком 
России лицензии на осуществление банковских операций у Ком-
мерческого Банка «Старый Кремль» (Общество с ограниченной 
ответственностью) (регистрационный номер по Книге государс-
твенной регистрации кредитных организаций 2657, номер по ре-
естру банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 819) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам правлением Агентства 8 сентября 2016 г. 
(протокол № 125) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 23 августа 2016 г. на основании информации 
Банка России от 2 сентября 2016 г. № 33-3-11/8251 о государс-
твенной регистрации банка в связи с его ликвидацией на основании 
решения суда (запись в Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц от 23 августа 2016 г. № 2167700282396).

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ»:

АО «НЗХС» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объекту Ш-34 «Полигон для склади-
рования твердых промышленных отходов АО «НЗХС».

Наименование и цель намечаемой деятельности: строи-
тельство полигона для складирования твердых промышленных от-
ходов с его последующей эксплуатацией.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбург-
ская область, г. Новотроицк, ул. Промышленная, 49.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
АО «НЗХС», 462353, Оренбургская обл., г. Новотроицк, ул. Про-
мышленная, д. 49. Тел.: 8 (3537) 67-42-00.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 16.09 до 19.10.2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация МО г. Новотроицк совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами можно по адресу: Оренбург-

ская обл., г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. 64, тел.: 8 (3537) 62-
09-38, Управление архитектуры и капитального строительства ад-
министрации МО г. Новотроицка, с 16.09.2016 г. по 19.10.2016 г. 

Общественные обсуждения состоятся 20.10.2016 г. в 18.00 
по адресу: г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. 30, тел.: 8 (3537) 
62-09-38.

Срок предоставления замечаний и предложений: в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения до 20.11.2016г 
по адресу: ул. Советская, 80, каб. 64, тел.: 8 (3537) 62-09-38.

Ответственные организаторы общественного обсужде-
ния:

От администрации МО г. Новотроицк — председатель Комис-
сии по подготовке правил землепользования и застройки террито-
рии МО г. Новотроицк, первый заместитель главы МО г. Новотро-
ицк Липатов Артем Владимирович, тел.: 8 (3537) 62-03-01.

От АО «НЗХС» — главный инженер Епифанцев Александр Сер-
геевич, тел.: 8 (3537) 602-212.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «НЕФТЬСТРОЙИНВЕСТ» извещает 
о проведении общественных обсуждений 

намечаемой деятельности:
«Новая технология изготовления рекультивационных смесей, при-

годных для рекультивации нарушенных земель и подсыпки в нижние 
слои дорожного покрытия, получаемых при утилизации буровых шла-
мов».

Цели намечаемой хозяйственной деятельности: производство 
рекультивационной смеси, получаемой при утилизации буровых шла-
мов.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО—
Югра.

Исполнитель: ФГБУ УралНИИ «Экология» г. Пермь, ул. Комсо-
мольский пр., 61а.

Общественные обсуждения (слушания) организованы адми-
нистрацией Нижневартовского района и состоятся 14.10.2016 г. 
в 16.00 часов по адресу: пгт. Излучинск, ул. Набережная  д. 13 Б, РМАУ 
«МКДК Арлекино», малый зал.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно с 13.09.2016 г. по 13.10.2016 г. 
по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 102.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций осуществляется с момента публика-
ции настоящего объявления по 13.10.2016 г. в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 102, 
тел. 8  (3466) 49-47-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СКАНДАЛ 
Верховная 
рада готова 
запретить 
80% книг 
на Украине

КНИГИ 
ИЗ МОСКВЫ? 
СЖЕЧЬ!

Петр Лихоманов

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Украины Вячес-
лав Кириленко в понедельник 
анонсировал скорый — до конца 
2016 года, запрет российского 
книжного экспорта. О возможно-
сти такого развития событий, по 
мнению Кириленко, говорит одо-
брение правительством закона 
«О внесении изменений в некото-
рые законы Украины относитель-
но ограничения доступа на укра-
инский рынок иностранной пе-
чатной продукции антиукраин-
ского содержания». 
ПО этому документу «антиукра-
инскими» могут быть в перспек-
тиве признаны все российские 
книги, включая классику. «Глав-
ное, что этот законопроект офи-
циально вносится в парламент 
как правительственный, то есть 
это позиция украинского прави-
тельства на защиту гуманитарно-
го пространства. Убежден, парла-
мент уже до конца года примет 
этот законопроект», — заявил Ки-
риленко украинскому радио.

С особым удовольствием 
украинский вице-премьер, ини-
циировавший создание «черных 
списков» российских артистов и 
запрещавший российские филь-
мы, рассказал о том, что «разре-
шительный принцип будет при-
меняться только к книгам проис-
хождением из России, все другие 
страны свободно могут импорти-
ровать, согласно действующему 
законодательству». Иными слова-
ми, украинский вице-премьер 
признал, что намерен применять 
дискриминационные принципы 
по отношению к русскому языку 
и русской литературе. Созданный 
Кириленко закон предлагает пре-
доставить Государственному ко-
митету по телевидению и радио-
вещанию права по принятию ре-
шения о том, какая именно печат-
ная продукция из России будет 
допущена на украинский рынок. 
Ее оценкой на предмет «антиу-
краинскости» займется экспер-
тный совет, без разрешения кото-
рого ввезти на территорию Укра-
ины можно будет не больше деся-
ти книг. За нарушение предпола-
гается штраф и последующее изъ-
ятие из оборота печатной продук-
ции. 

Хотя критерии оценки в зако-
не не описаны — их должен будет 
сформулировать экспертный со-
вет, уже сейчас можно предполо-
жить, что «антиукраинскими» 
могут быть признаны, например, 
книги Михаила Булгакова и Конс-
тантина Паустовского, которые 
не скрывали свое презрение к де-
ятелям украинского национализ-
ма начала прошлого века — героям 
нынешней Украины. При этом Ки-
риленко не думает о том, что та-
кой закон нарушает конституци-
онное право украинцев «свобод-
но собирать, хранить, распро-
странять использовать и распро-
странять информацию устно, 
письменно либо иным способом — 
по своему выбору».

Впрочем, в законе от Кирилен-
ко очевиден и экономический ин-
терес: без поддержки со стороны 
государства, вплоть до объявле-
ния фактического эмбарго на рус-
скую литературу, украинское 
книгоиздание было и остается не-
конкурентоспособным и убыточ-
ным. Так, по оценкам местных на-
блюдателей, до 80% книг, продаю-
щихся на крупнейшем книжном 
рынке страны «Петровка» (книж-
ных гипермаркетов на Украине 
нет), привозится из России. При-
чем в последнее время в связи с 
уже действующими запретами 
они попадают в страну, как рос-
сийский газ — «по реверсу», то 
есть из стран Восточной Европы. 
Кроме того, литература на рус-
ском языке печатается многими 
издательствами буквально под-
польно и по большей части пред-
ставляет из себя «контрафакт». 
«Без российских книг нереально. 
Они там дешевле, там большой 
выбор и есть научные книги, ко-
торых у нас в помине нет. Так что 
будут пересылать по почте или же 
платить взятки таможенникам», 
— цитирует украинское издание 
«Вести» местных продавцов книг. 

На Украине литера-
тура на русском 
языке печатается 
многими издатель-
ствами буквально 
подпольно

ОБРАЗОВАНИЕ  Завершилась Московская 
международная олимпиада школьников

Золотой для Пиноккио 
Сергей Бабкин 

М
осква на международ-
ном уровне доказала, 
что ее система образо-

вания — одна из лидирующих в 
м и р е .  К о м а н да  с т о л и ч н ы х 
школьников блестяще выиграла 
Первую международную олим-
пиаду мегаполисов.

В течение нескольких дней 
самые умные школьники из 22 
городов мира решали сложней-
шие задачи по математике, фи-
зике, химии и информатике. Все 
участники еще до начала битвы 
умов совершили увлекательную 
экскурсию по Москве. Это была 
не просто прогулка под акком-
панемент гида, а квест, где ино-
странным гостям тоже при-
шлось задействовать интеллект. 
Например, на Пречистенке ре-
бятам предложили найти на фа-
саде исторического здания пти-
цу-символ российской власти. 
Вундеркинды довольно быстро 
нашли орлов на знаменитом 
особняке генерала Ермолова. 

А перед стартом олимпиады 
команды провели репетицию в 
одной из лучших московских 
школ: вундеркинды решали 
сложнейшие блиц-задачи. Их 
педагоги сидели в отдельном 
зале и в онлайн-режиме следили 
за успехами подопечных. Чтобы 

представить уровень заданий, 
которые нужно было решить в 
быстром темпе, достаточно уви-
деть лишь одну из многочислен-
ных головоломок: «Пиноккио 
расставляет по кругу целые чи-
сла от 1 до 100. За каждое число, 
которое больше суммы своих 
соседей, Гепетто дает Пиноккио 
один золотой. Какое наиболь-
шее количество золотых может 
получить Пиноккио?»

Лучше всех на тестовом тур-
нире выступила Москва, а вто-
рой сенсационно оказалась 
Джакарта. Обе этих команды 
достойно выступили и на самих 
соревнованиях. Особенно уда-
лись состязания по информати-
ке: лучшие компьютерщики пи-
сали программы для обеспече-
ния доступного и комфортного 
проезда в метро. В итоге москви-
чи прогнозируемо стали первы-
ми в общекомандном зачете. 
Высокие результаты также по-

казали Джакарта, Белград и 
Санкт-Петербург.

— Олимпиада мегаполисов от-
ныне будет ежегодной, — объя-
вил мэр Сергей Собянин, награ-
ждая победителей. — Надеюсь 
как можно чаще видеть таких 
талантливых ребят. Отдельно 
хотел бы обратиться к командам 
Джакарты и Белграда! Летнюю 
Москву вы уже увидели, поэто-
му приглашаю вас посетить го-
род и на Рождество!

Мэр также выразил восхище-
ние победой москвичей: естест-
венно, больше всего градона-
чальник болел именно за них. 
Но на протяжении нескольких 
дней, в течение которых шли 
академические соревнования, 
школьники-соперники обща-
лись как друзья: гуляли в Олим-
пийском городке, обсуждали са-
мые сложные задания и, конеч-
но, договаривались о новых 
встречах.

Мегаполис  Что за техника помогает обеспечить в  столице чистоту 
и безопасность? 

«Посейдон» 
спешит на помощь 

Сергей Бабкин 

Н
аладить электроснаб-
жение целого района, 
да так, что жители 
даже не заметят пере-
боев со светом. Спа-

сти человека из горящего 30-этаж-
ного дома. Избавиться за пару ми-
нут от художеств вандалов, испач-
кавших фасад дома… Все это под 
силу новым спецавтомобилям, ко-
торых с каждым днем все больше в 
распоряжении экстренных и ком-
мунальных служб Москвы. После 
парада городской техники, кото-
рый прошел впервые в День горо-
да, эти машины сразу вновь отпра-
вились обеспечивать чистоту и 
безопасность столицы. Как же это 
делается в Москве, узнавал корре-
спондент «РГ». 

— Все очень просто: делаете в 
земле хирургические проколы, 
потом разогреваете «чулок» и ва-
рите газопровод, — рассказывают 
корреспонденту «РГ» о своей ра-
боте операторы «Феникса». Так 
называется современная система 
санации газопроводов, использу-
емая в Москве. Представим на се-
кунду, что в крупном районе ме-
гаполиса внезапно порвалась ма-
гистраль. Длительных раскопок и 
шумного долбежа виброустано-
вок не будет. На место ЧП прибы-
вает машина, на которой установ-

лена бобина с тем самым «чул-
ком» — что-то вроде пожарного 
рукава. Именно его спецтехника 
спускает в поврежденную трубу. 
А дальше с помощью компрессо-
ра в него загоняется сжатый воз-
дух, и «чулок», покрытый эпок-
сидной смолой, принимает фор-
му трубы. Потом конструкцию 
нагреют парогенератором, смола 
застынет, и большая часть ремон-
та останется позади.

Скрыта от глаз посторонних и 
работа другой удивительной ма-
шины под названием «Посей-
дон». Установка на автомобиль-
ной базе оперативно чистит вен-
тиляционные системы и город-
ские коллекторы. Удаляет не 
только грязь, но и краску, кото-
рой нередко разрисовывают го-
род вандалы. «Не зря машина на-
звана в честь древнегреческого 
бога морей, — рассказала «РГ» ру-

ководитель пресс-службы депар-
тамента топливно-энергетиче-
ского хозяйства Кристина Тито-
ва. — «Посейдон» вырабатывает 
мощную струю воды, в которую 
добавлены особые мелкозерни-
стые частицы. Под таким напо-
ром любая грязь отчистится!» 

Примерно так же устроены 
грузовики-цистерны, работаю-
щие на крупных городских авто-
страдах. После летних дождей, 
особенно осенью, серьезно за-
грязняются отбойники и шумо-
защитные экраны на дорогах. От-
мыть их вручную практически 
нереально: слишком много надо 
рабочих, а время у них ограниче-
но — поток транспорта в Москве 
прерывается лишь ненадолго но-
чью. Как раз в этот период на ра-
боту выезжают цистерны ГБУ 
«Автомобильные дороги». Емко-
сти на них установлены сзади, а 

на бампере смонтирована уста-
новка, которая позволяет решать 
самые разные задачи. «Фокус в 
том, что операторы имеют воз-
можность менять насадки, — рас-
сказала пресс-секретарь пред-
приятия Екатерина Пантелеева. 
— Такая машина способна и от-
мыть шумозащитные экраны, и 
полить газоны».

Ближе к зиме москвичи, скорее 
всего, увидят еще одну необыч-
ную машину, которую недавно по-
ставили на баланс предприятия. 
Прямо на «КАМАЗ» установлен 
котел, в котором битум не замер-
знет в самый лютый мороз. Таким 
образом, мелкий дорожный ре-
монт в Москве будет возможен и в 
самую холодную зиму — многие 
регионы о таком только мечтают.

Но если очистка коллекторов и 
дорожные работы — довольно об-
ыденное дело, то аварийный ре-
монт электроснабжения или те-
пловых магистралей — случаи из 
ряда вон. Самое удивительное, 
что даже если крупная авария и 
произойдет, то москвичи чаще 
всего даже не заметят ее последст-
вий. Энергетические предприя-
тия столицы оснащены передвиж-
ными электростанциями и даже 
котельными на колесах. Они об-
ычно устанавливаются на грузо-
вые автомобили. Например, гене-
раторы, которые дают возмож-

ность монтажникам на время от-
ключить дома от центрального 
электрического и теплового снаб-
жения и тем временем ликвиди-
ровать последствия ЧП. Сам же 
ремонт высоковольтных сетей 
московские энергетики проводят 
с помощью автовышек, которые 
способны поднять ремонтную 
бригаду на несколько метров. 

На еще большей высоте при-
ходится нередко оказываться мо-
сковским пожарным. На Первом 
параде техники, например, пред-
ставили машину F 90 HLA с ог-
ромной вышкой, способной дотя-
нуться до крыши 30-этажного 
дома. Визуально по габаритам 
пожарный гигант напоминает 
знаменитый ракетный комплекс 
«Тополь-М». Автомобиль весит 
48 тонн, а спасательную лестни-
цу способен вытянуть на высоту 
почти 90 метров. Еще выше рабо-
тать могут только пожарные вер-
толеты. 

И таких машин, способных 
обеспечить комфортную жизнь 
жителям 12-миллионного мега-
полиса, у коммунальщиков сто-
лицы — больше 20 тысяч. Но и 
площадь, которую они обслужи-
вают, — 32 млн кв. м, где еще уви-
дишь такую? 

Московский парад включат в Книгу 
рекордов Гиннесса: столько техни-
ки нет ни у одного мегаполиса.

Таганку теперь не узнать: красивейшую площадь отвоевали у ларечников.

Акцент

 У коммунальщиков Москвы 
есть особые «чулки»: они 
быстро справятся даже с круп-
ной аварией на газопроводе

Акцент

 Лучшие молодые умы мира 
составили лучшие програм-
мы для московского метро

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Таганская 
площадь обрела новый облик

Деревья вместо 
шаурмы

Сергей Жуков 

ЕЩЕ недавно Таганскую площадь 
загромождали различные ларьки 
и торговые павильоны с шаурмой 
и фастфудом. Этот самострой в 
итоге снесли. Что дальше? Мэр 
Москвы Сергей Собянин вчера ос-
мотрел, как здесь идет реализация 
программы «Моя улица».

Освободившееся после ларь-
ков пространство замостили гра-
нитной плиткой,  провода убрали 
под землю. Фасады близлежащих 
домов отмыли и обновили,  расши-

рили тротуар у метро «Марксист-
ская».  А в октябре площадь еще и 
озеленят. «Нужно было обустро-
ить эту территорию, чтобы она 
стала комфортной для горожан, — 
сказал Собянин. — Надеюсь, это и 
произойдет после завершения ра-
бот».  Кстати, скорость общест-
венного транспорта в этом районе 
возрастет в среднем на 15—30% - 
здесь обустроят «выделенку».
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ПОТЕРЯ В Чечне погиб 
бывший командир 
«Альфы» Юрий Торшин

Роковой маневр

Роман Кияшко

В ЧЕЧНЕ погиб 
бывший командир 
«Альфы» Юрий Тор-
шин.

Роковое ДТП, как 
выяснилось, прои-
зошло в Наурском 
районе Чечни.

— Ехавший по до-
роге мотоцикл по не-
установленной при-
чине опрокинулся, а 
следовавший за ним 
Юрий Торшин на 
трехколесном мото-
цикле Harley-
Davidson попытался 
маневрировать, но не 
справился с управле-
нием и опрокинулся, 
— сообщили в республиканском управлении МЧС.

Юрий Николаевич Торшин родился 6 мая 1958 года в 
Брянске. В 1982 году зачислен в спецгруппу «Альфа» КГБ 
СССР. Торшин — кавалер пяти боевых орденов. За свою 
долгую военную карьеру прошел Афганистан, две войны 
на Северном Кавказе, освобождал заложников во время 
теракта в школе № 1 в Беслане. Во время теракта на Ду-
бровке («Норд-Ост») Юрий Николаевич со своей груп-
пой утром 26 октября уничтожил главаря террористов 
Мавсара Бараева.

Почетный сотрудник ФСБ с 2010 года находится в от-
ставке. С августа 2015-го он занимал пост советника гла-
вы Чечни по работе с правоохранительными органами.

Многие офицеры, служившие 
под началом Юрия Торшина, своей 
жизнью обязаны именно ему.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1306379
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Игорь Зубков 

Р
оссийские производите-
ли косметики, электро-
ники, продуктов пита-
ния, игрушек и других 
товаров получили пря-

мой выход на китайский рынок 
благодаря созданию российского 
национального павильона на 
Tmall Global — подразделении ли-
дера электронной коммерции 
Alibaba Group, специализирую-
щемся на торговле импортными 
товарами в Китае.

Индустрия онлайн-заказов по 
почте из Китая в Россию уже дав-
но набирает обороты, теперь дол-
жен возникнуть и встречный по-
ток. Этот канал дает реальный 
шанс дотянуться до богатеющего 
китайского потребителя и выпра-
вить структуру российского эк-
спорта в Поднебесную, в котором 
сейчас господствуют нефть, дре-
весина и металлы.

Первые результаты работы па-
вильона превысили все ожида-
ния, рассказал «Российской газе-
те» генеральный директор Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ) Петр Фрадков.

Петр Михайлович, каков потен-
циал этого канала экспорта?
ПЕТР ФРАДКОВ: За первый день рабо-
ты мы вышли на объем выручки, 
равной тому, что в среднем за ме-
сяц зарабатывал виртуальный 
магазин нашего оператора до со-
трудничества с РЭЦ. 

А если учесть, что аудитория 
Тmall Global приближается к 150 
миллионам пользователей, то по-
тенциал для развития, безуслов-
но, огромный. Тем не менее это 
лишь первый шаг. 

Основная проблема заключа-
ется в низкой осведомленности 
китайских покупателей о россий-
ских продуктах и о России в це-
лом. Поэтому РЭЦ продвигает в 
Китае «зонтичный» бренд под ра-
бочим названием «Сделано в Рос-
сии». Надеемся, что наши дейст-
вия будут поддержаны на самом 
высоком уровне.

Как нужно перестраивать логи-
стику для развития онлайн-про-
даж в Китай?
ПЕТР ФРАДКОВ: Сокращение издер-
жек при транспортировке и вре-
мени доставки — одна из ключе-
вых задач. 

Сейчас продовольствие до-
ставляется в Китай морским пу-
тем, при этом срок годности мно-
гих товаров истекает ко времени 
прибытия. Железнодорожная до-
ставка быстрее, но намного доро-
же. К тому же малые и средние 
предприятия по отдельности не 
могут обеспечить загрузку товар-
ного поезда, поэтому предполага-
ется создать 2—3 транспортно-ло-
гистических узла, которые станут 
центрами консолидации мелких 
партий разрозненных экспорте-
ров продовольствия. Вероятно, 
инициативу поддержит и китай-
ская сторона, заинтересованная в 
обратной загрузке следующих в 
Россию поездов. Нужно будет ин-
тегрировать российских операто-
ров в логистическую экосистему 
зарубежных торговых площадок. 
Развивать систему каналов эк-
спресс-доставки. Это когда товар 
конечному китайскому потреби-
телю доставляется не со спецскла-
да в КНР, куда он предварительно 
завезен, а о со склада производи-

теля. Здесь есть ограничения по 
стоимости такой доставки. 

И мороженое по Интернету ки-
тайцам будем продавать?
ПЕТР ФРАДКОВ: Кстати, это единст-
венный молочный продукт, кото-
рый Россия сегодня может вво-
зить в Китай. И по сравнению с 
прошлым годом объем поставок 
увеличился более чем в 15 раз, до 
1,7 тысячи тонн.

Развивая национальный па-
вильон на Tmall, мы, безуслов-
но, коснулись вопроса размеще-
ния здесь российского мороже-
ного. Однако китайские опера-
торы пока не могут гарантиро-
вать сохранность грузов, требу-
ющих специального темпера-
турного режима. Мы этот во-
прос прорабатываем.

Минэкономразвития хочет от-
менить запрет на продажу алко-
голя по Интернету. Русскую 
водку в Китае будут покупать?
ПЕТР ФРАДКОВ: Можно предполо-
жить, что и по каналам элек-
тронной торговли будет спрос.

Однако, если говорить о сня-
тии барьеров, то первоочеред-

ной задачей является отмена ог-
раничений на экспорт молочной 
и мясной продукции в Китай.

Как можно «устроиться» в па-
вильоне на Tmall?

ПЕТР ФРАДКОВ: Есть два пути. Пер-
вый — работа с оператором пло-
щадки, у которой существует 
инструмент,  позволяющий 
определить оптимальную стои-
мость товара для размещения, 
его конкурентоспособность, 
прогнозируемые объемы про-
даж, сроки оборачиваемости и 
так далее. Другой путь — компа-
ния решает взять на себя расхо-
ды и риски по размещению, обя-
зательства по логистике и офор-
млению документов. Тогда она, 
по сути, получает в аренду вир-
туальную полку в рамках па-
вильона, и оператор осуществ-
ляет только функции техниче-
ской поддержки.

ИННОВАЦИИ Япония спешит первой выпустить на дороги автомобиль 
с водородным двигателем 

Углеводороды уйдут на пенсию 
Ярослав Николаев

С
трана восходящего солнца 
совершила прорыв в энер-
гетику без углеводородов, 

то есть без нефти и газа. Toyota 
начала серийный выпуск модели 
Mirai, который работает на водо-
роде. Такая технология представ-
ляет угрозу для экономики США.

Японский автомобильный ги-
гант Toyota запустил промпро-
изводство седана Mirai. Автомо-
биль имеет гибридный электро-
водородный «движок». Энергия 

производится с помощью оки-
слительной реакции водорода в 
электрохимическом генераторе. 
Мощность электромотора со-
ставляет 136 лошадиных сил. 
Вместо вредного выхлопа двига-
тель производит чистую воду.

Одной заправки хватит на 
650 километров, и обойдется 
она на наши деньги в 4 рубля 15 
копеек (бензиновый автомобиль 
съест 247 рублей). Стоимость 
инновационного автомобиля в 
Японии составит около 60 тысяч 
долларов. Правительство стра-

ны уже объявило, что все поку-
патели новых экологичных авто 
будут субсидированы на сумму в 
размере 17 тысяч долларов.

В ближайшее время на рынок 
водородных автомобилей пла-
нирует выйти и  конкурент 
Toyota — Honda. Этот автокон-
церн начинает продажи модели 
FCV в 2016 году. Южнокорей-
с к и й  а в т о п р о и з в о д и т е л ь 
Hyundai также намерен создать 
водородный автомобиль. Работы 
над экологически чистой новин-
кой уже начались, ее планируют 
выпустить к Олимпиаде-2018, 
которая будет проходить в Юж-
ной Корее. Как рассказал «Рос-
сийской газете» старший науч-

ный сотрудник Института эко-
номики РАН Иван Капитонов, 
современная американская эко-
номика очень сильно заточена 
на технологию двигателя вну-
треннего сгорания (ДВС). 

«Новые а льтернативные 
энергетические и двигательные 
технологии, — говорит эксперт, — 
если они смогут оказать эконо-
мическую конкуренцию ДВС, 
способны существенно ослож-
нить жизнь американской эко-
номики. Может быть поставлена 
под сомнение «сланцевая рево-
люция», построенная на кредит-
ные деньги, которые надо воз-
вращать еще 15 лет».

В США может появиться мно-

го безработных, начиная от гео-
логов, заканчивая электромон-
терами. Если дома и транспорт 
будут оборудованы водородны-
ми генераторами, то отпадет не-
обходимость в атомной и гидро-
электроэнергетике, станут не 
нужны и ЛЭП, передающие элек-
тричество, подешевеет металл.

Между тем главный редактор 
сайта «За рулем.РФ» Артур Са-
руханов сомневается, что буду-
щее именно за водородным дви-
гателем. По его словам, разра-
ботка двигателей на водородных 
ячейках очень затратна. 

«Тем временем каждый ува-
жающий себя автопроизводи-
тель заявил, что через 5 лет в 
своей модельной линейке будет 
иметь по меньшей мере по одно-
му электрокару», — говорит со-
беседник «РГ». Он обращает 
внимание, что электродвигате-
ли легче внедрить в массы, так 
как их производство не так за-
тратно. К примеру, чтобы со-
здать сеть водородных запра-
вочных станций, требуется на 
порядок больше инвестиций, 
чем на создание электрозаряд-
ных станций.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

8,7
 процента составил рост 

реального эффективного курса 
рубля с начала года,.

20
 миллиардов долларов — 

таков прогноз минэкономразвития 
по оттоку капитала из России на 
этот год.

87
 миллиардов рублей может 

достичь просрочка по автокреди-
там к концу года, прогнозируют 
эксперты. На 1 сентября она соста-
вила 82,5 миллиарда рублей, увели-
чившись с начала года более чем 
на 20 процентов. 

5
 триллионов долларов в год — 

в такую сумму оценивает Всемир-
ный банк потери мировой эконо-
мики от загрязнения воздуха.

Торговля В Китае началась онлайн-продажа косметики, одежды и шоколада из России

Экспорт ушел на посылки

Российские транспортные средства пока не продают в китайских интернет-магазинах, сейчас там торгуют только нашими продуктами питания, игрушками и косметикой. 

Акцент

 Ограничения на пересылку 
по почте алкоголя и пива 
за границу минэкономразви-
тия хочет отменить

Акцент

 Одной заправки водородного 
авто хватит на 650 км 
и обойдется она на наши 
деньги в 4 рубля 15 копеек

АЛКОГОЛЬ

Водку в Интернете будем покупать только по карте

Минэкономразвития хочет снять лишние ограничения на интернет-торговлю с 

прицелом на развитие экспорта в почтовых отправлениях. Похоже, что торговать 

через Сеть разрешат и алкоголем. Для этого нужно обеспечить контроль, с одной 

стороны, за соблюдением ограничений по времени продаж и запрета на реализа-

цию алкоголя несовершеннолетним, с другой — за отражением продаж в ЕГАИС.

Минэкономразвития вместе с минпромторгом, минфином и участниками рынка 

обсуждают продажу алкоголя исключительно через сайты, аккредитованные в 

Росалкогольрегулировании или минфине, оплату алкоголя исключительно бан-

ковской картой при ее доставке покупателю, досудебную блокировку сайтов. 

«Необходимо разработать механизм, который позволит Роскомнадзору мгно-

венно закрывать сайты, торгующие алкоголем нелегально, — говорит Максим 

Паршин. — Механизмы выявления и мгновенного закрытия интернет-площадок 

— ключевые моменты в системе контроля».

Чтобы разрешить трансграничную онлайн-торговлю алкоголем, нужно зару-

читься согласием партнеров России по Евразийскому экономическому союзу. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе Евразийской экономической комиссии, 

страны — члены Союза и ЕЭК обсудили обращение Минэкономразвития об от-

мене ограничений на пересылку алкоголя и пива по почте за пределы ЕАЭС и 

предложили российской стороне дополнительно обосновать целесообраз-

ность этого шага.

ПРОЕКТ

У российских экспортеров появится своя Alibaba

Создание новых каналов сбыта также предполагает проект создания «единой 

среды экспортера» — IT-системы, в которой у компаний будет полный набор ин-

струментов для экспортной деятельности.

«Для «малышей» это означает снижение издержек выхода на новые внешние и 

внутренние рынки, информационную, консультативную и финансовую поддер-

жку с использованием инфраструктуры поддержки малого и среднего бизнеса, 

рассказал «РГ» директор департамента развития малого и среднего предприни-

мательства и конкуренции минэкономразвития Максим Паршин.

Проект будет реализован за счет частных инвестиций — он получил поддержку 

крупнейших участников рынка. «Технические требования могут быть разрабо-

таны к середине следующего года», — говорит Паршин. Предложения по ее со-

зданию сейчас на рассмотрении в правительстве.

Минэкономразвития также предлагает в режиме эксперимента «обкатать» ме-

ханизм внесудебного урегулирования споров между интернет-магазинами и их 

клиентами. Число жалоб граждан на онлайн-торговлю растет и в ближайшие 

пару лет, по прогнозам, достигнет более 200 тысяч в год.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

СТАВКА СДЕЛАЕТ ВСЕХ
ПОСЛЕ начала кризиса люди стали сокращать потре-
бление быстрее, чем падали их реальные доходы. Те, у 
кого есть деньги, стали больше сберегать. Сейчас норма 
сбережений понемногу снижается, но все же она еще да-
лека от докризисного уровня, а это мешает восстано-
виться экономическому росту: ему нужны инвестиции, 
ориентированные на внутренний спрос.

Совсем недавно мы пеняли людям на то, что они 
слишком мало думают о завтрашнем дне, все проедают, а 
оттого банкам не на что кредитовать экономику. Сейчас 
мы как бы упрекаем их в обратном. 

Экономическим властям, наверное, кажется, что 
стране попалось не то население: у него не та менталь-
ность, какая-то нерыночная, оно огорчается, когда у него 
отнимают деньги в результате реформ, не понимает по-
лезности финансов и так далее.

На самом деле, оно всегда право. Если один человек 
может проиграться в карты и пропить зарплату, то насе-
ление в целом распоряжается своими деньгами рацио-

нально в том смы-
сле, что правильно 
реагирует на полу-
чаемые от власти 
сигналы.

Поэтому никогда 
не берусь давать 
универсальные сове-
ты по поводу того, 
как разумно распо-
ряжаться своими 
деньгами. Тем более 
что наша экономика 
довольно причудли-
во устроена, и абсо-

лютно рациональное с экономической точки зрения по-
ведение выглядит довольно бессмысленным с точки зре-
ния житейской логики, здравого смысла и классической 
науки. 

Например, вроде бы очевидно, что собственная квар-
тира — вещь для любой семьи несоизмеримо более цен-
ная, чем автомобиль, что рациональнее потратить день-
ги сначала на нее. Но у многих пирамида потребностей 
оказывается как бы перевернутой, потому что гораздо 
посильнее взять в рассрочку дорогую немецкую маши-
ну, чем внести первоначальный взнос и выплачивать 
ипотечный кредит за однокомнатную квартиру на окра-
ине города.

Итак, люди ведут себя рационально, исходя из сигна-
лов власти. Другое дело — какие это сигналы.

Почему люди вдруг решили отложить покупки авто-
мобилей и холодильников, ремонт в квартире? Потому 
что им сказали, что теперь у нас курс рубля очень вола-
тильный, он может вверх-вниз скакать, и это нормально. 
Люди перешли в состояние неопределенности: если курс 
повысится, то, я, может, холодильник подешевле купить 
смогу, а если упадет, то лучше на черный день отложу, по-
тому что все подорожает.

Состояние неопределенности поддерживается и ре-
альными действиями экономических властей, и слова-
ми, которые от них исходят. Людей пугают будущим так, 
что в действительности остается только удивляться, на-
сколько наше население спокойное. 

Вбросы в СМИ сообщений наподобие того, что замо-
раживается финансирование проектов из Фонда нацио-
нального благосостояния, хотя паники и не сеют, но ра-
ботают против инвестиционной и потребительской ак-
тивности.

Только когда жизнь начнет устаканиваться, населе-
ние вернется к своей нормальной модели потребитель-
ского поведения, начнет реализовывать накопившийся 
отложенный спрос. По моим оценкам, это произойдет в 
2017 году. Если в этом году мы добьемся по крайней мере 
нулевой динамики ВВП, то в следующем обеспечим ста-
бильный уровень реальных доходов населения, а с 2018 
года возобновится их рост. При этом их восстановление 
к докризисному уровню произойдет за год или два, а мо-
жет, и быстрее.

И здесь есть опасность, что ответом на желание людей 
тратить деньги станет рост цен, рост импорта, как уже 
было до кризиса, когда экономика, реальные доходы лю-
дей росли, все было вроде благополучно, только реаль-
ный сектор находился в отстающих. Сейчас нам надо за-
ранее подготовить адекватное увеличение товарного 
предложения, развивая собственное производство, по-
тому что при нынешнем обменном курсе увеличение 
доли импорта будет означать резкий рост цен.

Возвращаемся к тому же, с чего начали — с инвести-
ций. Они нужны еще до того, как оживится потребитель-
ский спрос, а значит, их инициатором должно выступить 
государство. И что-
бы бизнес смог в 
этом государство 
поддержать, ему 
нужны доступные 
деньги в кредит по 
приемлемым став-
кам. Импортозаме-
щение из идеологи-
ческой проблемы 
стало коммерческой 
задачей: налаживать 
свое производство 
вместо того, чтобы 
все импортировать, 
оказалось выгодным. 

Но уровень выгодности существенно зависит от того, 
по какой цене российский бизнес получает деньги. Зву-
чит уже банально, но ключевую ставку Банка России 
надо снижать.

Это, естественно, не означает автоматической разда-
чи денег Центральным банком. Ключевая ставка —– это, 
прежде всего, цена денег самого бизнеса. Следовательно, 
можно будет использовать деньги на производство необ-
ходимых товаров и услуг с более низкими затратами.

Снижение ключевой ставки на предстоящем в пятни-
цу заседании совета директоров Банка России стало бы 
сильным сигналом, что власть озабочена ростом инве-
стиций. 

Да, с одной стороны, гарантий, что бизнес мгновенно 
вложит деньги в эффективные проекты, нет. С другой 
стороны, если ключевую ставку Центробанка РФ не сни-
жать, то остается только режим ручного управления. То 
есть сохранение этой важной для экономики ставки на 
прежнем уровне сильно мешает не только бизнесу, но и 
осложняет работу правительства: ему с неизбежным ри-
ском ошибиться приходится отбирать тех, кто достоин 
льготных ставок, и следить за выполнением условий 
льготных кредитов.

Точка зрения

Если один человек 
может зарплату 
проиграть в карты 
и пропить, то насе-
ление тратит деньги 
рационально 

Восстановление 
доходов россиян 
к докризисному 
уровню начнется 
с 2018 года и прои-
зойдет за год-два
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Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народно-хозяйственного прогнозирования 
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АКЦИЯ

Подарить 
ребенку книгу 
теперь может 
каждый 

ЛУЧШЕЕ 
УЧЕНИЕ

Анастасия Скорондаева

ДЕТИ не читают книги? Заблу-
ждаетесь. Очень даже читают. 
Просто книги не всегда находят 
дорогу к ним. Или родители не 
умеют заинтересовать своего 
малыша чтением, потому что 
сами зачастую плохо ориентиру-
ются в детской литературе. 

В День защиты детей 1 июня 
Российская государственная 
детская библиотека объявила 
акцию «Подари ребенку книгу», 
поддержанную председателем 
Госдумы Сергеем Нарышкиным. 
Теперь же, в понедельник 12 сен-
тября, на пресс-конференции в 
ТАСС директор библиотеки Ма-
рия Веденяпина подвела проме-
жуточные итоги. Хотя итоги — не 
совсем точно, ведь акция не ог-
раничена по времени. Цель ее — 
пополнить библиотеки малых 
городов и сел новыми книгами, 
привести в библиотеки тех, кто 
готов помочь пополнить фонд 
читальных залов.

Список нуждающихся библи-
отек и пожелания по книгам 
можно найти на специальном 
сайте — http://prk.rgdb.ru/. Есть 
библиотеки, не получающие из 
бюджета на пополнение фондов 
новинками ни копейки. Где же 
детям искать современную кни-
гу по вкусу?

По словам Веденяпиной, с на-
чала акции уже подарено 2000 
книг, а на сайте сейчас зареги-
стрировано 669 библиотек из 65 
регионов, ищущих поддержки. В 
рамках завершившейся Москов-

ской книжной выставки-ярмар-
ки удалось собрать в фонд Кли-
мовской библиотеки Брянской 
области 350 книг и 150 других 
изданий для самых маленьких. 
Среди дарителей и депутаты, и 
бизнесмены, и издатели, и учи-
теля и члены Совета Федерации 
— скажем, одной из первых 
участниц акции стала Наталия 
Дементьева. 

Гендиректор книжного мага-
зина «Москва» Марина Камене-
ва тоже рада поддержать такое 
дело:

 «Акция замечательная, пото-
му что простая, понятная и кон-
кретная — адресная, ведь каждая 
библиотека оставляет заявку. И 
это огромное счастье видеть ра-
дость библиотекарей: получая 
книги, которые просили, они 
будто глазам своим не верят. Мы 
в своем книжном готовы предо-
ставить максимальную скидку 
участникам акции «Подари ре-
бенку книгу». 

Участники могут оформить 
покупку и доставку в книжных 
интернет-магазинах, их список 
также есть на сайте акции. 

Инициативу поддержали ак-
тер театра и кино Александр Ла-
зарев и телеведущая и много-
детная мама Тутта Ларсен. Они 
уже пополнили фонды некото-
рых библиотек и не собираются 
на этом останавливаться. Дети 
Тутты давно «прописались» в 
РГДБ и, как признается мама, 
ходят туда образовываться и ту-
соваться, потому что в их семье 
книга — главный подарок на 
праздники. 

А подытожили пресс-конфе-
ренцию мыслью о том, что у всех 
детей нашей страны книги всег-
да были в открытом доступе и не 
только по праздникам.  Кто за — 
поднимите руку. 

С начала акции уже 
подарено 2000 книг, 
а на сайте акции 
сейчас зарегистри-
ровано 669 библио-
тек из 65 регионов, 
ищущщих 
поддержки

Книги Переводчикам русской литературы в Москве вручили премии 

За Базарова ответили

Александра Гузева (RBTH), 
Михаил Визель,
(ГодЛитературы.РФ)   

К
онгресс переводчиков, 
работавший во Все-
российской библиоте-
ке иностранной лите-
ратуры уже в четвер-

тый раз, организован Институ-
том перевода, созданным пять 
лет назад Роспечатью. В этом 
году в Москву съехалось более 
трехсот делегатов из 57 стран. 
Люди, которые переводят рус-
ское художественное слово на 
языки всего мира: от глобальных 
английского и китайского до 
«маленького» нидерландского и 
экзотического маратхи, одного 
из языков Индии.

Разбившись на восемь секций, 
переводчики делились наболев-
шим. Как переводить классиче-
ские стихи? А как — авангардную 
прозу? Вопрос вопросов: как учи-
тывать реалии «загадочной Рос-
сии»? Например, когда Виктор 
Драгунский пишет в «Дениски-
ных рассказах», что мама прине-
сла с рынка курицу и повесила ее 
за окном, переводчик на этот са-
мый маратхи должен объяснить 
индийским малышам, отчего в 
России зимою такое возможно.

Волнующей частью работы 

конгресса стало непосредствен-
ное общение переводчиков с рус-
скими писателями. «Живое Сло-
во писателя оказывается порой 
убедительнее взвешенных и вы-
веренных дипломатических до-
кументов, — сказано в резолюции 
конгресса. — Переводчик—– по-
сланник, наделенный веритель-
ными грамотами Пушкина, Тол-
стого, Достоевского, Чехова и 
всех современных авторов». 

Кульминацией конгресса ста-
ло вручение 10 сентября в Доме 
Пашкова премии «Read Russia / 
Читай Россию» за лучший пере-
вод русской литературы на ино-
странный язык. Церемонию вел 
Михаил Швыдкой, спецпредста-
витель президента РФ по между-
народному культурному сотруд-
ничеству. Премия вручается раз 
в два года в четырех номинациях. 
Претендентов в этот раз было — 
156 из 28 стран. Кто победил?

Премию в номинации «Класси-
ческая русская литература XIX 
века» вручили испанскому специ-
алисту Хоакину Фернандесу-
Вальдесу и барселонскому изда-
тельству Alba — за перевод романа 
Ивана Тургенева «Отцы и дети». 
Вручая награду, Наталия Солже-
ницына отметила важность того, 
что премию дали переводчику на 
испанский, второй язык в мире. 

Лучшими в номинации «Лите-
ратура ХХ века» (произведения 
до 1990 года) названы еще обла-
дательница многих литератур-
ных премий Сельма Ансира из 
Мексики и издательство Fondo de 
Cultura Economica, выпустившее 
сборник рассказов «Причудли-
вый пейзаж русской литерату-
ры». Премию Ансире вручил Ва-
дим Дуда, гендиректор Библиоте-
ки иностранной литературы. Он 
же рассказал о будущем испаноя-
зычном центре в библиотеке.

Американская переводчица 
Лиза Хейден романа Евгения Водо-
лазкина «Лавр» и лондонское изда-
тельство Oneworld Publications по-
бедили в номинации «Современ-
ная русская литература». Сам Во-
долазкин признался:  «Рад и горд за 
Лизу Хейден, потому что она со-
вершила невозможное — перевела 
роман, который мне казался непе-
реводимым. Мы переписывались, 

пока она переводила «Лавр» почти 
ежедневно, и сейчас переписыва-
емся, потому что она переводит 
«Авиатора».

Хейден перевела и роман Гузе-
ли Яхиной «Зулейха открывает 
глаза» (он выйдет в 2017 году), 
«Машу Регину» Вадима Левента-
ля. Она, кстати, входит в жюри 
национальной премии «Большая 
книга» и ведет блог о русской ли-
тературе Lizok’s Bookshelf.

А в номинации «Поэзия» по-
бедила итальянка Клаудия Скан-
дура и издательство Gattomerlino 
— за сборник Сергея Гандлевско-
го «Ржавчина и желтизна. Стихи 
1980—2011».

Скандура заведует кафедрой 
русского языка и литературы в 
Римском университете «Сапьен-
ца». Переводила Чехова, Кавери-
на, Кибирова.

«Очень хорошо, что эту пре-
мию вручили за перевод ныне 
здравствующего поэта, — заметил 
Даниил Файзов, сооснователь ас-
социации «Культурная инициати-
ва». — При всем уважении к класси-
кам, надо же показывать, что рус-
ская поэзия на них не кончается».

Акцент

 Разбившись на восемь сек-
ций, переводчики делились 
наболевшим

МУЗЫКА Московская 
консерватория празднует  
свое 150-летие

Серенады 
к именинам

Ада Айнбиндер

УЖЕ прошлый концертный сезон в Московской консер-
ватории был посвящен этому важнейшему для главного 
российского музыкального вуза  событию. А сейчас  
празднование юбилея переходит в активную фазу: всю 
грядущую неделю в залах консерватории пройдут юби-
лейные концерты «Московской консерватории 150 
лет!», в которых примут участие как выпускники, став-
шие уже известными музыкантами, студенты и коллек-
тивы консерватории, так и ученики Центральной музы-
кальной школы и Академического музучилища при Мо-
сковской консерватории.  20—24 сентября состоится ме-
ждународная конференция «Московская консерватория 
в прошлом, настоящем и будущем».

А как было в 1866 
году? С чего все на-
чиналось? 

Где прописались
Первым зданием 

консерватории стал 
дом баронессы Чер-
касовой на Воздви-
женке (здание раз-
рушено в 1941 году 
при бомбардиров-
ке). На Большую Ни-
китскую  консерва-
тория переехала в 
1871-м, арендовав дом Дашковой, а в 1878 году выкупи-
ла его за 185 тысяч рублей.

Николай Рубинштейн
Основателем Московской консерватории и ее первым 

директором стал  Николай Григорьевич Рубинштейн — 
пианист и дирижер, младший брат Антона Рубинштейна, 
пианиста и композитора, основателя первой русской 
консерватории в Петербурге. Исторически несправедли-
во личность Николая Григорьевича — в тени славы его 
брата. С 1872 года консерваторской традицией стало от-
мечать «Николин день» — день его именин 6 декабря. Это 
«музыкальное приношение» или ученический спек-
такль, подготовленные втайне от виновника торжества. В 
1872 году приношением стало сочинение Чайковского  
«Серенада к именинам Н.Г. Рубинштейна». 

Как открывали
О том, как открывалась консерватория 150 лет назад, 

вспоминал профессор Московской консерватории, му-
зыкальный критик Николай Дмитриевич Кашкин: «При-
емные экзамены начались в августе, самое же торжество 
открытия консерватории происходило 1 сентября 1866 
г. Началось оно по обычаю молебствием, совершенным 
преосвященным Игнатием, епископом Можайским. В 4 
часа в здании консерватории происходил обед, на кото-
рый были приглашены профессора и преподаватели кон-
серватории, а также некоторые лица, особенно сочувст-
вовавшие успехам музыкального дела в России. Обед 
прошел очень оживленно; предлагались тосты, говори-
лись речи. (...) По окончании обеда присутствовавшие на 
нем не расходились, у многих явилось желание ознаме-
новать музыкой открытие высшего музыкального учи-
лища, и почин в этом отношении сделал П.И. Чайков-
ский, сыгравший на фортепиано увертюру «Руслана и 
Людмилы» Глинки, для того чтобы в... консерватории 
первыми звуками было произведение гениального родо-
начальника русской школы....»

В чем особенность учебы
У Николая Григорьевича Рубинштейна был свой осо-

бый путь как на исполнительском поприще, так и в его 
видении профессионального музыкального образова-
ния. В свое время сам он учился на юридическом факуль-
тете Московского университета, которому обязан «всем 
своим умственным развитием». И одним из достижений 
образования в Московской консерватории стали так на-
зываемые научные классы: чтобы воспитывать не узких 
специалистов, а широко образованных людей. Изначаль-
но консерваторский курс продолжался 6 лет, в 1879 году 
был увеличен до 9. До 1917 года обучение было платным.

«Наше все»
История Московской консерватории неразрывно свя-

зана с именем Петра Ильича Чайковского. Его, только 
что окончившего Петербургскую  консерваторию, Ру-
бинштейн приглашает преподавать  в Москве.

 Здесь он стал  автором «Лебединого озера» и четырех 
симфоний, создал  шедевры в разных музыкальных жан-
рах. «Евгений Онегин», написанный для учеников кон-
серватории и впервые ими исполненный под управлени-
ем Рубинштейна, по сей день самая исполняемая в мире 
русская опера. В сентябре 1893 года в стенах Москов-
ской консерватории Чайковский впервые слышит свою 
Шестую Патетическую симфонию — проверка оркестро-
вых партий перед отъездом в Петербург на ее премьеру, 
ставшую последним в его жизни концертом.

В 1901 году открылся Большой зал Московской кон-
серватории, где на почетном месте портрет Чайковского. 
В 1940-м консерватории присвоили имя Чайковского. В 
1954-м перед фасадом появился памятник работы Веры  
Мухиной, а в 1958 году здесь приняли Первый междуна-
родный конкурс им. Чайковского.

Всю неделю в залах консерватории будут проходить юбилей-
ные концерты, в которых примут участие выпускники, сту-
денты и коллективы консерватории.

Лауреаты премии Read Russia: 
Хоакин Фернандес-Вальдес 
(Испания), Лиза Хейден (США), 
Клаудиа Скандура (Италия) 
и Сельма Ансира (Мексика).

КИНО В прокат выходит фильм Александра Незлобина «Жених»

Трагедия с этой комедией
Александр Нечаев

Н
акануне Дня Победы в 
село приезжает молодая 
блондинка Алена вместе 

со своим новым возлюбленным 
Гельмутом — немцем, которого 
она встретила во время зару-
бежной поездки, и который, по 
всей видимости, намерен сде-
лать ей предложение. В деревне 
живут родственники Алены — 
корпулентная барышня средних 
лет Люба, ее тщедушный муж 
Леша и девица Балаша, главны-
ми характеристиками которой 
являются необузданное либидо 
и страстная привязанность к 
еде. По-соседству обитает хму-
рый Толя — экс-муж Алены. Уз-
нав о том, что та вот-вот выско-
чит замуж, Толя мобилизует все 
усилия, чтобы вернуть Алену.

С тех пор как комедия стала 
самым коммерчески успешным 
жанром нашего кино, она успела 
принять несколько разных об-
личий. 10 лет назад, например, у 
нас было принято снимать по 
избитым голливудским канонам 
с применением всех немысли-
мых штампов американского 
ромкома. Персонажи обитали в 
выдуманном пространстве, ко-
торое с реальностью соотноси-
лось примерно как модель со 
страницы глянца до фотошопа и 
после. Киношные амурные исто-
рии крутились в офисах либо на 
тропических курортах. 

Лет пять-шесть назад наме-
тился новый тренд. Оказалось, 
что реальность — пусть карика-
турная и неказистая — тоже мо-
жет быть востребована. Самым 

успешным фильмом текущего 
десятилетия у нас остается ко-
медия Жоры Крыжовникова 
«Горько!»: при бюджете 1,5 млн 
долларов она собрала в прокате 
25 миллионов. Такой успех не 
мог не сказаться на киомоде — и 
вот мы наблюдаем за парадом 
эпигонов, которые пытаются 
копировать манеру и интона-
ции и упоение Крыжовникова. 

В «Женихе» число очевидных 
заимствований из «Горько!» и 
«Самого лучшего дня» (еще 
один фильм Крыжовникова) та-
ково, что не хватит пальцев рук. 
Режиссер-дебютант Александр 
Незлобин, резидент Comedy 
Club, цитирует даже формаль-
ные находки Крыжовникова — 
«Жених», как и «Горько!», начи-
нается со стилизации под люби-
тельское видео, а заканчивается 
братанием персонажей в кутуз-
ке.

Это мелкое «заимствование» 
можно бы простить, если бы то, 
что демонстрируют зрителю 
между началом и финалом, име-
ло хоть какой-то осмысленный 
вид.  Или хотя бы вызывало 
улыбку. Но создатели фильма 

уверены, что немец в русской 
глубинке 9 мая — это само по 
себе настолько смешно, и не 
упускают возможности педали-
ровать эту тему сверх всякой 
меры. Меры, впрочем, в картине 
нет нигде. Во втором акте «Же-
них» перерождается в трэш на 
физиологические темы — отече-
ственная комедия вновь нащу-
пывает дно.

«Жених» — пример того, что 
происходит, когда на вспахан-
ную профессионалами поляну 
приходит кружок народной са-
модеятельности.Непосредст-
венное отношение к фильму 
имеет телеканал ТНТ, который 
сегодня хвалят за смелые сериа-
лы. Быть может, лучше сосредо-
точиться на том, что лучше все-
го и получается — ситкомах и 
шоу? А то три части другого про-
екта ТНТ — «Самого лучшего 
фильма» — до сих пор трудно 
вспомнить без оторопи. «Же-
них» не вызывает столь сильных 
эмоций — лишь недоумение и 
стыд за создателей. Но и это 
весьма сомнительная эволюция 
кинематографического качес-
тва.

За женские образы в «Женихе» отвечают преимущественно артистки 
с выдающимися физическими данными.

С 1872 года консер-
ваторской тради-
цией стало отме-
чать «Николин день», 
день именин  
Рубинштейна

Конгресс переводчиков открывал 
замруководителя Роспечати 
Владимир Григорьев.
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КСТАТИ
Какие книги просят 
библиотеки
Российские авторы:
1. Тамара Крюкова
2. Андрей Жвалевский 
и Евгения Пастернак
3. Николай Носов
4. Эдуард Успенский
5. Станислав Востоков 

Иностранные авторы: 
1. Астрид Линдгрен
2.  Джоан Роулинг
3. Джанни Родари 
4. Марк Твен
5. Роальд Даль 
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Акцент

 Количество заимствований 
из «Горько» и «Самого лучшего 
дня» в «Женихе» так велико, 
что не хватит пальцев рук
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ВУЗЫ  Кто получит 
президентскую 
стипендию

Фармацевт 
в приоритете

Ирина Борисова

300 ЛУЧШИХ аспирантов и 700 самых успешных студен-
тов будут получать в этом учебном году стипендию пре-
зидента.

Среди тех, кому будут выплачивать стипендию пра-
вительства, — 300 аспирантов и 1200 студентов. 

Больше всего лауреатов президентской стипендии 
учатся в вузах минобрнауки, министерства сельского 
хозяйства и образовательных структурах Федерального 
агентства научных организаций. Что касается стипендий 
правительства, то самые большие квоты получили не 
только вузы минобрнауки, но и министерства здравоох-
ранения, министерства сельского хозяйства, Федераль-
ного агентства железнодорожного транспорта.

Напомним, президентская стипендия появилась в 
России в 1993 году и назначается на один год для студен-
тов и на срок до трех лет (в зависимости от исследова-
ний) для аспирантов. В этом году среди лауреатов — буду-
щие биотехнологи, фармацевты, инженеры систем спец-
связи, специальных радиотехнических систем, а также 
теплоэнергетики, теплотехники, мехатроники, инжене-
ры гражданской авиации. Общий размер президентской 
стипендии для студентов — 2200 рублей. Для тех, кто 
учится на приоритетных направлениях подготовки, — 7 
000 рублей. Аспиранты могут рассчитывать на 4 500 ру-
блей, а если речь идет о приоритетных направлениях — 
14 тысяч рублей в месяц.

ШКОЛА Выпускники 
пересдают двойки на ЕГЭ 

Исправленному 
верить

Наталья Лихачева

ВЫПУСКНИКИ сдают Единый госэкзамен в дополни-
тельный период.

Сдавать ЕГЭ в сентябре имеют право школьники, ко-
торые в этом году по каким-то причинам не сдавали эк-
замен ни в основной, ни в досрочный период, а также 
ученики, которые получили «неуд» по одному или двум 
обязательным предметам. Напомним, это русский язык 
и математика базового уровня. Дополнительный период 
продлится до 14 сентября. 

По данным Росо-
брнадзора, двойки 
на ЕГЭ по русскому 
языку в этом году 
получил примерно 1 
процент выпускни-
ков, по базовой ма-
тематике — 4 процен-
та. Всего сдавали 
ЕГЭ примерно 660 
тысяч человек. На 
ЕГЭ по русскому 
языку в сентябре за-
писались 4 тысячи человек, на ЕГЭ по математике базо-
вого уровня — 12 тысяч. 

Точно так же, как и во время основной волны, во всех 
пунктах проведения ЕГЭ работают общественные на-
блюдатели и ведется видеозапись. 

Для того чтобы получить положительную отметку на 
ЕГЭ по русскому, достаточно набрать 24 балла. На базо-
вой математике надо получить не меньше тройки. 

Все задачи базового экзамена — практикоориентиро-
ванные, из тех, что пригодятся в реальной жизни. Напри-
мер, надо подсчитать плату за электроэнергию за месяц 
или расход бензина за неделю. Самые большие сложно-
сти в ЕГЭ по базовой математике вызывают задания с 
дробями, отрицательными числами. Еще одна распро-
страненная ошибка — неумение прочитать условие зада-
чи. Ученика спрашивают, какова вероятность того, что 
молочнику не попадется дырявый бидон, а он выдает от-
вет и указывает вероятность того, что попадется.

Те ученики, которые снова не смогут исправить «неу-
ды», останутся без аттестатов, так как для получения до-
кумента надо сдать успешно оба обязательных ЕГЭ. 
Впрочем, в техникумы и колледжи они смогут посту-
пить, но только на те программы, которые рассчитаны на 
выпускников девятых классов. И только в те учебные за-
ведения, куда еще открыт набор. Учиться им придется, 
соответственно, дольше. 

АКТУАЛЬНО  Как не ошибиться в выборе будущей профессии

Кем быть? Советует наука

Подробности Сегодня открывается Всероссийский съезд сельских учителей

Школа с видом на деревню

Андрей Васянин

Ч
етырнадцатилетняя Катя 
хорошо рисует, хотела бы 
учиться на дизайнера. А вот 

мама сомневается: у дочки и с ма-
тематикой хорошо, и с физикой. 
Так какую специальность, какой 
вуз лучше выбрать?

Школьный профориентацион-
ный тест оказался несерьезным. А 
вот в Центре тестирования и раз-
вития при МГУ девочка целый час 
отвечала на вопросы теста: по ма-
тематике и русскому языку, на ло-
гику, об увлечениях и т.д. «Разноо-
бразно, не занудно», — оценила 
Катя.

Методика «Профориентатор» 
была создана профессором фа-
культета психологии МГУ докто-
ром наук Александром Шмелевым 
и его коллегами еще в 90-е годы. И 
за это время помогла сделать пра-
вильный выбор не одному десятку 
тысяч школьников. 

— Мы занимаемся вероятност-
ными прогнозами, — говорит 
Шмелев,научный руководитель 
центра. — Это серьезная математи-
ческая кухня, большой статисти-
ческий материал. 

Шмелев уже 40 лет занимается 
конструированием тестов, про-
двигая математическую тестоло-
гию — науку, в советские годы быв-
шую под запретом. Ее применение 
— основа точности методики. Если 
совсем просто, то основной прин-
цип тестологии — в статанализе. 
Компьютер анализирует, как отве-
ты распределяются на каждое за-
дание, как они связаны с другими 
показателями — с баллами по те-
сту, с отметками, интересами и т.д. 
«Профориентатор» исследует ин-
тересы, таланты и особенности 
личности — из этих трех частей 
складывается объективный образ. 

Допустим, ты хочешь быть биз-

несменом, но можешь ли выпол-
нить требования, которые предъ-
являет профессия? Надо, скажем, 
быстро считать в уме — в тесте есть 
измерение способностей к счету. 
Исследуется запас слов, речь. Выя-
сняется эрудиция. Причем, как го-
ворят специалисты, интеллект за-
частую бывает важнее знания 
предмета: больше говорит о чело-
веке. Поэтому в тесте обязательно 
есть задачи на способность ре-
шать головоломки — они связаны с 
возможностями «ручного» интел-
лекта.

Так выходят две проекции: что 
тебе интересно и что у тебя будет 
получаться. В какой части два спи-
ска совпадают — там и ищи свою 
профессию.

Но это еще не весь «Профори-
ентатор». Второй составляющей, 
которая позволяет определять бу-
дущую профессию с точностью 
«до кластера», стал ее «идеаль-
ный» профиль. А именно: есть 
идеальные показатели для каждой 
из 128 основных профессий, зало-
женных в программу и востребо-
ванных в данный момент на рын-
ке труда. В этом профиле — идеаль-
ный образ специалиста. Каких 
профессиональных и личных ка-
честв у идеального, скажем, эко-
номиста должно быть много, а ка-
ких мало, какие у него должны 
быть интересы… Каждый год про-
филь профессии обновляется. Ре-
зультаты теста обрабатываются, 

параметры профиля сравнивают-
ся с пожеланиями абитуриента — 
и выдаются рекомендации и спи-
ски специальностей, рекомендуе-
мых согласно качествам абитури-
ента, и - вузов, на которые с таки-
ми качествами обращать внима-
ние. 

Кстати, по данным экспертов, 
70 процентов абитуриентов полу-
чили точную профориентацию и 
довольны выбором. Это результа-
ты контрольной выборки: психо-
логи центра отслеживают «своих» 
спустя несколько лет после тести-
рования. А вот среди тех, кто игно-
рировал тестирование и выбирал 
профессию наугад, довольных 
всего 12—15%.

В центр между тем приходят и 
мамы с пятилетними детьми. 

— Для дошкольников у нас 
свои методики, упражнения, 
паззлы, мы даже одеваем детям 
нейро-шлемы, — рассказывает 
Алексей Серебряков, президент 
Центра. — Но мамы зря спешат: 
долгосрочный прогноз до 12 лет 
все равно не будет надежным. 

…А что же Катя? Тест показал 
ее стремление создавать что-то в 
культурных сферах, но едва ли не 
выше этой креативности — по-
требность в общении, в работе с 
людьми. Налицо высокий уро-
вень логики, богатый словарный 
запас. Сдержанное желание ри-
сковать.  Эмоциональность. 
Стремление к лидерству. Про-
грамма составила список подхо-
дящих сфер деятельности, а кон-
сультант последовательно разо-
брал с мамой и дочкой каждый 
пункт списка. Психология, теле-
журналистика, реклама, режис-
сура, дизайн… Рядом с професси-
ями — вузы, перечни экзаменов. 
И это прогноз, а не предсказа-
ние.

Ирина Ивойлова

П
о данным минобрна-
уки, сейчас в России 
более 26 100 сель-
ских школ, где учат-
ся 3,6 млн учеников 

и работают 500 тысяч педагогов. 
Для понимания — это полови-

на всех школ страны и половина 
всех российских учителей. А вот 
учеников в селе примерно в че-
тыре раза меньше, чем в город-
ских школах. Что волнует сель-
ских учителей? Об этом пойдет 
разговор на съезде в Чебоксарах.

Многие школы в последние 
годы были вынуждены объеди-
няться, чтобы обеспечить детям 
необходимые условия, но до сих 
пор в селах немало и малоком-
плектных школ, где учатся 20—30 
учеников. Закрытие таких школ 
сейчас остановилось. Вопросы 
материального обеспечения от-
ходят на второй план. Но появи-
лись другие сложности: моло-
дежь не хочет ехать в село. Лишь 
22 процента учителей — молодые 
специалисты до 35 лет. 

— Наши исследования показа-
ли, что сельские ребята, как и го-
родские, нацелены на вузы и тех-
никумы. Но в отличие от город-
ских школьников у них меньше 
возможностей для качественной 
подготовки. В сельских школах 
надо развивать дистанционное 
обучение, сетевое взаимодейст-
вие, в том числе с университета-
ми, организовывая встречи с ву-
зовскими преподавателями. 
Важно развивать культурно-
образовательный туризм и рас-
ширять мир для сельских школь-
ников, — считает профессор ВШЭ 
Татьяна Абанкина.

По ее мнению, такие поездки 
должны оплачиваться сельским 
ученикам из бюджета, так как да-
леко не все семьи могут себе это 
позволить. Еще один вариант: го-

родские лагеря отдыха для сель-
ских учеников. Такой опыт уже 
есть. В Йошкар-Оле открыли 
центр развития с интернатом 
для сельских школьников. Пять 
дней они учатся и живут в горо-
де, а на выходные могут вернуть-
ся домой в деревню.

— На селе очень востребованы 
учителя физкультуры, педагоги 
дошкольного и дополнительного 

образования, логопеды, психо-
логи. Нужны педагоги предпро-
фессиональных программ, в том 
числе, по разным отраслям агро-
промышленного комплекса. Не 
хватает учителей  в регионах с 
тяжелыми климатическими 
условиями, учителей, которые 
могли бы вести сразу несколько 
предметов в малокмплектных 
школах.— рассказала председа-

тель Всероссийского педагогиче-
ского собрания Валентина Ива-
нова.

Больной вопрос — квалифика-
ция сельских учителей. По мне-
нию экспертов, все они должны 
пройти курсы повышения квали-
фикации и переподготовки у са-
мых лучших ученых и педагогов. 
Сейчас очень часто такие курсы 
проходят формально. Учитель 

слушает скучные лекции мето-
дистов в местном институте по-
вышения квалификации, а эти 
методисты и сами уже забыли, 
когда получали новые знания. К 
сожалению, никак не прижива-
ются в России сертификаты на 
обучение для учителей. Только 
несколько регионов разрешают 
педагогам самим выбрать, где 
поучиться — в МГУ или местном 
институте повышения квалифи-
кации. 

Кстати, МГУ ежегодно прово-
дит бесплатные летние школы 
для учителей, которые пользу-
ются большим спросом. Но про-
блема в том, что в вузе ограниче-
но количество мест в общежити-
ях. Не хватило — снимай гостини-
цу на 3—4 дня. Проезд и питание 
во время учебы учитель, разуме-

ется, должен оплатить сам. И по-
лучается, что бесплатные курсы 
лучших профессоров для педаго-
га из сельской школы обходятся 
в сумму месячной зарплаты. 

На урок русского языка ученики из села Константиново Рязанской области пришли в ту самую земскую школу, где с 1904 по 1909 год учился поэт Сергей Есенин. 

Каких качеств у идеального рабочего должно быть много — а каких мало?  
Какие у него должны быть интересы?

Акцент

 Родители зря спешат:  вопрос 
«кем быть» в отношении детей 
до 12 лет  задавать рано

Ученики, которые 
снова не смогут 
исправить «неуды», 
останутся без атте-
статов

Аспиранты-фармацевты могут рассчитывать на стипендию 
14 тысяч. 

КОМПЕТЕНТНО

Владимир Галузин,
директор Кирилловской школы, село Кириллово, Климовский район, 
Брянская область:

— Средняя зарплата в регионе у нас 15 тысяч рублей. Чтобы учителю заработать 

такие деньги, надо брать полторы ставки. А где взять нагрузку, часы? В нашей 

школе 36 учеников с 1-го по 11-й классы и 11 педагогов. Несмотря на невысокие 

зарплаты, свободных ставок нет. 

Очень надеемся, что нашу школу не закроют. Иначе умрет вся наша Кирил-

ловка, в которой живут почти 500 человек. Молодые специалисты в школу 

приходят, но чаще всего только для того, чтобы заработать стаж, а потом най-

ти место получше. Очень много времени мне как директору приходится тра-

тить на всякие бумаги и отчеты. С начала сентября я написал уже около десят-

ка отчетов. 

Юлия Максимова, 
директор Новосельской школы, село Новоселье, Струго-Красненский 
район, Псковская область:

— Самая большая проблема в том, что село стареет. В сельских школах мало 

детей. У нас после объединения трех школ стало 152 ученика. Местные влас-

ти нас поддерживают. В районе 50 процентов бюджета тратится на образова-

ние, и, например, деньги на ремонт у нас есть. А вот компьютеры надо поме-

нять, они давно морально устарели. Нам надо 6—7 новых компьютеров. Зар-

плата у учителей — до 20 тысяч, но это если ты имеешь высшую категорию и 

берешь больше ставки. Вакансии все заняты, учитель английского ездит к нам 

из Пскова за 50 километров. Говорит, что в сельской школе ему работать ин-

тереснее. 

Эти школы вошли в топ-200 лучших сельских школ России:
Икрянинская школа, село Икряное, Астраханская область

Сещинская школа, село Сеща. Дубровский район, Брянская область

Новоусманский лицей, Новая Усмань, Воронежская область

Агинская школа № 2, поселок городского типа Агинское, Забайкальский край

«Школа будущего», пос. Большое Исаково, Гурьевский район, Калининградская 

область

Школа № 4, станица Динская, Динский район, Краснодарский край 

Тимская школа, рабочий поселок Тим, Курская область

Лицей с. Долгорукого, Долгоруковский район, Липецкая область

Дашковская школа, Серпуховской район, Московская область

Маслянинская школа № 1, Маслянинский район, Новосибирская область

Полный список — на сайте
rg.ru/art/1306085

КАКИЕ ЕЩЕ ВИДЫ СТИПЕНДИЙ ЕСТЬ В ВУЗАХ

Академическая — для студентов бюджетного дневного отделения.

Социальная — для льготных категорий студентов вне зависимости 

от их успеваемости: детям-сиротам; детям до 23 лет, оставшимся 

без попечения родителей; инвалидам I и II групп; пострадавшим в 

результате аварии на Чернобыльской АЭС и других радиацион-

ных катастроф; инвалидам и ветеранам боевых действий; детям 

из малоимущих семей, доход которых меньше прожиточного ми-

нимума на одного члена семьи.

Повышенная — за особые успехи в учебе, науке, спорте, общест-

венной или культурно-творческой деятельности.

Именная — имени Александра Солженицына, Булата Окуджавы, 

Дмитрия Лихачева, Анатолия Собчака, Егора Гайдара, Андрея Воз-

несенского.

КОМПЕТЕНТНО

Алексей Серебряков, 
президент Центра тестирования и развития: 

— Пора отвыкать от мысли, что если ты выбрал востребованную профессию, 

получил диплом, то этого хватит на всю жизнь. Школьникам надо готовиться к 

тому, что пару раз им придется свою жизнь изменить. Опять учиться — не ката-

строфа, это нормально. И морально к этому готовые будут на коне.

По заказу минобрнауки мы проводили исследование по 40 регионам страны 

на тему: какие специалисты понадобятся компаниям в будущем. Но, к сожале-

нию, даже крупные работодатели планируют не дольше чем на 5 лет вперед... 

Так что, глядя вперед на 10—15 лет, мы ориентируемся на западные тенденции. 

А они говорят о нескольких прорывных направлениях: будут, скажем, разви-

ваться технологии, органическая химия, медицина. И наш научно-методиче-

ский отдел занят разработкой программ развития компетенций, мобильности. 

Экзамен будущего неизбежно превратится в тестовое испытание способно-

стей, а не знаний и навыков. И среди способностей главная – умение учиться 

новому и переучиваться, расставаться с устарешими знаниями и навыками.
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БАСКЕТБОЛ   В чемпионате 
интернациональной 
Единой лиги-2016/17 
выступят 13 клубов 

Ставка 
на нечетное

Владимир Ильин

СОВЕЩАНИЕ клубов — участников интернациональ-
ной Единой лиги, состоявшееся вчера в Москве, пришло 
к решению, что в предстоящем чемпионате сезо-
на-2016/17 выступит нечетное количество клубов — 13. 
На место снявшегося с розыгрыша по финансовым и ор-
ганизационным причинам волгоградского «Красного 
Октября» так и не нашлось достойной замены.  

— Наша рабочая встреча прошла плодотворно. На по-
вестке дня стоял важный вопрос о количестве участни-
ков. В итоге было принято решение, что в чемпионате 
сыграют 13 команд, — прокомментировала главный итог 
совещания новый генеральный директор лиги Илона 
Корстин, заменившая в июле на этом посту Андрея Ши-
рокова. — Кроме того, была определена точная дата пер-
вого в истории Матча звезд Единой лиги — он состоится 
12 февраля. Возможный формат — российские игроки 
против легионеров. Но это еще обсуждается — так же, как 
и место проведения. Среди претендентов — Сочи и Крас-
нодар. И еще важная тема, которая была затронута, — но-
вый подход к производству телевизионного сигнала с 
арен. Лига планирует выйти на новый уровень, улучшить 
качество трансляций, стандартизировать графику. При 
обсуждении вопроса был сделан важный шаг в этом на-
правлении.

Таким образом, по сравнению с прошлым сезоном 
Единая лига сокращена с 16 до 13 клубов, при этом в тур-
нире потеряно представительство сразу трех зарубеж-
ных стран — Грузии, Чехии и Финляндии. Среди участни-
ков больше нет тбилисской «Виты», чешского «Нимбур-
ка» и финского «Байзонс». Остались ведущие команды 
из России, по одному клубу от Казахстана («Астана»), Бе-
лоруссии («Цмоки-Минск»), Латвии (ВЭФ), Эстонии 
(«Калев»).

Новичком станет пермская «Парма», ранее выступав-
шая в Суперлиге «А», которая с некоторой натяжкой мо-
жет считаться правопреемником двукратного чемпиона 
страны «Урал-Грейта». На вхождение в лигу также пре-
тендовали «Самара» и «Сахалин» (Южно-Сахалинск). 
Однако заявка волжан по ряду объективных причин одо-
брена не была. Что касается островитян, то теперь уже 
экс-президент профессионального спортклуба «Саха-
лин» и бывший главный тренер мужской баскетбольной 
команды Эдуард Сандлер осужден на два года лишения 
свободы за мошенничество в тот период, когда он руко-
водил БК «Спартак-Приморье» (Владивосток).

Регулярный чемпионат Единой лиги стартует 2 октя-
бря матчами УНИКС (Казань) — «Нижний Новгород» и 
«Астана» (Казахстан) — «Автодор» (Саратов). В плей-офф 
выйдут восемь лучших клубов по итогам «регулярки».

Самый тяжелый игровой график в предстоящем сезо-
не будет у ЦСКА и УНИКСа, параллельно участвующих в 
Евролиге. Дело в том, что кардинально поменялся регла-
мент главного континентального кубка. Теперь все 16 
сильнейших команд Старого Света играют в два круга, а 
это целых 30 матчей. Плюс выступления в Единой лиге.

ПАРАЛИМПИАДА Лидирует 
Китай, а Узбекистан 
преподносит сюрпризы

С азиатским 
размахом

Илья Трисвятский

КОМАНДА Китая 
уверенно лидирует 
на проходящей 
в Рио-де-Жанейро 
Паралимпиаде. По-
сле четырех сорев-
новательных дней в 
активе атлетов из 
Поднебесной было 
39 золотых, 30 сере-
бряных и 23 бронзо-
вые награды. На вто-
ром месте шли бри-
танцы (23 + 14 + 19). 

Сюрпризом стал 
взлет атлетов Узбе-
кистана. Эта страна дебютировала на Паралимпиадах в 
2004 году, и до нынешний соревнований в Рио в активе 
среднеазиатов не было ни одного «золота». А в Бразилии 
у них уже шесть наград высшего достоинства! Отличи-
лись пловцы, дзюдоисты и легкоатлет. 

У наших друзей-белорусов медальная копилка попол-
няется пока в основном за счет усилий пловца Игоря Бо-
кия. Он выиграл «золото» на дистанциях 100 м баттер-
фляем и 200 м комплексным плаванием, плюс взял 
«бронзу» на 100-метровке на спине. Александр Трипуть 
занял третье место в соревновании копьеметателей.

На аренах Рио уже установлено 104 мировых рекорда. 
Подобных достижений могло быть куда больше, если бы 
участвовала отстраненная по надуманным причинам 
сборная России. Ведь на недавно прошедших Всероссий-
ских соревнованиях наши спортсмены в плавании, лег-
кой атлетике и пулевой стрельбе 25 раз показывали ре-
зультаты, превышающие мировые рекорды.

ТЕННИС Немка Анжелика Кербер помешала Серене Уильямс установить 
новый рекорд по пребыванию на вершине мирового рейтинга

Великолепная Анжелика
Анна Козина

Н
емецкая теннисистка Ан-
желика Кербер, которая 
все воскресенье улыба-

лась, позируя с кубком за победу 
на Открытом чемпионате США, в 
понедельник снова наслаждалась 
моментом. Она официально ста-
ла первой ракеткой мира. Весь 
смак в том, что с верхней строчки 
рейтинга WТА Кербер сместила, 
казалось бы, неприкасаемую Се-
рену Уильямс.

Американка была лучшей на 
протяжении 186 недель подряд, 
повторив тем самым рекорд 
Штеффи Граф. Но превзойти ле-
гендарную немку ей пока не уда-
лось. Граф — вообще серьезный 
раздражитель для Уильямс-млад-
шей. После триумфа на «Уимбл-
доне»-2016 Серена наконец 

сравнялась со Штеффи по коли-
честву титулов на турнирах 
«Большого шлема» (22). Но сде-
лать еще один шаг на пути к абсо-
лютному достижению Маргарет 
Корт с ее 24 победами на «мэйд-
жорах» Уильямс не смогла. При-
чем, как и на US Open-2015, по-
мешала ей та соперница, от кото-
рой совсем не ждали подвоха. В 
прошлом году в полуфинале аме-
риканку остановила итальянка 
Роберта Винчи. До этого успеха в 
шести встречах Винчи не взяла у 
Серены ни одного сета. В нынеш-
нем сезоне на кортах Нью-Йорка 
один из самых значимых матчей 
в карьере сыграла чешка Кароли-
на Плишкова, выбившая Уильямс 
опять-таки в полуфинале. С дру-
гой стороны, Серена выступает 
так долго и так стабильно, что в 
запасе у нее всегда найдется ка-

кой-нибудь козырь. После игры с 
румынкой Симоной Халеп аме-
риканка одержала 309-ю победу 
на «Шлемах», обогнала по коли-
честву выигранных матчей Род-
жера Федерера и теперь является 
рекордсменом за всю историю 
современного тенниса.

— Это внушительная цифра. Я 
считаю, что она очень показа-
тельная. Это в частности то, что 
характеризует мою карьеру. Я 
действительно играю уже долгое 
время. И постоянство моих ре-
зультатов позволяет мне гордить-
ся пройденным путем, — отметила 
Серена. — Я никогда не предпола-
гала, что моя карьера будет такой 
продолжительной. Я и сейчас не 
знаю, когда буду заканчивать с 
теннисом. Я получаю огромное 
удовольствие, проводя время на 
корте, ставя такие рекорды, о су-

ществовании которых я даже не 
подозревала или которые каза-
лись мне недостижимыми.

У Новака все по-старому
Лидеру мужского теннисного 

рейтинга сербу Новаку Джокови-
чу тоже не удалось отпраздно-
вать победу в Нью-Йорке. Прав-
да, его статус первой ракетки 
мира не пострадал — слишком ве-
лико было его преимущество над 
другими игроками Топ-10 (в об-
новленной версии Джокович 
опережает британца Энди Мар-
рея больше чем на 4,5 тысячи оч-
ков. — Прим. авт.). А вот что каса-
ется самолюбия, то оно явно 
было задето. И далеко не в пер-
вый раз. 

В прошлом году Джокович не 
смог  собрать календарный 
«Большой шлем» из-за пораже-

ния на неподдающемся ему «Ро-
лан Гарросе». В 2016-м он все-та-
ки взял грунтовый титул, но про-
играл на траве на «Уимблдоне». А 
на Олимпиаде в Рио, где у серба 
был шанс стать обладателем Зо-
лотого шлема, он вылетел в пер-
вом же круге. 

На US Open Джокович, несмо-
тря на трудности на старте, до-
шел до финала, почти четыре 
часа бился со швейцарцем Стэ-
ном Вавринкой и уступил со сче-
том 7:6 (7:1), 4:6, 5:7, 3:6.

Для Вавринки эта победа на 
Открытом чемпионате США стала 
первой в карьере. Ранее швейца-
рец побеждал на Australian Open-
2014 и «Ролан Гаррос»-2015.

— Стэн заслуживает быть сре-
ди лучших теннисистов, в этом 
нет сомнений, — признал Джоко-
вич. — Он выиграл три разных 
турнира «Большого шлема», а 
также олимпийскую медаль. Он 
уже давно выступает в туре и в 
больших матчах демонстрирует 
свой лучший теннис. В финале я 
не реализовал свои возможно-
сти. В таких матчах если не ис-
пользуешь свои шансы, то сопер-
ник использует свои. Так и полу-
чилось. Но на таких поражениях 
учишься больше, чем на победах.

Наши в рейтингах
В обновленном рейтинге WТА 

Светлана Кузнецова сохранила 
за собой место в «десятке». В пер-
вой двадцатке немного улучши-
ли свои позиции Анастасия Пав-
люченкова (17) и Елена Веснина 
(19).

В рейтинге ATP лучший из 
россиян, Андрей Кузнецов, рас-
полагается на 47-й позиции. В со-
тню входят Михаил Южный (54), 
Карен Хачанов (81), Евгений 
Донской (90) и Константин Крав-
чук (95).

С места события «Ростов» сыграет в Лиге чемпионов с мюнхенской 
«Баварией», которая ничего не знает о российском клубе

Незнакомцы с Дона
Артур Нанян, 
«Российская газета», Мюнхен 

С
егодня вечером в Ев-
ропе стартует группо-
вой этап самого пре-
стижного клубного 
турнира континента — 

Лиги чемпионов. Внимание рос-
сийских болельщиков в этот 
день, несомненно, будет прико-
вано к «Ростову», который встре-
тится на выезде с лучшей коман-
дой Германии «Баварией». 

 «Ростов»? Не слышал о таком 
клубе. Кто у них из известных ре-
бят выступает?» — пограничник в 
мюнхенском аэропорту, услышав 
о цели моего визита, кажется, сов-
сем забыл о том, что он на работе. 
«Допрос» в итоге продлился гора-
здо больше стандартного, а успо-
коился мой собеседник лишь по-
сле того, как я назвал основной 
состав «Баварии». «В следующий 
раз выучу фамилии всех футболи-
стов «Ростова», — с этими слова-
ми пограничник протянул, нако-
нец, мой паспорт. Хотя в том, что 
он выполнит обещание, у меня 
большие сомнения.   

О «Ростове» в Мюнхене пра-
ктически ничего не знают не 
только пограничники, что 
неудивительно. Все-таки 
клуб с берегов Дона впер-
вые в истории вышел в 
групповой этап Лиги 
чемпионов, в то вре-
мя как «Бава-
рия» является 
п я т и к р а т-
ным облада-
телем тро-
фея, уступая 
по этому показателю только ма-
дридскому «Реалу» и «Милану». 
Поэтому приезд российской ко-
манды для третьего по численно-
сти населения города Германии 
событие, откровенно говоря, ря-
довое. Никаких упоминаний о 
предстоящем матче на улицах 
Мюнхена нет и в помине. А вся 
футбольная реклама ограничи-
вается большим плакатом, на ко-
тором изображен вратарь «Бава-
рии» Мануэль Нойер с мя-
чом Лиги чемпионов и 
н е з а т е й л и в а я 

надпись: «Ждем вас на трибу-
нах». 

«Из российских клубов я слы-
шал только о «Зените». Они как-
то победили нас в Кубке УЕФА. 
Про «Ростов» я узнал только во 
время жеребьевки Лиги чемпио-
нов», — на идеальном английском 
говорит мне Томас, присевший за 
соседний столик в мюнхенском 
кафе. Мужчина средних лет в 
майке Франка Рибери весьма не-
дурно разбирается в футболе. В 
руках у него газета, в которой 
сразу две полосы посвящены 
только «Баварии». 

Осведомленность немецких 
коллег оставляет желать лучше-
го. К примеру, они уверены, 
что новичок питерского 
«Зенита» Иван Новосель-
цев до сих пор выступает 
за «Ростов». Главным 
тренером россиян зна-
чится Дмитрий Киричен-
ко, хотя еще на прошлой 

неделе новым рулевым команды 
стал Иван Данильянц. О Курбане 
Бердыеве, который вернулся в 
«Ростов» в статусе вице-прези-
дента и тренера, немцы тоже пока 
ничего не пишут. Будем надеять-
ся, что только пока, и во вторник 
они отношение к гостям изменят.  
«Мы ничего не знаем о «Ростове». 
Я читал, что они победили «Аякс» 
и «Андерлехт», но теперь у них в 
соперниках сама «Бавария». Мы 

спокойно наберем три очка. Для 
ваших футболистов выход на 
поле «Альянц Арены» — уже боль-
шой праздник», — не без доли сар-
казма говорит мой новый знако-
мый. 

Безжалостны к 
ростовчанам не только 

болельщики «Баварии», 
но и букмекеры. На победу 
хозяев ставки принимают-
ся с расчетом 1 к 1,07, а на 
гостей — 1 к 28. То есть побе-
да «Ростова» — из области 
фантастики. Самым вероят-

ным автором мяча у эк-
спертов считается 
форвард немцев Ро-
берт Левандовски, на 

гол которого коэффи-
циент равен 1,4. В начале сезо-
на поляк демонстрирует от-
личную форму: в двух старто-

вых встречах чемпионата 
Германии Левандовски 

забил четырежды. 
К слову, составы 
обеих команд 
едва ли будут 
оптимальными. 
У «Ростова» в 
лазарет угодил 
защитник Сесар 

Навас. В кулуарах 
п о го в а р и в а ют, 
что испанец бой-
котировал послед-
ние два матча Пре-

мьер-лиги вместе с 
Кристианом Нобоа 

из-за долгов по зар-
плате. Продолжится ли 
демарш двух ключевых 

игроков вице-чемпио-
нов России — увидим 

сегодня. В свою очередь 
главный тренер «Ба-
варии» Карло Анче-
лотти не сможет рас-

считывать на Арьена 
Роббена и Жерома Боатен-

га. Голландца все еще беспокоит 
травма паха, а у Боатенга болит 
голеностоп. Также под вопросом 

участие в матче Косты и Видаля. 
«У нас есть потери, но мы без 
лишних проблем должны взять 
три очка. Признаюсь, мы ничего 
не знаем о сопернике по первому 
туру Лиги чемпионов», — подчер-

кнул капитан мюнхенцев Фи-
липп Лам. Примерно в том же 
ключе высказался Мануэль 
Нойер: «Ростов» — очень интере-
сный жребий. Не знаю, что эта 
команда собой представляет».

Добавим, что для болельщиков 
«Ростова» на стадионе будет выде-
лено два сектора на верхнем ярусе 
восточной трибуны. Сколько че-
ловек поддержит команду в Гер-
мании — до конца неизвестно. Ско-
рее всего, их количество будет ис-
числяться десятками. Специально 
для этого матча клуб организовал 
чартерный рейс. Билеты на эту 
игру фанаты «Ростова» могли ку-
пить в кассах до-
машнего стади-
о н а  к л у б а 
«Олимп-2» 
за 50 евро. 

Во вто-
ром матче 
группы D 
г о л л а н д -
с к и й  П С В 
примет мадрид-
ский «Атлетико». Также во втор-
ник состоятся следующие пое-
динки: ПСЖ — «Арсенал», «Ба-
зель» — «Лудогорец», «Динамо» К 
— «Наполи», «Бенфика» — «Бе-
шикташ», «Манчестер Сити» — 
«Боруссия» М, «Барселона» — 
«Селтик». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 сентября, вторник, 
Матч ТВ
21.30 «Бавария» (Германия) — «Ро-

стов» (Россия). Прямая трансляция.

Анжелика Кербер, которая выиграла второй турнир «Большого шлема» за год, призналась, что проводит лучший сезон в карьере. 

Акцент

 Болельщики «Баварии» увере-
ны, что для игроков «Ростова» 
выйти на поле «Альянц Арены» 
уже будет праздником

В прошлом сезоне в полуфинальной серии сошлись ЦСКА 
и «Химки». Победили армейцы, которые и сейчас фавориты.

НОВОСТИ

Казанский
клуб выиграл 
с шестой
попытки

В РУБИНОВОМ 
ЦВЕТЕ

Иван Ильин

ПРОГРАММА шестого по счету 
тура чемпионата России по фут-
болу завершилась вчера матчем 
в Казани, где «Рубин» принимал 
«Урал». И добился долгождан-
ной победы — 3:1. 

Обе команды начали сезон 
довольно скверно. Казанцы и во-
все удивили со знаком «минус». 
«Рубин» обладает достаточно 
глубоким и квалифицирован-
ным составом, , и турнирные 
перспективы команды выгляде-
ли вполне радужными. Но по 
факту в первых пяти турах ка-
занцы не выиграли ни разу, на-
брав всего три очка. И к игре с за-
мыкающим десятку сильнейших 
«Уралом» они подошли аж на 
15-м месте. В кулуарах заговори-
ли об отставке Грасии, так что 
матч этот для хозяев был важ-
нейший. На 29-й минуте игрок 
«Урала» Александр Новиков от-
правил мяч в свои ворота. В сере-
дине второго тайма Ткачук даль-
ним ударом удвоил счет, а чуть 
позже Лестьенн завершил бы-
струю контратаку. Гостей от раз-
грома спас гол престижа в испол-
нении Романа Павлюченко — 3:1. 

Ярославцы
продлили
серию побед
в КХЛ

«ЛОКОМОТИВ»
ДАЛ ПЯТЬ

Владимир Ильин

ЯРОСЛАВСКИЙ «Локомотив» 
в регулярном чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) вчера продлил серию сво-
их побед до пяти матчей. «Же-
лезнодорожники» на гостевом 
льду в столице Татарстана пере-
играли казанский «Ак Барс» со 
счетом 2:0.   

В составе ярославцев забро-
шенными шайбами отличились 
Андрей Локтионов (17-я минута) 
и финский форвард Петри Кон-
тиола, который зажег красный 
свет за воротами хозяев аккурат 
в самой середине заключитель-
ного периода. У «Локомотива» 
теперь 18 очков в восьми прове-
денных матчах.   

Тольяттинская «Лада» на бе-
регах Волги с «сухим» счетом 
победила на берегах Волги под-
московный «Витязь» — 3:0. Голы 
на счету Александра Бумагина, 
Семена Валуйского (в большин-
стве) и Георгия Белоусова.

Результаты других матчей иг-
рового дня: «Трактор» (Челя-
бинск) — «Динамо» (Минск, Бе-
лоруссия) — 2:3, «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) — «Амур» (Хаба-
ровск) — 2:1 (по буллитам).

Трансляция
чемпионского
матча пройдет
по-новому

СДЕЛАЙ ХОД 
С КАРЯКИНЫМ

Анна Бекетова

МАТЧ за шахматную корону 
между Магнусом Карлсеном и 
Виши Анандом в 2014 году со-
брал рекордную онлайн-аудито-
рию. Битва Карлсена с новым 
претендентом на его титул Сер-
геем Карякиным, которая состо-
ится в ноябре 2016-го в Нью-
Йорке, может стать еще более 
зрелищной благодаря новому 
подходу к прямой трансляции.

Организаторы поединка ре-
шили сделать соревнования мак-
симально интерактивными. С 
помощью мобильного приложе-
ния в формате 360°, а лучше спе-
циальных очков виртуальной ре-
альности любой болельщик, 
даже сидя дома на диване, смо-
жет почувствовать себя в центре 
событий: в первом ряду зритель-
ской трибуны или рядом с Серге-
ем Карякиным, когда он будет 
делать ход. 

Однако за удовольствие при-
дется заплатить. Стоимость пол-
ного пакета на 12 партий чемпи-
онского матча составит 15 дол-
ларов. Более традиционная он-
лайн-трансляция ходов игроков 
на шахматной доске останется 
бесплатной. 

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4504
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По пути в групповой этап Лиги чемпионов футболисты «Ростова» 
(справа) успели обыграть такие клубы как «Андерлехт» и «Аякс». 
Но мюнхенская «Бавария» — соперник совсем другого калибра.В
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«Гражданская 
ПЛАТФОРМА» — Вперёд!

Политическая партия «Гражданская ПЛАТФОРМА» 
утвердила текст Предвыборной программы Партии на 
выборах в Государственную Думу. 

Основным оппонентом «Гражданской ПЛАТФОРМЫ» яв-
ляется «Единая Россия». Сейчас в Государственной Думе отсут-
ствует реальная конкуренция. И парламент, 
и правительство находятся под контролем 
этой партии, которая уже много лет занима-
ется популизмом. При этом решения прини-
маются в интересах крупного частного фи-
нансового капитала. 

«Отменяются льготы для социально не-
защищенных граждан, замораживаются 
пенсионные накопления, растут цены на 
продукты и лекарства, обваливается рубль и 
придумываются другие способы изъятия 
денег у населения. Экономический и поли-
тический клановый монополизм душит раз-
витие нашей страны, ведёт к застою и дегра-
дации», — отмечается в тексте. 

Для развития страны во власти должны 
быть разные политические силы. Чем быстрее 
«Единая Россия» поймёт важность реальной 
конкуренции, содержательного обсуждения 
проблем, тем стабильнее будет вся политиче-
ская конструкция. Это имеет большое значе-
ние в условиях посто-
янного давления из-
вне и важности пере-
дачи президентской 
власти эволюцион-
ным способом в рам-
ках правового поля. 

«Мы выступаем против революций и насильственной смены 
власти, против влияния финансовых магнатов на политику 
страны, против монополизма в экономике. Мы — за сильное го-
сударство, за демократические ценности, за законы в интересах 
всего общества, а не узкой прослойки обладателей сверхкруп-

ного капитала», — отмечается в тексте 
Предвыборной программы. 

РОССИЯ БЕЗ ОЛИГАРХОВ 
«Гражданская ПЛАТФОРМА» поддер-

живает внешнеполитическую линию пре-
зидента, однако в программе указывается 
на важность восстановления экономиче-
ского суверенитета страны. Требуется ре-
альная программа импортозамещения и 
индустриализации, создание правовых 
гарантий для предпринимательства, си-
стемная борьба с коррупцией. 

В экономике страна по инерции дви-
жется в рамках псевдолиберальной мо-
дели «Гайдара—Чубайса—Кудрина». Её 
сторонники до сих пор имеют большин-
ство в правительстве. Сегодня Россия 
должна кардинально изменить модель 
экономического развития страны — 
«разжать тиски крупного финансового 
капитала, дать возможность миллионам 

граждан реализо-
вать себя, создать 
сильную конку-
рентную эконо-
мику и обеспе-
чить страну всем 
необходимым». 

«Гражданская ПЛАТФОРМА» приветствует поставленную 
президентом цель в сфере поддержки малого и среднего бизнеса, 
готова взять на себя «политический подряд» и обеспечить созда-
ние 1 миллиона рабочих мест в этой сфере. 

Чтобы избавиться от клановости и монополизма, необходимы 
отставка экономического, финансового и социального блоков 
правительства во главе с Д. Медведевым, гражданский контроль 
за расходами всех бюджетов, система прямых выборов глав мест-
ного самоуправления, а также регулярное проведение референду-
мов по острым вопросам на местном, региональном и федераль-
ном уровнях. 

БОЛЬШЕ ЗАВОДОВ, МЕНЬШЕ БАНКОВ 
Смена модели экономического развития страны предполагает 

новую индустриализацию, налоговые каникулы для предприя-
тий, которые занимаются реальным импортозамещением, созда-
ние сети инновационных промышленных площадок и научно-
производственных центров, автоматизацию производств и повы-
шение производительности труда, кратное увеличение субсидий 
сельхозпроизводителям. 

В финансовой сфере предлагается снижение ставки рублёвого 
кредита до 2—3 % годовых, замена НДС налогом с продаж, отказ 
от зависимости экономики от доллара, валютное регулирование 
для ограничения спекуляций и вывода капиталов за границу. 

Приоритеты «Гражданской ПЛАТФОРМЫ» в социальной 
сфере — борьба с безработицей путём создания локальной эконо-
мики, поддержка малых предприятий в депрессивных населён-
ных пунктах, массовое строительство нового недорогого жилья. 
Кроме того, требуется замена ЕГЭ системой оценки качества об-
разования, которая будет выявлять реальные знания и компетен-
ции, а также реализация принципов нулевой терпимости к анти-
социальному поведению. 

КОРМИЛЬЦЫ СЕМЕЙ — ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ! 
Опора России — миллионы патриотов — кормильцев своих 

семей. Тех, кто зарабатывает деньги честным трудом. «Эконо-
мически активные и самозанятые граждане, предприниматели 
могут и должны быть фундаментом российской экономики и 
общества. Честной, патриотической элитой», — отмечается в 
тексте Предвыборной программы. 

В основе «Гражданской ПЛАТФОРМЫ» сильные региональ-
ные отделения. Благодаря этому у партии есть чёткая и понят-
ная идеология, есть сильная партийная программа и большое 
число сторонников в российских регионах. Более миллиона 
граждан уже поддержали «Гражданскую ПЛАТФОРМУ» на ре-
гиональных и местных выборах в 2013—2015 годах. 

Выборы в Государственную Думу станут первой федераль-
ной кампанией для партии. «Мы понимаем, что не можем пред-
ставлять интересы большинства. Однако активное меньшин-
ство, которое составляют действующие и потенциальные сто-
ронники нашей партии, сейчас вообще не имеет представитель-
ства в органах власти на общероссийском уровне», — отмечает-
ся в программе «Мы — честные правые». 

В стране сложилась однобокая политическая система с силь-
ным левым крылом. Поэтому миссия «Гражданской ПЛАТ-
ФОРМЫ» — обеспечить представительство интересов эконо-
мически активных граждан, приверженцев демократических 
ценностей. 

«Мы идём во власть отстаивать интересы активных людей, 
кормильцев своих семей. Мы идём во власть отстаивать инте-
ресы России!». 
Голосуйте за № 6 — «Гражданскую ПЛАТФОРМУ»! 
Поддержите нас! Вместе мы СИЛА!
http://ПРАВАЯПАРТИЯ.РФ 

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Гражданская Платформа».
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